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Количество сообщений* с упоминанием КХЛ, МХЛ, ЖХЛ за прошедшие сутки: 
- всего 638 
- без перепечаток 477 
  
*Данные приведены согласно списку СМИ из 445 источников 

 
КХЛ как организация 

 
"Хотим и можем". В белорусском "Витебске" заявили о желании вступить 
в КХЛ (Чемпионат.com) 
В пресс-службе хоккейного клуба "Витебск" отреагировали на слова вице-
президента по развитию Континентальной хоккейной лиги Валерия Каменского о 
готовности включения еще одной белорусской команды в КХЛ. 

перейти к статье 

Каменский: еще один белорусский клуб в КХЛ не помешает, но все зависит 
от белорусов (Чемпионат.com) 
Вице-президент по развитию КХЛ Валерий Каменский заявил, что 
Континентальная хоккейная лига открыта для белорусских клубов. 

перейти к статье 

"Казахстан давно созрел для второго клуба в КХЛ". Назаров о 
необходимости расширения лиги (Чемпионат.com) 
Известный тренер Андрей Назаров заявил, что в КХЛ нужно принять еще один 
клуб из Казахстана. 

перейти к статье 

Юрий Карандин: "Тема дельцов в хоккее - самая актуальная. Они сидят на 
двух стульях" (Russia-hockey.ru) 
О последних событиях в российском хоккее - из Новосибирска - экс-глава региона 
"Сибирь - Дальний Восток", легендарный советский арбитр, для Russia-Hockey.ru  

перейти к статье 

КХЛ открыла продажу билетов на Матч Звезд-2023 в Санкт-Петербурге. 
(Спорт день за днем (sportsdaily.ru)) 
КХЛ открыла предварительную продажу билетов на Фонбет Матч Звезд-2023.  

перейти к статье 

Сколько стоит болеть за команду КХЛ в России? (Sports.ru/tribuna) 
Билеты, абонементы, атрибутика.  

перейти к статье 

ХК "Спартак" может провести матч на футбольной арене в Тушине в 
сезоне-2024/25 (Meta Ratings (metaratings.ru)) 
Как стало известно Metaratings.ru, хоккейный клуб "Спартак" в текущем сезоне не 
сможет провести матч на домашней арене футбольного клуба в Тушине.  

перейти к статье 



 

 

Мостовой о матче КХЛ на футбольном стадионе: "Отличная история, в 
НХЛ это проводится регулярно. Болельщики "Спартака" любят ходить и 
на футбол, и на хоккей" (Sports.ru) 
Александр Мостовой высказался о проведении матча КХЛ на футбольном 
стадионе.  

перейти к статье 

Ротенберг заявил, что хоккейный матч лучше провести на "Газпром 
Арене", чем на "Открытие Банк Арене" (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Ротенберг заявил, что хоккейный матч лучше провести на "Газпром Арене", чем 
на "Открытие Банк Арене"  

перейти к статье 

Ситуация с Иваном Федотовым, что сейчас происходит с Иваном 
Федотовым: аналитика, мнение, комментарий (Чемпионат.com) 
Иван Федотов мучится вместе с ЦСКА, "Филадельфии" не помешал бы хороший 
бэкап, а ФХР и КХЛ ждут санкций от ИИХФ. 

перейти к статье 

Мичков забил 10-й гол в сезоне, установив личный рекорд в КХЛ. Форвард 
набрал 19 очков в 21 матче за "Сочи" (Sports.ru) 
Матвей Мичков забил десятый гол в сезоне КХЛ.  

перейти к статье 

Буше стал первым в КХЛ, кто сделал хет-трик в матче, где забросил 
дважды в меньшинстве (Чемпионат.com) 
В Москве завершился матч Фонбет Чемпионата Континентальной хоккейной лиги 
сезона-2023/2024, в котором ЦСКА принимал "Авангард". 

перейти к статье 

Толчинский стал вторым игроком КХЛ, кто реализовал буллит в 
овертайме на последней секунде (Чемпионат.com) 
В Санкт-Петербурге завершился матч Фонбет Чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги сезона-2023/2024, в котором СКА принимал "Трактор".  

перейти к статье 

Календарь работает на "Адмирал" с "Амуром". Выезды на Дальний 
Восток стали сложнее (Allhockey (allhockey.ru)) 
И в этом заключается шанс этих команд. 

перейти к статье 

КХЛ: новости клубов 
 

Провал ЦСКА, серии "Авангарда" и "Трактора", голы "Спартака" на 
последних секундах: главные события недели в КХЛ (RT (russian.rt.com)) 
ЦСКА потерпел три домашних поражения подряд, пропустив от "Лады", 
"Трактора" и "Авангарда" в сумме 14 шайб, а СКА продолжил балансировать на 
грани попадания в плей-офф.  

перейти к статье 

Номинации по командам КХЛ. Лучшие, худшие и новые надежды (часть 2. 
Дивизион Тарасова) (Sports.ru/tribuna) 
Часть 1. Дивизион Боброва  



 

 

перейти к статье 

"Все, трагедия?" Кожевников назвал причины крупного поражения 
"Локомотива" от "Адмирала" (Чемпионат.com) 
Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников оценил форму 
ярославского "Локомотива", проигравшего во вчерашнем матче регулярного 
чемпионата КХЛ "Адмиралу" со счетом 2:5. 

перейти к статье 

Батрак: у "Локомотива" страх перед самим собой, он сидит в головах у 
игроков (Allhockey (allhockey.ru)) 
Комментатор КХЛ ТВ Артем Батрак в беседе с корреспондентом AllHockey.Ru 
Владиславом Уткиным поделился впечатлениями от текущих выступлений 
ярославского "Локомотива". 

перейти к статье 

Интервью с Михаилом Гуляевым: о "Колорадо", новом контракте с 
"Авангардом", отношении к Новосибирску и "Сибири" (Чемпионат.com) 
Большой разговор с 18-летним защитником "Авангарда" Михаилом Гуляевым, 
выбранным на драфте НХЛ - 2023 в первом раунде. 

перейти к статье 

Когда закончится кризис СКА? Могут ли уволить Ротенберга? (Спорт-
экспресс (sport-express.ru)) 
Армейцы с Невы не могут показывать стабильный положительный результат с 
начала сезона. 

перейти к статье 

Алексей Жамнов: один бы я в "Спартаке" не справился - Интервью ТАСС 
(ТАСС) 
Об успешном начале сезона и сложностях работы тренером клуба КХЛ - в 
интервью ТАСС 

перейти к статье 

Источник рассказал, что клуб КХЛ "Куньлунь Ред Стар" сменит помощника 
главного тренера (ТАСС) 
Собеседник агентства рассказал, что новым помощником тренера станет Андрей 
Парфенов 

перейти к статье 

Контракт Радулова и мифы про Яшкина: какие вопросы могут быть к 
лидерам "Ак Барса" (ИА Татар-информ (tatar-inform.ru)) 
Ближе к середине регулярки "Ак Барс" успел пройти череду микрокризисов, а к 
лидерам команды у болельщиков накопились определенные вопросы.  

перейти к статье 

"Приятно, что дали шанс сыграть в КХЛ. С каждым днем набираешься 
спокойствия и меньше нервничаешь" - форвард "Торпедо" Свищев (Матч 
ТВ (matchtv.ru)) 
Нападающий системы нижегородского "Торпедо" Кирилл Свищев рассказал 
"Матч ТВ" о своем дебюте в КХЛ и отметил, что каждый день, проведенный в 
главной команде, добавляет ему опыта и спокойствия. 

перейти к статье 



 

 

"Записать альбом с "Моей Мишель"? Мне бы просто попасть на ее 
концерт!" Интервью Богдана Конюшкова (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Защитник "Торпедо" Богдан Конюшков в интервью "Матч ТВ" рассказал, как 
выбрал своим гимном вирусный хит "Зима в сердце", и теперь под него танцуют 
все в КХЛ - даже Александр Радулов.  

перейти к статье 

"Хотим попасть на праздник под названием плей-офф" - защитник 

"Трактора" Карпухин (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Защитник челябинского "Трактора" Илья Карпухин в разговоре с 
корреспондентом "Матч ТВ" рассказал о желании команды в текущем сезоне КХЛ 

попасть в плей-офф и пройти там как можно дальше. 

перейти к статье 

Коваленко - самый адаптированный к НХЛ игрок из КХЛ. Его ждут в 
Северной Америке (Allhockey (allhockey.ru)) 
Игра Николая впечатляет. 

перейти к статье 

Экс-директор "Адмирала" рассказал о проблемах при подписании 
контрактов с игроками (Чемпионат.com) 
Бывший спортивный директор "Адмирала" Вадим Аверкин рассказал о проблеме 
приглашения хоккеистов в клубы Дальнего Востока. 

перейти к статье 

Аверкин рассказал, почему "Адмирал" решил обменять Серябрякова в 
СКА (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Бывший спортивный директор "Адмирала" Вадим Аверкин рассказал, что думает 
о ситуации с экс-голкипером команды Никитой Серебряковым.  

перейти к статье 

"Сергей Федоров - сильный психолог, очень спокойный, уверенный". 
Интервью Прохора Полтапова (Meta Ratings (metaratings.ru)) 
В прошлом сезоне ЦСКА Сергея Федорова во второй раз подряд взял Кубок 
Гагарина.  

перейти к статье 

ЦСКА - "Авангард" - 4:6, обзор матча, видео голов, Буше оформил первый 
хет-трик в КХЛ, ЦСКА проиграл третий матч подряд (Чемпионат.com) 
Армейцы доминировали весь матч, но умудрились пропустить полную авоську во 
всех форматах от лидеров "ястребов". 

перейти к статье 

Аномалия в топ-матче: ЦСКА дважды пропустил в большинстве. 
Супертройка "Авангарда" наказала москвичей за все (Sports.ru/tribuna) 
4:6, Федотов не помог.  

перейти к статье 

Тренер ЦСКА Федоров о возможной отставке: "Мое спокойствие - часть 
работы" (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Главный тренер ЦСКА Сергей Федоров после домашнего поражения от омского 
"Авангарда" в матче Фонбет Чемпионата КХЛ, заявил о том, что должен 
сохранять спокойствие, потому что это - часть его работы. 



 

 

перейти к статье 

Федоров заявил, что проблемы ЦСКА в КХЛ не носят фундаментальный 
характер (ТАСС) 
Армейцы потерпели три поражения подряд 

перейти к статье 

Боль ЦСКА - большие деньги и отсутствие мотивации. Игрокам незачем 
рвать жилы (Советский спорт) 
На смену извечным фаворитам в КХЛ пришли "голодные" до побед команды и 
тренеры.  

перейти к статье 

Борис Михайлов назвал удручающей нынешнюю игру хоккеистов ЦСКА в 
КХЛ (ТАСС) 
Двукратный олимпийский чемпион считает, что действующие обладатели Кубка 
Гагарина так играть не должны 

перейти к статье 

Капитан "Авангард" отреагировал на слухи об отставке тренера (Р-Спорт) 
Шарипзянов: после поражений слухи про отставку тренера естественны 

перейти к статье 

Эксперт высказался о сравнении новичков "Салавата Юлаева" с 
Хартикайненом и Ларсеном (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru)) 
Своим мнением о подписании "Салаватом Юлаевым" легионеров по ходу сезона 
2023/2024 рассказал эксперт и комментатор "КХЛ ТВ" Артем Божко.  

перейти к статье 

Бурдасов - о матче со СКА: лед не лучшего качества, шайба прыгает, идут 
потери (Чемпионат.com) 
В эти минуты в Тольятти проходит матч Фонбет Чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги сезона-2023/2024, в котором СКА принимает "Трактор".  

перейти к статье 

СКА обыграл "Трактор" в матче регулярного чемпионата КХЛ, 9 ноября 
2023, обзор встречи, видео голов, буллит Толчинского (Чемпионат.com) 
Сергей Толчинский забросил редчайшую шайбу для российского и мирового 
хоккея. 

перейти к статье 

Главный тренер СКА Ротенберг: "Критикуйте меня сколько хотите, но 
команду не трогайте" (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Главный тренер СКА Ротенберг: "Критикуйте меня сколько хотите, но команду не 
трогайте"  

перейти к статье 

Ротенберг на вопрос о системе: "Это провокация? Давайте проверим на 
профессионализм каждого журналиста" (Спорт-экспресс (sport-
express.ru)) 



 

 

Главный тренер СКА Роман Ротенберг вступил в полемику с журналистом во 
время пресс-конференции после матча с "Трактором" (4:3 ОТ) в ФОНБЕТ 
Чемпионате КХЛ.  

перейти к статье 

Р. Ротенберг: много провокаций против СКА. Собственные журналисты не 
поддерживают команду! (Чемпионат.com) 
Главный тренер СКА Роман Ротенберг после победы над "Трактором" (4:3 ОТ) 
заявил о провокациях против команды. 

перейти к статье 

На фанатском секторе СКА вывесили баннер "Система не работает" в 
матче с "Трактором". Сотрудники арены убрали его через несколько 
минут (Sports.ru) 
На фанатском секторе болельщиков СКА появился баннер "Система не 
работает".  

перейти к статье 

Хоккеист СКА Фальковский рассказал о походах на фанатский сектор 
ледовой арены (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Хоккеист СКА Фальковский рассказал о походах на фанатский сектор ледовой 
арены  

перейти к статье 

Хоккейный тренер назвал три команды-открытия сезона в КХЛ (Газета.Ru) 
Знаменитый российский тренер Федор Канарейкин в комментарии для 
"Газеты.Ru" рассказал о том, какие клубы стали открытиями старта сезона в 
Континентальной хоккейной лиге, выделив московский "Спартак", нижегородское 
"Торпедо" и тольяттинскую "Ладу".  

перейти к статье 

"Иностранцы доставали наши флаги и кричали: "Россия, вперед!" (Спорт-
экспресс) 
"СЭ" начинает сериал "Жизнь после хоккея" - о бывших игроках, нашедших себя 
в других сферах деятельности.  

перейти к статье 

Владимир Плющев: Это в снежки надо перебросать соперника, а в хоккее - 
голы забивать! (Спорт уик-энд (sport-weekend.com)) 
Доедет ли сборная России до Олимпиады в Милане, почему ЦСКА не смог 
решить с "Филадельфией" вопрос по Федотову и почему хоккей может 
превратиться в игру в снежки?  

перейти к статье 

"Прозвище Д'Артаньян сразу ко мне прикрепилось". Хуснутдинов - о "чак-
чак line", Ротенберге и башкирах в КХЛ (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru)) 
Интервью с игроком "Сочи" и топ-проспектом "Миннесоты".  

перейти к статье 

КХЛ: судейство 
 



 

 

Главный судья матча "Лада" - "Ак Барс" покинул площадку после 
попадания шайбы в лицо (Чемпионат.com) 
В эти минуты в Тольятти проходит матч Фонбет Чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги сезона-2023/2024, в котором "Лада" принимает казанский "Ак 
Барс".  

перейти к статье 

Главному арбитру матча КХЛ наложили швы после попадания шайбы в 
лицо (Р-Спорт) 
Арбитру матча "Лада" - "Ак Барс" наложили три шва после попадания шайбы в 
лицо 

перейти к статье 

Страшный момент в матче "Лада" - "Ак Барс": главному арбитру разбили 
лицо, наложили швы и увезли в больницу (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru)) 
В него шайбой попал Дамир Жафяров. 

перейти к статье 

Заварухин - о буллите на последней секунде: не комментирую. Это в 
"Судейской" на КХЛ будет (Чемпионат.com) 
Главный тренер "Трактора" Алексей Заварухин прокомментировал поражение от 
СКА (3:4 ОТ) и отказался комментировать назначение буллита на последней 
секунде овертайма. 

перейти к статье 

Трансферы клубов 
 

Нападающий Сергей Дубакин возвращается в "Сибирь" из аренды в 
новокузнецком "Металлурге" (Чемпионат.com) 
Нападающий Сергей Дубакин возвращается в "Сибирь" из новокузнецкого 
"Металлурга", в расположении которого он находился с 16 октября 

перейти к статье 

"Барыс" сообщил о возвращении Талгата Жайлауова и Дамира Рыспаева 
(Sports.kz) 
Астанинский "Барыс" поделился новостями для болельщиков перед следующим 
домашним матчем регулярного чемпионата Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ), сообщает Sports.kz.  

перейти к статье 

Покинувший "Нефтехимик" канадский нападающий Энтони Камара 
заключил контракт с "Барысом" (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Покинувший "Нефтехимик" канадский нападающий Энтони Камара заключил 
контракт с "Барысом"  

перейти к статье 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Олег Таубер вошел в тренерский штаб Запада на Кубке Вызова 
(Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 



 

 

Главный тренер "Локо" будет работать с Егором Башкатовым и Андреем 
Михалевым.  

перейти к статье 

Результативный Ульев, феноменальный Крутов и неудержимый 
Лутфуллин. Символическая сборная октября (Молодежная хоккейная лига 
(mhl.khl.ru)) 
Авторский топ по итогам второго месяца OLIMPBET регулярного чемпионата 
МХЛ.  

перейти к статье 

Федерация хоккея России 
 

Легендарный вратать Владислав Третьяк откроет новую хоккейную 
коробку на ЧМЗ в Челябинске (Ura.ru (ura.news)) 
Новый хоккейный корт в Металлургическом районе Челябинска откроет 
президент Федерации хоккея России Владислав Третьяк.  

перейти к статье  

"Я все сделал правильно". Легенда сборной России сдал американский 
паспорт (Р-Спорт) 
Павел Буре долгие годы был одной из главных звезд в Национальной хоккейной 
лиге (НХЛ). Им восхищались миллионы фанатов в США и Канаде, однако для 
жизни легендарный спортсмен выбрал Россию и даже отказался от 
американского гражданства. 

перейти к статье 

Федеральная власть в контексте хоккейной тематики 
 

Журова назвала хоккей на Олимпиаде без России "дворовым 
соревнованием" (Р-Спорт) 
Журова: без российских хоккеистов Олимпиада станет дворовым соревнованием 

перейти к статье    

Фетисов назвал абсурдным матч между женской сборной России и 
юниорами до 16 лет (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Двукратный олимпийский чемпион Вячеслав Фетисов оценил идею проведения 
матчей между женской сборной и 16-летними юниорами в рамках 
международного турнира по хоккею в Минске. 

перейти к статье 

Молодежная сборная России по хоккею 
 

Молодые хоккеисты провели в Петербурге международный турнир 
сборных "Кубок будущего" (Санкт-Петербургские ведомости 
(spbvedomosti.ru)) 
Последний его день противопоставил друг другу тренеров системы СКА.  

перейти к статье 

Кубок ПСК. Россия U16 - Казахстан U18 - 2:3ОТ (Федерация хоккея России 
(fhr.ru)) 
Юниорская сборная России U16 во втором матче на Кубке Президенсткого 
спортивного клуба уступила в овертайме сборной Казахстана U18. 



 

 

перейти к статье 

Кубок ПСК. Комментарии после матча Россия U16 - Казахстан U18 
(Федерация хоккея России (fhr.ru)) 
После завершения матча на Кубке Президентского Спортивного Клуба, который 
проходит в Минске, между сборными России U16 и Казахстана U18 (2:3 ОТ) 
главный тренер и вратарь сборной подвели итоги противостояния.  

перейти к статье 

Женская сборная России по хоккею 
 

Сборная России уступила юниорам Беларуси, но открыла счет 
заброшенным шайбам на турнире в Минске (Женская хоккейная лига 
(whl.khl.ru)) 
Хоккеистки проиграли со счетом 2:8.  

перейти к статье 

Восемь хоккеисток "Агидели" поедут на Матч Звезд ЖХЛ, трое из них - в 
шестой раз (Женская хоккейная лига (whl.khl.ru)) 
Также среди хоккеисток из Уфы - две дебютантки звездного мероприятия.  

перейти к статье 

Другие Лиги 
(основные новости) 

 
В Америке растет большая звезда из Белоруссии. 18-летний защитник 
уделает русских и попадет в топ-3 драфта НХЛ? (Sport24.ru) 
Рассказываем о том, кто такой Артем Левшунов.  

перейти к статье 

Панарин безумно стартовал в НХЛ. Но он все еще уступает Квартальнову 
(Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru)) 
Бывший тренер "Ак Барса" выдал лучший старт в российской истории.  

перейти к статье 

Еремей Шумилин: в СКА все делают для тебя, чтобы ты развивался и 
показывал результат (Allhockey (allhockey.ru)) 
Интервью AllHockey.Ru с новичком "СКА-Невы" Еремеем Шумилиным - о том, 
почему сменил Ярославль на систему СКА. 

перейти к статье 

Клуб Овечкина стоит почти $1,5 млрд, но он далеко не самый дорогой! Гид 
по стоимости команд НХЛ (Sport24.ru) 
Больше всего стоит "Торонто" - $2,65 млрд.  

перейти к статье 

"Подождите, прорвет еще!" Кожевников назвал число голов, которое 
забьет Овечкин в сезоне (Чемпионат.com) 
Двукратный олимпийский чемпион, легендарный спартаковец Александр 
Кожевников прокомментировал пятиматчевую серию без голов капитана 
"Вашингтона" Александра Овечкина.  

перейти к статье 



 

 

В Америке под огонь критики попал друг Овечкина! Кузнецова разнесли за 
ошибки в первом матче после болезни (Sport24.ru) 
Заслуженно? 

перейти к статье 

Панарин вплотную приблизился к двум рекордам НХЛ из прошлого века 
(Газета.Ru) 
Хоккеист "Рейнджерс" Панарин приблизился к рекордам Жильбера и 
Квартального  

перейти к статье 

Русского супербомбардира уделал 18-летний канадский гений! Кучеров 
проиграл Бедарду и слетел с трона (Sport24.ru) 
Теперь в гонки за "Арт Росс" лидирует Элиас Петтерссон.  

перейти к статье 

Прилетело откуда не ждали. Россияне лишили Кучерова лидерства в 
бомбардирской гонке НХЛ (Советский спорт) 
Соотечественники помогают конкуренту Никиты регулярно набирать очки.  

перейти к статье 

Родился в глуши, жил в бедности, а теперь разрывает Америку! Панарин 
почти догнал Ягра и идет за вечным рекордом (Sport24.ru) 
Он набирает очки в 13 стартовых матча сезона. Фантастика! 

перейти к статье 

В ESPN сделали прогноз на лучшего бомбардира НХЛ текущего сезона. Им 
станет россиянин (Sport24.ru) 
Известный американский журналист и обозреватель ESPN Грег Вышински 
опубликовал колонку, в которой поделился собственным прогнозом о лучшем 
бомбардире в новом сезоне НХЛ .  

перейти к статье 

Разное 
 

В США появилось видео задержания хоккеиста Гальченюка, где он 
угрожает полиции. После скандала форвард покинул НХЛ и перешел в 
СКА (News.sportbox.ru) 
В США опубликовали полное видео задержания хоккеиста Алекса Гальченюка, 
сообщает The Messenger. 

перейти к статье 

Легионер ЦСКА Уэйр - о посещении матча КХЛ: "Впервые был на хоккее, 
но теперь пойду еще раз!" (Sports.ru/tribuna) 
Французский легионер московского ПБК ЦСКА Каспер Уэйр поделился 
впечатлениями от посещения первого хоккейного матча в жизни. 

перейти к статье 



 

 

ТЕКСТЫ СООБЩЕНИЙ 
 

КХЛ как организация 
 

"Хотим и можем". В белорусском "Витебске" заявили о желании вступить 
в КХЛ (Чемпионат.com, Москва, 9 ноября 2023) 
В пресс-службе хоккейного клуба "Витебск" отреагировали на слова вице-
президента по развитию Континентальной хоккейной лиги Валерия Каменского о 
готовности включения еще одной белорусской команды в КХЛ. 
"Не слышали, чтобы кто-то обсуждал наш переход в КХЛ. Пока у нас цель - Кубок 
Беларуси. Любой белорусский клуб хочет попасть в КХЛ. Есть хорошие 
хоккеисты, и если задаться целью, то команда из белорусской Экстралиги может 
оказаться в КХЛ. "Витебск" может и хочет. 
Много ли болельщиков ходит на домашние матчи? Много, нашей арены уже не 
хватает. Около двух тысяч зрителей стабильно. Последние матчи - аншлаг. В 
будущем нужно строить большую арену". 

https://www.championat.com/hockey/news-5312224-hotim-i-mozhem-v-belorusskom-
vitebske-zayavili-o-zhelanii-vstupit-v-khl.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Каменский: еще один белорусский клуб в КХЛ не помешает, но все зависит 
от белорусов (Чемпионат.com, Москва, 9 ноября 2023) 
Вице-президент по развитию КХЛ Валерий Каменский заявил, что 
Континентальная хоккейная лига открыта для белорусских клубов. 
"Еще один белорусский клуб не помешал бы. Но здесь все зависит от белорусов, 
если бы они захотели, мы с удовольствием бы их приняли в КХЛ. Необходимо 
выполнить обязательства по регламенту лиги: бюджет, инфраструктура, игроки. 
Хоккей в Беларуси развивается, его там любят, почему нет. Мы готовы 
рассмотреть предложения, лига никому не отказывает". 

https://www.championat.com/hockey/news-5312222-kamenskij-eschyo-odin-
belorusskij-klub-v-khl-ne-pomeshaet-no-vsyo-zavisit-ot-belorusov.html 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023 

• Sports.ru/tribuna, Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

"Казахстан давно созрел для второго клуба в КХЛ". Назаров о 
необходимости расширения лиги (Чемпионат.com, Москва, 9 ноября 2023) 
Известный тренер Андрей Назаров заявил, что в КХЛ нужно принять еще один 
клуб из Казахстана. 
"Давно говорю про необходимость расширения Континентальной лиги, в том 
числе в сторону Востока и Азии. Посмотрите, какие дружеские отношения у 
президентов двух стран - России и Казахстана, сейчас Владимир Путин 
находится с официальным визитом у наших соседей. Со спортивной точки 
зрения считаю, что Казахстан давно созрел для второго клуба в КХЛ. Тем более 
серьезной инфраструктуры хватает: возьмите Алма-Аты и большой ледовый 
дворец в городе. В 2019 году там, кстати, уже проводились вынесенные матчи с 
участием "Барыса", "Трактора" и "Спартака". 

https://www.championat.com/hockey/news-5312224-hotim-i-mozhem-v-belorusskom-vitebske-zayavili-o-zhelanii-vstupit-v-khl.html
https://www.championat.com/hockey/news-5312224-hotim-i-mozhem-v-belorusskom-vitebske-zayavili-o-zhelanii-vstupit-v-khl.html
https://allhockey.ru/news/show/495898-V_belorusskom_Vitebske_zayavili_o_zhelanii_vstupit_v_KHL
https://www.championat.com/hockey/news-5312222-kamenskij-eschyo-odin-belorusskij-klub-v-khl-ne-pomeshaet-no-vsyo-zavisit-ot-belorusov.html
https://www.championat.com/hockey/news-5312222-kamenskij-eschyo-odin-belorusskij-klub-v-khl-ne-pomeshaet-no-vsyo-zavisit-ot-belorusov.html
https://allhockey.ru/news/show/495899-Kamenskij_esche_odin_belorusskij_klub_v_KHL_ne_pomeshaet
https://www.sports.ru/tribuna/blogs/legalbetnews/3202144.html


 

 

Я долго работал в Казахстане, возглавлял сборную на чемпионате мира, хоккей 
в этой стране очень любят. Вообще наша лига постоянно развивается, в том 
числе благодаря грамотному управлению со стороны председателя совета 
директоров КХЛ Геннадия Тимченко, которому сегодня исполнился 71 год. 
Поздравляю Геннадия Николаевича и желаю всего наилучшего", - сказал 
Назаров в беседе с корреспондентом "Чемпионата" Павлом Панышевым.  

https://www.championat.com/hockey/news-5312132-kazahstan-davno-sozrel-dlya-
vtorogo-kluba-v-khl-nazarov-o-neobhodimosti-rasshireniya-ligi.html 

Похожие сообщения (6): 

• News.sportbox.ru, Москва, 9 ноября 2023 

• Sports.kz, Караганда, 9 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 9 ноября 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023 

• Vesti.kz, Алматы, 9 ноября 2023 

• Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Юрий Карандин: "Тема дельцов в хоккее - самая актуальная. Они сидят на 
двух стульях" (Russia-hockey.ru, Москва, 10 ноября 2023) 
О последних событиях в российском хоккее - из Новосибирска - экс-глава региона 
"Сибирь - Дальний Восток", легендарный советский арбитр, для Russia-Hockey.ru  
НАШ ХОККЕЙ ТОЛЬКО ВОССТАНАВЛИВАЕТСЯ ОТ УДАРОВ ДЕВЯНОСТЫХ  
- Позади почти половина регулярного чемпионата КХЛ, что для вас было 
главным?  
- Рад, что президент России по-прежнему уделяет особое внимание нашей игре. 
Его выступление о том, что нам мешают дельцы от хоккея, - самое актуальное. 
Нельзя его замылить!  
Я прошел через девяностые годы, когда и в хоккее, и в судействе мы пытались 
перечеркнуть все свои достижения. Именно тогда подрубили наш хоккей. Дельцы 
- скауты, агенты - сотнями сметали всех наших лучших игроков, отправляли их 
за океан и в Европу.  
К счастью, эти трудные времена позади. Мы только восстанавливаемся от 
ударов девяностых. Если тогда у нас могли незаметно забрать под сотню 
мастеров в год, то теперь их единицы - и каждую потерю мы тяжело переживаем, 
хоккейный генофонд стал слабым.  
И я вижу, что дельцы остаются и вне нашего хоккея - в лице все тех же 
североамериканцев, и внутри.  
- Какие меры предложите для исправления ситуации?  
- Мое мнение - нужно строго разделить тех, кто работает на наш хоккей, и тех, 
кто работает на хоккей североамериканский. Первым - создать режим 
благоприятствования, ко вторым - относиться соответствующе. Нельзя сидеть на 
двух стульях!  
Вообще с иронией отношусь к агентам, во времена СССР их не было, но наши 
хоккеисты великолепно развивали свои карьеры и все выигрывали. Ладно, это 
веление времени, пусть будут.  
У нас есть комиссия по работе с агентами, ее жесткая рука должна быть видна. 
Агенты, которые работают на вывоз, нам не нужны. Их след должен здесь 
простыть.  
СОВМЕЩЕНИЕ ПРОФЕССИЙ В НХЛ И КХЛ - ЭТО КОНФЛИКТ ИНТЕРЕСОВ  
- Проблема только в агентах?  

https://www.championat.com/hockey/news-5312132-kazahstan-davno-sozrel-dlya-vtorogo-kluba-v-khl-nazarov-o-neobhodimosti-rasshireniya-ligi.html
https://www.championat.com/hockey/news-5312132-kazahstan-davno-sozrel-dlya-vtorogo-kluba-v-khl-nazarov-o-neobhodimosti-rasshireniya-ligi.html
https://news.sportbox.ru/Vidy_sporta/Hokkej/KHL/spbnews_NI1976534_Andrej_Nazarov_zajavil_o_neobkhodimosti_rasshirenija_KKhL
https://www.sports.kz/news/vtoroy-klub-iz-kazahstana-jdut-v-khl
https://www.sports.ru/hockey/1115626680-andrej-nazarov-kazaxstan-sozrel-dlya-vtorogo-kluba-v-kxl-putin-sejchas.html
https://allhockey.ru/news/show/495881-Nazarov_Kazahstan_davno_sozrel_dlya_vtorogo_kluba_v_KHL
https://vesti.kz/khl/khl-predlojili-prinyat-esche-odin-klub-iz-kazahstana-335845/
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976534_Andrej_Nazarov_zajavil_o_neobkhodimosti_rasshirenija_KKhL


 

 

- Меня удручают постоянные совмещения профессий - с конфликтом интересов. 
Сидящие на двух стульях - бич нашего хоккея девяностых годах. И некоторые 
продолжают на них сидеть.  
- О ком речь?  
- На границе веков в разгар нашего кризиса, условно, Леонид Вайсфельд мог 
судить чемпионат России - и одновременно работать на НХЛ в роли скаута. 
Знаю, что в нашем судейском сообществе многие были в шоке - но терпели, 
такие были времена.  
Мне казалось, что в последние годы эту проблему мы победили. Оказывается, 
нет. Тот же Вайсфельд, как говорят, теперь совмещает все тот же скаутинг на 
НХЛ со службой на телевидении КХЛ.  
Есть и другой пример - Андрей Николишин. Возглавляет Федерацию хоккея 
Москвы, и судя по его последнему интервью, параллельно работает на 
"Вашингтон" в роли скаута. И даже не скрывает этого!  
Все это происходит прямо в столице, на глазах у всех - и многие молчат. А вы 
говорите о зарубежных дельцах!  

http://russia-
hockey.ru/articles/persons/karandin_tema_deltsov_samaya_aktualnaya_nelza_sidet
_na_dvuh_stuliah_/ 

К заголовкам сообщений 

КХЛ открыла продажу билетов на Матч Звезд-2023 в Санкт-Петербурге. 
(Спорт день за днем (sportsdaily.ru), Санкт-Петербург, 9 ноября 2023) 
КХЛ открыла предварительную продажу билетов на Фонбет Матч Звезд-2023.  
Все активности Матча Звезд КХЛ пройдут в Санкт-Петербурге на новой "СКА 
Арене" 9-10 декабря. В Петербурге это событие пройдет во второй раз за всю 
историю лиги. В первый раз город принимал этот турнир в 2011 году, игра прошла 
в Ледовом дворце. "СКА Арена" является самой большой хоккейной ареной в 
мире и вмещает до 21 500 зрителей. Матч Звезд станет первым событием на 
этом стадионе.  
Матчи Звезд КХЛ проводятся с 2009 года. В программе мероприятий мини-
турнир и Мастер-шоу, в котором соревноваться будут друг с другом команды 
дивизионов Боброва, Тарасова, Чернышева и Харламова. В конце октября КХЛ 
объявила список из 40 хоккеистов, которым предстоит сыграть в этой встрече, 16 
из которых были выбраны по итогам голосования среди болельщиков, 12 
определили представители СМИ, а еще 12 были отобраны лигой.  

https://www.sportsdaily.ru/news/kkhl-otkryla-prodazhu-biletov-na-match-zvezd-2023-
v-sankt-peterburge 

К заголовкам сообщений 

Сколько стоит болеть за команду КХЛ в России? (Sports.ru/tribuna, Москва, 
9 ноября 2023) 
Билеты, абонементы, атрибутика.  
6236 зрителей - пока средняя посещаемость КХЛ в новом сезоне. Заполняемость 
арен растет - более 73%, это заметно выше, чем было в сентябре-октябре-2022.  
С начала регулярки стало больше зрителей на трибунах в Магнитогорске, 
Владивостоке, Хабаровске, Новосибирске, где возвели новую арену. А 
откровенно слабо ходят только на один российский клуб лиги - "Витязь": матчи в 
Балашихе не собирают даже 2500 зрителей. 

http://russia-hockey.ru/articles/persons/karandin_tema_deltsov_samaya_aktualnaya_nelza_sidet_na_dvuh_stuliah_/
http://russia-hockey.ru/articles/persons/karandin_tema_deltsov_samaya_aktualnaya_nelza_sidet_na_dvuh_stuliah_/
http://russia-hockey.ru/articles/persons/karandin_tema_deltsov_samaya_aktualnaya_nelza_sidet_na_dvuh_stuliah_/
https://www.sportsdaily.ru/news/kkhl-otkryla-prodazhu-biletov-na-match-zvezd-2023-v-sankt-peterburge
https://www.sportsdaily.ru/news/kkhl-otkryla-prodazhu-biletov-na-match-zvezd-2023-v-sankt-peterburge


 

 

Клубы наверняка довольны, но какова цена этого результата для зрителей? 
Считаем, сколько тратит российский болельщик, чтобы поддержать любимую 
хоккейную команду.  
Билеты: дешевле всего в Тольятти, дороже - в Новосибирске и Москве 
● Центральные места на самой новой хоккейной арене страны в Новосибирске - 
дороже, чем у всех конкурентов, кроме ЦСКА и "Спартака". На матч-открытие 
"Сибирь-Арены" билеты стоили от 5 900 рублей, на другие, конечно, дешевле: в 
районе 1 900-3 000 за билет по центру первого яруса. 
● Самые демократичные цены в Тольятти, Нижнекамске, Череповце и Балашихе 
- только в этих городах можно с лучших секторов посмотреть хоккей дешевле 1 
000 рублей.  
● Среди городов-миллионников хоккейный досуг наиболее доступен в 
Челябинске, где за топ-места с топовыми соперниками попросят 1 200 рублей. 
● Билеты на "Ак Барс" дороже в день матча: разница - 100-200 рублей в 
зависимости от статуса соперника. ЦСКА повышает ставку в выходные. 
Абонементы выходного дня продают "Авангард", "Адмирал", "Барыс", московское 
"Динамо". Москвичи отдельно распространяют мини-абонементы - на 1 или 2 
месяца. 
● "Салават Юлаев" периодически продает пакетные билеты - например, сейчас 
можно сэкономить 10%, если забронировать место на две игры - с "Ак Барсом" и 
"Амуром".  
● ЦСКА компенсирует пятую часть от стоимости билета действующим военным, 
ликвидаторам аварии на Чернобыльской АЭС, ветеранам ВОВ и участникам 
военной операции на Украине. 
● Более половины стадионов в зависимости от предполагаемого зрительского 
интереса делят гостевые команды на категории. Чаще всего их три. Абсолютный 
рекорд лиги по этому показателю держит ЦСКА. В группу "топ" армейцы ввели 
"Ак Барс", СКА и "Спартак", установили отдельные цены для игр с московским 
"Динамо", а остальных соперников распределили на 5 категорий. 
Абонементы: "Лада" и "Магнитка" делают скидки членам профсоюзов 
● "Ак Барс", "Трактор", "Локомотив" и ЦСКА предлагают абонементы не только 
на регулярку, но и на весь сезон, включая матчи плей-офф. Цены выше 
приблизительно на треть. У армейцев доступны не все сектора. 
● "Авангард" и "Сибирь" не предоставляют аналогичной услуги, но бесплатно 
отдают владельцам абонементов их места на игры первого раунда плей-офф. В 
Новосибирске подарок безусловный, в Омске его нужно заслужить - посетить как 
минимум 20 матчей регулярного чемпионата. 
● Большинство клубов предусмотрели стандартные льготы (возраст до 16 лет, 
инвалидность); некоторые предоставляют скидки школьникам, студентам, 
пенсионерам и многодетным семьям. "Лада" пошла дальше и дает 20-
процентный дисконт на абонементы участникам боевых действий и членам их 
семей, а также членам профсоюза "АвтоВАЗа". Скидка не распространяется на 
места в центральных секторах. 
● В Магнитогорске абонемент для членов профсоюза местного 
металлургического комбината на 2 000 рублей дешевле. 
● "Ак Барс", помимо традиционных льготных программ, предусмотрел скидку для 
молодых людей с 17 до 24 лет. Принадлежность к этой возрастной группе 
позволит сэкономить на абонементе чуть больше 20%. В то же время клуб 
оставляет за собой право изменять цены на решающие матчи серий и на игры с 
повышенным зрительским интересом. 
● "Куньлунь", "Северсталь" и "Витязь" не выставили на продажу домашние 
абонементы.  



 

 

● "Адмирал" в 2021 году продавал абонементы на выездные серии - по 225 000 
рублей. В этом сезоне клуб не объявлял о подобных акциях. В стоимость 
входили перелет, проживание, посещение тренировок и матчей. 
Атрибутика: у трех клубов нет интернет-магазина, СКА продает устаревшие 
джерси 
Нет прямой зависимости между результатами команды и ценами на ее 
атрибутику. Например, стоимость фанатских джерси вице-чемпиона "Ак Барса", 
вылетевшей в первом раунде "Сибири" и не попавшего в плей-офф "Амура" - на 
одном уровне.  
Отсутствует связь между ценами и городами: в регионах большинство клубных 
товаров обойдутся не дешевле, чем в Москве или Санкт-Петербурге. 
Самый заметный разброс цен - в магазинах, которые предоставляют 
покупателям большой выбор. Так, среди символики "Авангарда" и "Ак Барса" 
можно найти шарфы и футболки до 1 000 рублей, но это будут экземпляры 
старых коллекций - новые оцениваются в разы дороже. 
● У "Куньлуня", "Лады" и "Нефтехимика" нет интернет-магазинов. Нижнекамцы, 
судя по сообщению на официальном сайте, ведут работу над его открытием. 
Пока же атрибутика доступна только при личном посещении магазина - он 
расположен внутри домашнего стадиона "Нефтехимика".  
Вместе с аксессуарами "Нефтехимика" здесь реализуют мерч Михаила 
Сергачева - двукратного обладателя Кубка Стэнли в составе "Тампы" и 
воспитанника нижнекамского хоккея. Доставка не предусмотрена даже по городу. 
Ознакомиться с ассортиментом можно в группе "ВКонтакте"; самый необычный 
товар на прилавке - белый халат с эмблемой клуба.  
● У многих клубов лиги есть пробелы с разнообразием продукции. Например, 
"Салават Юлаев" продает только один вид шарфов, минское "Динамо" - одну 
бейсболку, а "Сибирь" - три.  
● Общая проблема хоккейных интернет-магазинов сводится к самому дорогому 
товару: более половины клубов не торгуют профессиональными джерси - то есть 
точно такими же, в каких выступают игроки. Там, где подобные модели есть, их 
стоимость чрезвычайно высока. Например, игровой свитер "Авангарда" 
обойдется омичу в 13 690 рублей - это 26,3% от среднемесячной зарплаты в 
регионе. Приятные исключения - "Амур" и "Спартак", чьи цены на оригинальные 
джерси сопоставимы со стоимостью реплик других клубов.  
● У "Северстали" в наличии гостевые джерси с фамилиями трех хоккеистов, но 
двое из них (Робин Пресс и Игорь Гераськин) покинули команду этим летом. 
● Московское "Динамо" не предлагает гостевые свитеры сезона-2023/24 - в 
интернет-магазине размещены только домашние и ретромодели. 
● На сайте "Витязя" выставлена атрибутика с изображениями боксера 
Александра Поветкина, а вот приобрести свитер команды - хотя бы какой-то - не 
удастся.  
● "Трактор", напротив, продает не только домашние и гостевые модели - в 
виртуальном магазине есть предсезонные и альтернативные, в том числе 
линейка, выполненная в рамках акции "Доброшрифт".  
● Предсезонную форму по-прежнему распространяет и "Авангард" (13 990 
рублей стоит домашний свитер, гостевой на 2 000 рублей дешевле), а в "Ак 
Барсе" для болельщиков доступны джерси, сшитые специально к матчам 
"зеленого" дерби с "Салаватом Юлаевым".  
● Самый широкий выбор - перед фанатами СКА. Петербуржцы держат в продаже 
майки "СКА-Невы", альтернативные джерси и ретроварианты разных лет. В эту 
категорию входят в том числе свитеры предыдущего сезона, поэтому в магазине 
часто встречаются фамилии тех хоккеистов, которые уже покинули Северную 



 

 

столицу. Джерси Никиты Гусева, Марата Хуснутдинова, Николая Прохоркина, 
Дмитрия Николаева, Владислава Подъяпольского и других экс-армейцев стоят в 
диапазоне от 22 990 до 30 990 рублей.  
За майки позапрошлого сезона придется выложить от 18 000 до 22 000 рублей. 
Неактуальные предсезонные джерси с автографами хоккеистов доходят в цене 
до 33 000 рублей. 
"Сочи" - единственный клуб лиги, который по сравнению с предыдущим сезоном 
снизил цены на абонементы разных категорий. Остальные или опустили 
стоимость отдельных, не очень востребованных предложений, или оставили 
прайс на прежнем уровне, или подняли планку. То же самое касается билетов и 
атрибутики. Эти меры не уменьшили посещаемость - спрос на хоккей в России 
остается устойчивым. 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/shaibublog/3198429.html 

К заголовкам сообщений 

ХК "Спартак" может провести матч на футбольной арене в Тушине в 
сезоне-2024/25 (Meta Ratings (metaratings.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
Как стало известно Metaratings.ru, хоккейный клуб "Спартак" в текущем сезоне не 
сможет провести матч на домашней арене футбольного клуба в Тушине.  
По нашей информации, у КХЛ уже есть утвержденный календарь на зиму, а 
стороны не готовы к проведению хоккейного матча ни по деньгам, ни по срокам, 
ни организационно. Лига рассматривает приемлемой датой для проведения 
матча конец 2024 года или начало 2025-го. 
Ранее журналист Иван Карпов сообщил, что хоккейный "Спартак" может сыграть 
матч против СКА на "Открытие Арене". В "Спартаке" также подтвердили идею 
проведения хоккейного матча на футбольном стадионе. 

https://metaratings.ru/news/khk-spartak-mozhet-provesti-match-na-futbolnoi-arene-v-
tushine-v-sezone-2024-25-303710/ 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Мостовой о матче КХЛ на футбольном стадионе: "Отличная история, в 
НХЛ это проводится регулярно. Болельщики "Спартака" любят ходить и 
на футбол, и на хоккей" (Sports.ru, Москва, 9 ноября 2023) 
Александр Мостовой высказался о проведении матча КХЛ на футбольном 
стадионе.  
Ранее, что хоккейный "Спартак" может провести матч Фонбет Чемпионата КХЛ 
на футбольной "Открытие Банк Арене". Команда может сыграть против СКА, 
минского "Динамо" или "Куньлуня". 
"Они же хотят провести отдельный матч там. Играть постоянно же там не будут. 
Это зимний матч, скорее всего, будет. Если это просто один матч, то вообще 
ничего плохого в этом нет. Все в порядке. 
Мы это уже не один раз видели даже в России. А про НХЛ я даже не говорю, там 
это проводится регулярно. 
А постоянно или часто играть на футбольном стадионе просто нет смысла, на 
мой взгляд. Дело в том, что у нас полно хороших дворцов спорта, где удобно и 
комфортно проводить хоккейные игры. 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/shaibublog/3198429.html
https://metaratings.ru/news/khk-spartak-mozhet-provesti-match-na-futbolnoi-arene-v-tushine-v-sezone-2024-25-303710/
https://metaratings.ru/news/khk-spartak-mozhet-provesti-match-na-futbolnoi-arene-v-tushine-v-sezone-2024-25-303710/
https://allhockey.ru/news/show/495869-Spartak_mozhet_provesti_match_na_futbol_noj_arene_v_Tushine_v_sezone_2024_25


 

 

А зимой во время паузы в РПЛ провести игру - это отличная история. Народ 
придет, думаю. Спартаковские болельщики любят ходить и на футбол, и на 
хоккей", - сказал бывший футболист "Спартака" Александр Мостовой.  

https://www.sports.ru/football/1115626723-mostovoj-o-matche-kxl-na-futbolnom-
stadione-vo-vremya-pauzy-v-rpl-prov.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Ротенберг заявил, что хоккейный матч лучше провести на "Газпром 
Арене", чем на "Открытие Банк Арене" (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 9 
ноября 2023) 
Ротенберг заявил, что хоккейный матч лучше провести на "Газпром Арене", чем 
на "Открытие Банк Арене"  
Главный тренер СКА Роман Ротенберг заявил, что провести хоккейный матч в 
Москве на "Открытие Банк Арене" - это непростая задача, потому что на стадионе 
не закрывается крыша, как, например, в Санкт-Петербурге на "Газпром Арене". 
Ранее в футбольном "Спартаке" не исключили проведение хоккейного матча на 
своем стадионе. До этого журналист Иван Карпов в своем Telegram-канале 
сообщил, что хоккейный "Спартак" может сыграть на "Открытие Банк Арене". 
Есть вероятность, что "красно-белые" сыграют 22 декабря с минским "Динамо", 
24 декабря с китайским "Куньлунь Ред Стар" или 12 января 2024 года с 
петербургским СКА. 
 - Матч на открытой арене? Мы уже проводили их. Всегда готовы. Надеемся 
провести игры на "Газпром Арене". Там важна подготовка льда, бортов. Это 
непростая задача. На арене "Открытие" крыша не закрывается, это вносит свои 
коррективы, на воде играть сложно. Мы готовы всегда играть и с любым 
соперником, - передает слова Ротенберга корреспондент "Матч ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976818_Rotenberg_zajavil_chto_khokkej
nyj_match_luchshe_provesti_na_Gazprom_Arene_chem_na_Otkrytije_Bank_Arene 

К заголовкам сообщений 

Ситуация с Иваном Федотовым, что сейчас происходит с Иваном 
Федотовым: аналитика, мнение, комментарий (Чемпионат.com, Москва, 9 
ноября 2023) 
Иван Федотов мучится вместе с ЦСКА, "Филадельфии" не помешал бы хороший 
бэкап, а ФХР и КХЛ ждут санкций от ИИХФ. 
На фоне веселой кахаэловской регулярки с ее плотностью в таблице, 
самолетными ногами и ананасами мы как-то забыли про дело Ивана Федотова. 
Поступок ЦСКА целую неделю был в центре общественного внимания, а способ, 
которым руководство клуба воспользовалось для решения вопроса, родил волну 
шуток а-ля "ЦСКА пожаловался в Генпрокуратуру из-за пропущенных голов, 
которые нарушают их право на победу". 
Тему обсуждали-обсуждали, а потом появилось слишком много других 
инфоповодов, и она пропала из обсуждения. Повлияло на это и то, что реакция 
ИИХФ на случай оказалась удивительно вялой даже для организации, которая в 
каденцию Люка Тардифа приучила нас к серому существованию. 
Дисциплинарный совет не может собраться аж два месяца, хотя вроде бы такое 
время не требуется для установления факта, что в воротах ЦСКА играл 
действительно Иван Федотов, а не его голограмма из Сколкова. 
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А эти два месяца для голкипера ЦСКА, мягко говоря, были непростыми. 
Позавчера основной вратарь армейцев пропустил достаточно курьезную шайбу 
с острого угла от Виталия Кравцова, который правильно оценил ситуацию с 
голкипером, не лучшим образом сыгравшим на выходе. Это был далеко не 
первый берущийся гол в сезоне, который пропустил Федотов, а 0:4 от "Трактора" 
стали для голкипера восьмым поражением в сезоне. 
Поразительно, но, несмотря на неплохую статистику, в этом сезоне проигрышей 
у голкипера больше, чем побед (восемь против семи), а болельщики в 
комментариях уже далеко не всегда радуются моменту, когда 28-й номер 
начинает матч в стартовом составе. 
Конечно, весь ЦСКА прямо сейчас ужасно болтает по сезону, и команда в плане 
набранных очков чуть лучше откровенно кризисного СКА. Однако если говорить 
о команде в целом, то мы привыкли, что ребята Федорова могут завестись 
буквально за одну секунду. Вспомните, как после серии неудачных матчей 
телеграм-каналы, приближенные к руководству клуба, стали намекать на 
возможные тренерские перестановки. Хоккеисты намек быстро поняли, за три 
матча раскатав "Сочи", "Витязь" и "Барыс" в блин с суммарным счетом 20:2. 
Другое дело, что после двух чемпионств находить кнопку "вкл." иногда 
становится находить словно труднее. С вратарями это так не работает вообще. 
В самом начале регулярки Федотов говорил: "Я только готовился. Нахожусь в 
процессе набора формы. У нас есть график, которого мы придерживаемся. 
Сейчас я готов процентов на 70-75. Нужен игровой тонус". Никто не ждал, что в 
первом же матче сезона (Кубке Открытия с "Ак Барсом") двухметровый вратарь 
будет тащить, но пять голов многих удивили. Потом Федотов чередовал 
отличные матчи ("сухари" против "Локомотива", "Спартака" с неровными, 
допускал ляпы, некоторые из которых уже на исход матча не влияли, но 
выглядели диковато: например, ошибка на выходе из ворот в гостевой игре с тем 
же "Ак Барсом". 
Отсутствие Ивана в дальневосточном выезде смотрелось вполне понятным: 
ЦСКА обычно в таких поездках часто тасует состав. Однако однажды Федотов не 
попал в заявку после пяти пропущенных шайб от "Спартака", и Сергею Федорову 
пришлось быть достаточно откровенным: "Все прекрасно понимают, где он был, 
как он был и чем он занимался в прошлом сезоне. Я бы так хотел это обозвать", 
- сказал главный тренер ЦСКА и отметил, что до декабря ответ на этот вопрос 
останется тем же самым. 
Год в армии действительно сильно повлиял на прогресс Федотова. До 23 лет он 
был третьим голкипером "Салавата", а "Трактор" получил права на Ивана в 
странном обмене, где "СЮ" скидывал плохой контракт Сергея Терещенко. За два 
года взлет Федотова был головокружительным: он выиграл конкуренцию у 
Демченко и Галимова в "Тракторе", был основным вратарем команды, перешел 
в ЦСКА за большие деньги и был безоговорочно лучшим игроком нашей сборной 
на Олимпиаде. Весь процесс занял буквально два года - и на целый год Федотов 
остался без игровой практики в профессиональных лигах. Когда произойдет 
возвращение на прежний уровень и будет ли этот уровень возвращен на все 
100% - непонятно. Тем более непонятно, почему в мае менеджмент ЦСКА был 
так уверен, когда подписывал Федотова заново. 
Ну а что "Филадельфия", которая решила судиться? В первом месяце сезона там 
уже успели сыграть три вратаря. Картер Харт, которого "летчики" вроде бы 
хотели менять, показывает не отличную, но хорошую игру, отражая 91,3% 
бросков. А вот дуэт его сменщиков из Самуэля Эрссона и Кэла Питерсена 
показывает себя в разы хуже: на двоих этот дуэт отразил лишь 83% чужих 



 

 

попыток. С Эрссоном в воротах "Филадельфия" проиграла безнадежному "Сан-
Хосе", хотя это, конечно, не было прямой виной шведа. 
С бэкапом хотя бы среднего уровня "Флайерз" могли бы идти в зоне плей-офф, 
хотя вряд ли сейчас в этом заинтересованы. Комментарии Джона Тортореллы о 
своем втором вратаре весьма показательны: "Я ни черта о нем не знаю и толком 
его так и не узнал. Однако ты знакомишься с голкипером по тому, как он себя 
ведет, и он показывает себя достаточно спокойно". Как бы показал себя на этом 
месте Федотов в прошлом году? Сложно представить, что это было бы хуже 83% 
ОБ. 
Ну а сборная России находится в томительном ожидании. Офис ИИХФ поманил 
нас миланской олимпийской косточкой, но тут же оговорился, что решение по 
возвращению нашей сборной на международные турниры зависит еще и от 
решения дисциплинарного совета. Понятно, что во всех игровых видах спорта 
ситуация для нашей страны остается плачевной, но в хоккее она была 
усугублена на ровном месте. 
"Я не знаю, в чем смысл сейчас. "Филадельфию" устраивает, нас устраивает. 
Если даже что-то нарушено по правилам Международной федерации, это опять 
прецедент, еще не прописан достаточно. Значит, надо прописывать юридически, 
что делать и как. Сейчас такой предмет", - недавно рассказал "Чемпионату" 
Павел Буре, который является 1 из 15 членов Совета ИИХФ, высшего органа 
международной федерации. И для России то, что случай окажется 
прецедентным, не очень-то и хорошо - на фоне строгости всех международных 
федераций и политического давления на них наказание может неприятно многих 
удивить. 
Резюмируя: ЦСКА получил вратаря-загадку, истинный потенциал которого в этом 
сезоне остается непонятным, "Филадельфия" пока не может найти нормального 
сменщика для Харта, сам Федотов сделал большой наг назад в свой карьере, а 
сборная России может получить неизвестное на данный момент наказание. По 
ходу сезона ситуация может измениться еще сто раз - но пока от нее не стало 
лучше вообще ни одной стороне "дела Федотова".  
Громкому делу Федотова - два месяца 

https://www.championat.com/hockey/article-5312294-situaciya-s-ivanom-fedotovym-
chto-sejchas-proishodit-s-ivanom-fedotovym-analitika-mnenie-kommentarij.html 

К заголовкам сообщений 

Мичков забил 10-й гол в сезоне, установив личный рекорд в КХЛ. Форвард 
набрал 19 очков в 21 матче за "Сочи" (Sports.ru, Москва, 9 ноября 2023) 
Матвей Мичков забил десятый гол в сезоне КХЛ.  
Нападающий "Сочи" забросил шайбу в матче Фонбет чемпионата КХЛ против 
минского "Динамо". 
Форвард отметился голом во втором периоде игры. 
Мичков уступил личный рекорд по голам за сезон в КХЛ, забив десятый гол в 
сезоне. В прошлом сезоне он забросил 9 шайб в 30 играх при 20 очках. 
В общей сложности Мичков набрал 19 (10+9) очков в 21 матче за "Сочи" в 
нынешнем сезоне. Форвард перешел в команду из СКА на правах аренды.  

https://www.sports.ru/hockey/1115627537-matvej-michkov-zabil-desyatyj-gol-v-
sezone-kxl.html 

К заголовкам сообщений 

Буше стал первым в КХЛ, кто сделал хет-трик в матче, где забросил 
дважды в меньшинстве (Чемпионат.com, Москва, 9 ноября 2023) 

https://www.championat.com/hockey/article-5312294-situaciya-s-ivanom-fedotovym-chto-sejchas-proishodit-s-ivanom-fedotovym-analitika-mnenie-kommentarij.html
https://www.championat.com/hockey/article-5312294-situaciya-s-ivanom-fedotovym-chto-sejchas-proishodit-s-ivanom-fedotovym-analitika-mnenie-kommentarij.html
https://www.sports.ru/hockey/1115627537-matvej-michkov-zabil-desyatyj-gol-v-sezone-kxl.html
https://www.sports.ru/hockey/1115627537-matvej-michkov-zabil-desyatyj-gol-v-sezone-kxl.html


 

 

В Москве завершился матч Фонбет Чемпионата Континентальной хоккейной лиги 
сезона-2023/2024, в котором ЦСКА принимал "Авангард". Встреча завершилась 
победой гостей со счетом 6:4. 
Форвард омского клуба Рид Буше оформил свой первый хет-трик в карьере. Как 
сообщает пресс-служба Континентальной хоккейной лиги, нападающий стал 
восьмым игроком в истории КХЛ, сделавшим дубль в меньшинстве, и первым, 
кто смог сделать хет-трик в таком матче. 
В текущем сезоне на счету 30-летнего нападающего 27 встреч, в которых он 
забросил 19 шайб и отдал 11 результативных передач, набрав в общей 
сложности 30 очков. 
В следующем матче ЦСКА сыграет дома с "Нефтехимиком" 13 ноября. 
"Авангард" примет на своей площадке "Куньлунь" 12 ноября.  

https://www.championat.com/hockey/news-5312678-bushe-stal-pervym-v-khl-kto-
sdelal-het-trik-v-matche-gde-zabrosil-dvazhdy-v-menshinstve.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Толчинский стал вторым игроком КХЛ, кто реализовал буллит в 
овертайме на последней секунде (Чемпионат.com, Москва, 9 ноября 2023) 
В Санкт-Петербурге завершился матч Фонбет Чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги сезона-2023/2024, в котором СКА принимал "Трактор". Встреча 
завершилась победой хозяев в овертайме со счетом 4:3. 
На последней секунде овертайма Сергей Толчинский принес победу СКА, 
реализовав штрафной бросок. Как сообщает пресс-служба КХЛ, форвард 
армейского клуба стал 16-м игроком в истории регулярных чемпионатов лиги, 
отличившимся на последней секунде овертайма, и вторым игроком, 
реализовавшим штрафной бросок. 
Ранее голы на 64.59 забивали Евгений Федоров ("Югра"), Андрей Таратухин 
("Авангард"), Павел Дацюк (ЦСКА), Дмитрий Куликов ("Локомотив"), Сергей 
Шумаков (ЦСКА), Григорий Панин ("Салават Юлаев"), Анатолий Голышев 
("Автомобилист"), Игорь Исаев ("Трактор"), Владислав Провольнев 
("Северсталь"), Вадим Шипачев ("Динамо" М), Стефан Да Коста 
("Автомобилист"), Дмитрий Рашевский ("Динамо" М, штрафной бросок) Ю Сато 
("Торпедо"), Кирилл Воробьев, Андрей Белозеров (оба - "Нефтехимик").  

https://www.championat.com/hockey/news-5312736-tolchinskij-stal-vtorym-igrokom-
khl-kto-realizoval-bullit-v-overtajme-na-poslednej-sekunde.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Календарь работает на "Адмирал" с "Амуром". Выезды на Дальний 
Восток стали сложнее (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
И в этом заключается шанс этих команд. 
Дальневосточные клубы в последнее время радуют своих почитателей. 
"Адмирал" и "Амур", словно по предварительному сговору, друг за другом взяли 
да накидали по пять шайб в авоську бедных "Локомотива" и "Автомобилиста". 
Матчи получились несколько разными по характеру, но исход у них практически 
одинаковый. Давайте разбираться, в чем тут соль. 
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У "Локомотива" и "Автомобилиста" в настоящий промежуток времени есть одна 
общая незавидная черта. Обе команды сейчас находятся в зоне турбулентности, 
рискуя попасть в крутое пике. Пусть и не на долгие 325 серий, как это было в 
одном легендарном скетч-шоу 90-х, но все же. Ярославцы проиграли в семи из 
последних девяти сыгранных матчей. По большому счету, команда перестала 
забивать. В каждом из семи проигранных поединков она забрасывала не более 
двух шайб за игру. По ходу сезона куда-то растворился Степан Никулин. В 
прошлом году он был одним из лучших бомбардиров команды, а к текущему 
моменту у него ноль шайб и три передачи. Откровенно завял Иван Чехович, 
проводящий свой худший за последние несколько лет сезон.  
У "Автомобилиста" дела тоже не лучше. Команда Николая Заварухина проиграла 
в восьми из одиннадцати последних матчей. И опять же, с точки зрения 
восприятия команда угодила в ту же самую ловушку, что и "Локомотив". Боевая 
серия с "Металлургом" дала повод подумать, что в следующем году команда 
Николая Заварухина сможет замахнуться на нечто большее, чем просто 
попадание в плей-офф. Но пока что она не производит впечатления коллектива, 
который способен на выполнение серьезных задач. 
Получается, что оба клуба полетели на Дальний Восток в тот самый момент, 
когда у них были спады. Грубо говоря, одно несчастье наложилось на второе, и 
"Адмирал" с "Амуром" этим замечательно воспользовались. Чаще бы так, потому 
что эти команды являются одними из худших в лиге по игре в домашних встречах. 
У "Адмирала" всего три победы в основное время в одиннадцати 
владивостокских матчах, у "Амура" - четыре в двенадцати играх, проведенных в 
Хабаровске.  
С учетом плотности календаря и увеличения продолжительности домашних и 
выездных серий эти клубы должны лучше пользоваться фактором своего 
географического положения. Раньше ведь как было? Команды с Запада, 
например, ездили лишь один раз туда на три матча с "Адмиралом", "Амуром" и 
"Сибирью", цепляя Новосибирск по дороге домой. И плотность календаря была 
меньше. Например, "Витязь", который недавно катался по дальневосточным 
рубежам, между своим последним матчем в Москве с "Динамо" и игрой во 
Владивостоке имел всего лишь около полутора суток на восстановление и 
перелет. И если у "Адмирала" подмосковные хоккеисты выиграли, очевидно, из-
за того, что они находились в игровом тонусе, то затем они проиграли в 
Хабаровске и Новосибирске. "Локомотив" вышеупомянутый, и вовсе сыграл во 
Хабаровске "с колес", прилетев в город на берегах "Амура" за пару часов до 
начала матча. И тоже выиграл. Что было дальше - вы и так прекрасно знаете. 
Подобные моменты обязательно будут происходить и дальше. Поездки на 
Дальний Восток, которых раньше команды, базирующиеся к западу от Уральских 
гор, с учетом еще более плотного календаря и увеличившейся длительности 
поездок будут представлять из себя еще большую опасность. И "Амур" с 
"Адмиралом" должны этим пользоваться. Если же кто-то из них сможет пройти 
во второй раунд плей-офф, где они будут играть с клубами Запада, жизнь их 
станет еще интереснее. 

https://allhockey.ru/article/show/495924-
Kalendar_rabotaet_na_Admiral_s_Amurom_Vyezdy_na_Dal_nij_Vostok_stali_slozhn
ee 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: новости клубов 
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Провал ЦСКА, серии "Авангарда" и "Трактора", голы "Спартака" на 
последних секундах: главные события недели в КХЛ (RT (russian.rt.com), 
Москва, 9 ноября 2023) 
ЦСКА потерпел три домашних поражения подряд, пропустив от "Лады", 
"Трактора" и "Авангарда" в сумме 14 шайб, а СКА продолжил балансировать на 
грани попадания в плей-офф. "Спартак" вернулся на первое место в турнирной 
таблице КХЛ, дважды вырвав победу на последних секундах, а "Авангард" и 
"Трактор" вплотную подобрались к лидерам Восточной конференции, выдав 
внушительные беспроигрышные серии. Наставник "Торпедо" Игорь Ларионов 
после встречи с "Витязем" пожаловался на тяжелый календарь, а Алексей 
Жамнов вновь не исключил возвращения на лед Ильи Ковальчука. 
 Лидерство "Спартака" 
"Спартак" снова радует своих болельщиков. После сухого поражения в дерби с 
ЦСКА он выдал серию из трех побед и вернулся на первую строчку сводной 
таблицы КХЛ. Самая яркая была одержана в домашнем противостоянии с другой 
армейской командой - СКА (3:2). Причем красно-белые проявили характер и 
сумели набрать три очка, дважды уступая в счете. 
Уже на восьмой минуте Марат Хайруллин вывел гостей вперед, но хозяевам 
помогли частые удаления у соперника - целых семь за первые полчаса. А когда 
петербуржцы остались втроем после того, как малые штрафы получили Захар 
Бардаков и Никита Серебряков, Павел Порядин свой шанс не упустил. В 
заключительном отрезке коллективы опять обменялись голами. На точный 
бросок Александра Кадейкина ответил все тот же Порядин. 
Развязка наступила, когда все присутствующие уже ждали овертайм. Менее чем 
за две секунды до конца основного времени москвичи заработали вбрасывание 
в чужой зоне. Ансель Галимов выиграл его, а обладающий мощнейшим броском 
Александр Беляев отправил шайбу в ближний угол. И тут же прозвучала 
финальная сирена. 
"Мы катились на вбрасывание, сказал Анселю: "Давай под себя, что нам еще 
остается за полторы секунды". Была немного смешная ситуация. Миша 
Чайковски сказал мне: "Сыграй на меня!" А я такой: "Миш, ну как получится", - 
поделился деталями произошедшего форвард. 
В свою очередь, Роман Ротенберг посетовал на индивидуальные ошибки 
подопечных. По его мнению, недопустимо было делать проброс в такой 
ответственный момент и уступать на вбрасывании. Также клуб с берегов Невы 
остался недоволен поведением поклонников "Спартака" и обратился в КХЛ из-за 
нецензурных кричалок, потребовав оштрафовать оппонентов на 1 млн рублей. 
"В то время когда в Петербурге хоккей давно стал мероприятием для всей семьи, 
на матчах отдельных команд в Москве культивируется атмосфера вражды, что 
не идет на пользу популяризации нашего вида", - говорится в сообщении СКА. 
Следом красно-белые на выезде не оставили шансов "Нефтехимику" и обошли 
"Динамо" в таблице. Наконец отличился Николай Голдобин, прервавший 
трехматчевую безголевую серию и упрочивший лидерство в гонках снайперов и 
бомбардиров турнира. Еще во встрече с "Торпедо" он побил личный рекорд 
результативности в КХЛ, составлявший 39 очков. Теперь в его активе - 44 (21 + 
23), хотя регулярка даже не достигла экватора.  
Жалобы и дисквалификация Ротенберга 
А вот положение петербуржцев оставляет желать лучшего. Дружина, в прошлом 
сезоне добравшаяся до финала конференции - Кубка Гагарина, пока находится 
на грани попадания в плей-офф. Виной тому произошедшие летом масштабные 
изменения в составе. Неудивительно, что команде не хватает стабильности. В 



 

 

последних шести встречах коллектив потерпел четыре поражения при двух 
вымученных победах. 
9 ноября подопечные Ротенберга дома прервали шестиматчевую победную 
серию "Трактора". Матч походил на качели, а голкипер гостей Зак Фукале выдал 
отличную игру, совершив 43 сейва. Однако в решающий момент он не смог 
спасти челябинцев, пропустив буллит, который в овертайме реализовал Сергей 
Толчинский. 
До этого армейцы с огромным трудом лишь в серии буллитов дожали скромный 
"Витязь". Причем именитые гости провалились на старте и уже к девятой минуте 
пропустили дважды. Однако они взяли себя в руки и в заключительном периоде 
восстановили равновесие. Решающий буллит реализовал новичок Алекс 
Гальченюк. 
Перед этим СКА в напряженном поединке уступил "Авангарду" - 3:5. На этот раз 
счет открыли петербуржцы, но затем пропустили четырежды за 16 минут, в том 
числе трижды - от Дамира Шарипзянова. Также игра запомнилась жесткой 
дракой Ивана Зинченко и Марка Вербы. На пресс-конференции у Ротенберга 
сдали нервы, и он выступил с резкой критикой судей. 
"Прошу команду не трогать, не критиковать. Ребята отдают все, что могут. 
Продолжается работа. И хочу здесь отметить вопиющий случай, когда Зинченко 
чуть не убили на льду. Как это произошло? Идет драка, хоккейная драка. Мужской 
вид спорта. Ребята подрались, все закончилось - судьи приезжают. Игрок 
соперника лежачего продолжает бить по голове. У него шрам на всю жизнь", - 
негодовал тренер. 
В итоге за свои слова он был дисквалифицирован на один матч, а клуб - 
оштрафован. 
Другой причиной спада являются не слишком уверенные действия на последнем 
рубеже Серебрякова. Лучшего голкипера прошлого сезона КХЛ приобретали в 
надежде на то, что он закроет вратарский вопрос. И он великолепно 
дебютировал в поединке с ЦСКА, когда, только приехав в Северную столицу, 
помог партнерам взять верх над принципиальным соперником. Увы, сейчас 
Никита совсем не выручает. В пяти последних матчах он пропустил суммарно 17 
шайб. А во встречах с "Авангардом" и "Витязем" его меняли после провального 
дебюта. 
Жалуется СКА и на тяжелый календарь, и на большое количество выездных 
противостояний. Фанаты клуба даже обратились с официальным письмом к 
руководству лиги, в котором выразили недовольство графиком. 
Нестабильность ЦСКА 
По-прежнему лихорадит и московских армейцев. После того как ЦСКА набрал 
восемь очков в трех играх, в том числе оказался сильнее "Спартака", показалось, 
что действующие обладатели трофея обрели былую мощь. Однако быстро 
выяснилось, что это впечатление обманчиво. 
Сначала красно-синие уступили в домашних стенах главному возмутителю 
спокойствия на Востоке - "Ладе". Уже к 12-й минуте они позволили отличиться 
Трою Джозефсу и Ивану Романову. А в середине встречи напомнил о себе 
бывшей команде Сергей Шумаков, проведший в ее составе сезон-2017/18. 
Нападающий оформил дубль за 132 секунды. К чести армейцев, они не 
перестали сопротивляться и в концовке сократили отставание до минимума, 
впрочем, было ужеслишком поздно. 
Повторилась ситуация в противостоянии с "Трактором". Подопечные Сергея 
Федорова снова провалили дебют и пропустили дважды к середине стартового 
отрезка. А когда Никита Сошников после перерыва увеличил преимущество 
челябинцев, интрига умерла окончательно. Более того, армейцы так и не сумели 



 

 

огорчить Зака Фукале и позволили Данилу Юртайкину поразить пустой створ - 
0:4. 
"Не скажу, что у нас фундаментальные проблемы в плане каких-то технических 
и тактических моментов, но счет на табло. Как бы странно это ни звучало, у меня 
нет больших претензий к ребятам. Я точно знаю: характер никуда не делся и 
наше мастерство тоже. Но пока проходим такой период, где у нас маловато огня 
и эмоций, чтобы сыграть на победу", - объяснил Федоров. 
Не хватило их и в следующем домашнем противостоянии - с "Авангардом". И 
снова не обошлось без голов соперников в стартовом отрезке. В дальнейшем 
игра шла как на качелях. Омичи отрывались в счете, а москвичи сокращали 
отставание. И если в прошлом поединке хет-трик оформил Шарипзянов, то на 
этот раз - Рид Буше. Причем дважды он умудрился отличиться в меньшинстве. 
Красно-синие же превзошли сами себя и впервые в сезоне пропустили шесть 
раз. Несмотря на это, штаб не стал менять Ивана Федотова. 
"Ястребы" же набрали потрясающий ход. Их победная серия насчитывает пять 
встреч, причем четыре из них прошли в гостях. 
Удивительные результаты Заварухина 
Дела "Трактора" также пошли на лад, хотя старт сезона клуб провел не слишком 
убедительно. Под руководством Анвара Гатиятулина челябинцы чередовали 
удачи с провалами и лишь четырежды в 15 матчах оказались сильнее 
оппонентов в основное время. 
Однако в начале октября терпение руководства лопнуло. После разгрома от 
"Салавата Юлаева" наставника отправили в отставку, а его сменщиком на 
временных основаниях стал Алексей Заварухин. Причем СМИ сообщали, что 
клуб рассматривает кандидатуры иностранных специалистов. 
Однако искать нового не пришлось, поскольку команда с Заварухиным начала 
давать результат - и какой. С конца октября она одержала шесть побед подряд 
и взлетела в зону плей-офф. Помимо ЦСКА, дважды удалось обыграть 
лидировавший на тот момент на Востоке "Металлург". 
А перед противостоянием с "армейцами" челябинцы забросили шесть шайб в 
ворота "Адмирала" - 6:1. Хет-трик оформил расцветший при новом рулевом 
Максим Шабанов, отличившийся в меньшинстве, большинстве и в равных 
составах. Под руководством Заварухина он забросил уже десять шайб. Дублем 
же отметился Никита Сошников. Единственное, коллективу немного не хватило, 
чтобы не пропустить во втором поединке подряд. А после игры специалист был 
утвержден в роли главного тренера. 
"Как удалось выиграть шесть раз подряд? Это секретная тайна. Я не могу 
рассказать. Есть свои секреты, которые не хотелось бы выносить. Самое главное 
- ребята доверяют мне, а я доверяю им. У нас нет делений по составам. Люди из 
четвертого звена играют в большинстве", - заявил Заварухин. 
Как уже говорилось, прервал серию "Трактора" разозленный СКА. Команды по 
три раза огорчили друг друга в основное время, причем Юртайкин восстановил 
статус-кво за 26 секунд до сирены. А в концовке овертайма удача улыбнулась 
петербуржцам, когда они заработали буллит за фол на Сергее Толчинском. Сам 
же пострадавший уверенно реализовал его. 
Лидировать на Востоке продолжает невероятная "Лада". В ноябре коллектив 
Олега Браташа сделал очередную заявку на звание главного открытия сезона, 
поочередно сломив сопротивление двух действующих финалистов Кубка 
Гагарина. Вслед за ЦСКА пострадал "Ак Барс" - 3:2. Причем к заключительной 
20-минутке тольяттинцы подходили, уступая в счете, но точные броски Дмитрия 
Кугрышева и Троя Джозефса позволили им изменить ситуацию. 
Жалобы Ларионова на календарь  



 

 

На Западе же продолжает удивлять поклонников "Торпедо". Пусть нижегородцы 
и уступили "Спартаку" в напряженном матче, пропустив решающую шайбу от 
Порядина за 36 секунд до конца основного времени, они оказались сильнее 
"Куньлуня" и "Витязя" и располагаются на третьей позиции в конференции. 
Во встрече с представителями Поднебесной подопечные Игоря Ларионова 
проявили характер, ведь после первого периода проигрывали - 0:2. Но Деннису 
Яну во втором отрезке удалось сократить отставание, а в концовке Кирилл 
Воронин восстановил равновесие. В овертайме же судьбоносный бросок 
совершил Максим Летунов. 
Следом автозаводцы сломили сопротивление "Витязя" благодаря трем очкам 
Николая Коваленко. Причем первый его гол оказался довольно курьезным. 
Въехав в чужую зону, он, казалось, потерял равновесие, но в окружении четырех 
оппонентов сумел все же протолкнуть шайбу в сетку. 
Удивительно, что, несмотря на хорошие результаты, Ларионов регулярно 
находит повод для недовольства. Совсем недавно он посетовал на клюшки 
низкого качества, а теперь пожаловался на календарь. Понять наставника 
можно, ведь после матча в Мытищах вечером 8 ноября его команда уже 10-го 
встретится во Владивостоке с "Адмиралом". 
"Не хотелось бы говорить о сложностях, в моей карьере такого еще не было. 
Завтра будем целый день добираться. Поспим, перекусим - и сразу на площадку. 
Ребята продолжат жить по московскому времени. Надеюсь, проявят характер и 
достойно проведут эти встречи", - отметил специалист. 
Проведение "Зимней классики" на "Открытие Арене" 
Между тем, в лиге продолжается обсуждение возможности проведения одной из 
игр регулярки на большом футбольном стадионе. Сначала в качестве одного из 
вариантов назывался Нижний Новгород. А теперь появилась информация, что 
"Зимнюю классику" примет "Открытие Арена" в Москве. 
Якобы "Спартак" сойдется там в конце декабря либо с "Куньлунем", либо с 
минским "Динамо". Но не исключено, что этот матч все же состоится в январе. В 
самом клубе слух пока не подтвердили. Например, главный тренер Алексей 
Жамнов признался, что ничего об этом не слышал. В КХЛ заверили, что говорить 
о договоренности преждевременно. 
"Вопрос об организации встреч ХК "Спартак" на "Открытие Арене" обсуждался, 
но в данный момент конкретных планов о проведении игр на стадионе нет", - 
объяснили в пресс-службе лиги. 
Сами поклонники красно-белых куда больше ждут возможного возвращения 
Ильи Ковальчука. Осенью Жамнов не раз заявлял о ведущихся с ним 
переговорах и обещал поставить точку в этом вопросе в ближайшее время. В 
начале ноября он вновь анонсировал скорую встречу с ветераном 
отечественного хоккея. 
"Илья сейчас вернется, я буду встречаться с ним. Один диалог у нас перед его 
отлетом состоялся. Сейчас мы увидимся, и после этого станет понятно, как все 
дальше будет развиваться. Но я пока больше комментировать ничего не буду, 
давайте дождемся", - рассказал наставник. 

https://russian.rt.com/sport/article/1228841-khl-spartak-cska-torpedo 

К заголовкам сообщений 

Номинации по командам КХЛ. Лучшие, худшие и новые надежды (часть 2. 
Дивизион Тарасова) (Sports.ru/tribuna, Москва, 10 ноября 2023) 
Часть 1. Дивизион Боброва  

https://russian.rt.com/sport/article/1228841-khl-spartak-cska-torpedo


 

 

Прошу прощения перед всеми за долгое отсутствие. В этом материале (он 
пишется 9 ноября - вся статистика так же взята на момент написания) продолжаю 
разбираться в персоналиях каждой из команд КХЛ. Напомню, я сделал 7 особых 
номинаций и разбил материал на четыре части - о командах каждого дивизиона 
соответственно. Отмечу так же, что повторяться по игрокам не буду, на каждую 
номинацию будет по разному игроку. Выбор, естественно, субъективен, но 
старался быть настолько объективным, насколько мог. Разбирать в этом 
материале будем второй дивизион Запада - дивизион Тарасова, начнем с 
последних мест таблицы и плавно перейдем к лидерам. Поехали! 
"Куньлунь Ред Стар" 
Лучший игрок: Джереми Смит (15М, 4В, 2.96, 92.6%, 1 СМ)  
Несмотря на то, что из-за травмы (и ротации) Смит сыграл всего половину 
матчей своей команды, насчет лучшего игрока "Ред Стар" тоже долго думать не 
пришлось. Джереми каждый матч отражал целый шквал бросков по своим 
воротам, принес дружине Виктора Игнатьева немало очков в копилку и 
заслуженно едет на Матч Звезд. Однозначно самый ценный игрок "Куньлуня". 
Камбэк сезона: Спенсер Фу (18М, 3+3, "-9", 16:17)  
У китайцев никто особо на свой прежний высокий уровень не вышел, поэтому в 
"камбэке" отметим возвращение из Северной Америки лучшего игрока 
"Куньлуня" двухгодичной давности старшего из братьев Фу - Спенсера. В 
"Хендерсоне" у него, как и у героя прошлой статьи Морозова, не получилось, 
вследствие чего возвращение в команду было предсказуемым. Пока из-за 
травмы и, наверное, адаптации, Фу не так результативен и полезен, как в своем 
лучшем сезоне, но время вернуться в свою лучшую форму у него еще есть. 
Открытие сезона: Девин Броссо (32М, 13+3, "-6", 18:49)  
У канадца, приехавшего в Мытищи в прошлом сезоне, неожиданно проснулся 
снайперский талант. В прошлом сезоне Девин забросил 14 шайб за 60 игр, в этом 
у него всего на две меньше, хотя игр он сыграл аж в два раза меньше. Играет 
Броссо теперь тоже на 3 минуты за игру больше и в целом по-настоящему 
является лидером "красной звезды". Такого даже в самом "Куньлуне" вряд ли 
ждали. В условиях того, что почти все лидеры атаки китайцев сдали, прогресс 
Девина особенно ценен. 
Новый талант: Никита Парфенюк (30М, 0+0, "-3", 03:11)  
Отметить в мытищинской команде особо некого, так как всем молодым новичкам 
минимум по года 23, поэтому не остается выбора, кроме как отметить 
арендованного у минского "Динамо" белорусского защитника Никиту Парфенюка. 
Играет он немного, ничего особенного не показывает, но и не привозит. 
Возможно, со временем вырастет в игрока основы "зубров".  
Лучший трансфер: Райан Меркли (28М, 2+15, "-3", 19:52)  
Это подписание "Куньлуня" казалось лучшим еще в межсезонье, и пока Меркли 
оправдывает выданные авансы. Защитник является лучшим бомбардиром 
команды и входит в десятку самых результативных оборонцев в лиге, при этом 
не будучи привозным у своих ворот. За ту небольшую зарплату, которую 
получает Райан (28 миллионов в год), он выглядит очень достойно, и я готов 
поспорить, что при условии желания самого Меркли остаться в лиге, в нем будут 
заинтересованы многие топ-клубы лиги - сильные разыгрывающие защитники 
сейчас на вес золота. 
Провальный трансфер: Даниил Тарасов (5М, 0+0, "-3", 12:28)  
Когда "Куньлунь" объявил о подписании Тарасова, я был рад как за Даниила, так 
и за китайскую команду. Я был удивлен, что нападающий не нашел себе команду 
еще летом, а "драконам" очень нужны были форварды (тогда у них в атаке играли 
защитники Юэн и Фрэм), поэтому сотрудничество казалось взаимовыгодным. На 



 

 

деле же Даниил сыграл 5 матчей в нижних звеньях команды Виктора Игнатьева 
и покинул ее, ничем не запомнившись и вновь оказавшись без клуба. 
Разочарование.  
Разочарование сезона: Зак Лесли (27М, 2+4, "-7", 18:26)  
У прошлогоднего аналога Меркли дела с приходом Райана идут далеко не так 
гладко. Он больше не является ведущим атакующим защитником команды а у 
своих ворот Лесли монолитом не был и в прошлом сезоне. Играть Зак тоже стал 
более чем на 2 минуты меньше, и даже когда он получает свои минуты в 
большинстве, он больше не демонстрирует таких диспетчерских навыков, 
которые он показывал в прошлом сезоне.  
"Динамо" (Минск) 
Лучший игрок: Коди Керран (24М, 5+11, "+2", 22:58)  
Для меня переход Керрана в Минск был удивлением еще летом, так как Коди 
очень классно смотрелся в "Магнитке", хорошо играл на обеих концах площадки 
и был одним из лучших в команде. Да, ему за 30, но для КХЛ это очень 
качественный игрок, что Керран и доказывает в этом сезоне. Он не всегда 
успевает в обороне, но в умении читать соперников и работать индивидуально 
по нападающим соперника ему не откажешь, а в атаке Коди может как точно 
бросить, так и создать момент для своих партнеров по команде. Один из лучших 
защитников-легионеров всего чемпионата. 
Камбэк сезона: Александр Волков (25М, 4+11, "+8", 18:43)  
Волков в минском "Динамо" выполняет примерно ту роль, выполнения которой 
от него ждали по приезде из НХЛ в СКА (и наконец более или менее 
соответствует своей зарплате в 50 миллионов). На берегах у Александра в 
первом сезоне абсолютно не пошло, во втором же он уже классно выполнял свою 
роль (но роль была другая - двусторонний нападающий третьего-четвертого 
звена) и имел очень хороший показатель "плюс-минус". Сейчас же Волков играет 
аж на 4 минуты больше (18 минут за игру в среднем) и набирает достаточно 
большое количество очков, пусть основную часть из них и составляют передачи, 
а не шайбы. Настоящий лидер минчан.  
Открытие сезона: Виталий Пинчук (24М, 8+9, "+6", 19:55)  
Пинчук - одно из ярчайших открытий начала сезона в КХЛ. Виталий за 20 матчей 
уже перебил количество очков, набранное им за весь прошлый сезон (15 против 
14). Да, не стану отрицать, что Виталий начал сезон очень ярко, а со временем 
немного сдал, но мне кажется (особенно учитывая, что его игровое время 
остается очень большим), что регрессии обратно к уровню следующего сезона у 
него не случится - я практически уверен, что Пинчук по-настоящему и надолго 
закрепится в роли одного из лидеров атаки минчан.  
Новый талант: Никита Смирнов (23М, 1+5, "+9", 17:40)  
Еще одна аренда в этой номинации. Защитник Никита Смирнов, арендованный 
"динамовцами" у СКА, в этом сезоне дебютировал в КХЛ, и пока первый сезон в 
лиге для него проходит очень удачно. Несмотря на недавнее сокрушительное 
поражение минчан в игре с "Магниткой", для Никиты игра стала особенной - он 
забросил свою первую шайбу в КХЛ. В целом же его крутость в том, что для своих 
20 лет Смирнов играет очень зрело, спокойно и имеет отличный "плюс-минус" 
при немаленьком игровом времени. Вполне допускаю, что в следующем сезоне 
Смирнов станет основным или в СКА, или в другом гранде лиги (если питерцам 
он не пригодится). 
Лучший трансфер: Роберт Хэмилтон (12М, 0+6, "+4", 20:43)  
Забавно, что получить Роба, ставшего важнейшим звеном команды и полезного 
в обоих концах площадки, "Динамо" помог, наверное, худший их трансфер - 
Мэдисон Бауи. Да, у канадца пошло немного лучше в "Тракторе", но в Минске он 



 

 

и в запас садился, и удалялся, и привозил, и в атаке был бесполезен. Хэмилтон 
же наоборот и атаку поддерживает неплохо, и у своих ворот не ошибается 
(особенно занимательно, что Роберт начинал сезон в Челябинске тоже слабо и 
разыгрался именно в составе "зубров"). Собственно, именно благодаря тому, что 
подписание Хэмилтона произошло в купе с избавлением от Бауи, я в этой 
категории отметил его, а не Янни Калдиса, который так же весьма хорош 
(особенно, конечно, в атаке - лучший снайпер среди защитников КХЛ).  
Провальный трансфер: Дилан Фергюсон (6М, 4В, 2.52, 89.1%)  
Фергюсон прилично улучшил свою статистику, проведя на днях мощную игру с 
"Локомотивом", но, конечно, общего впечатления от Дилана она не спасает. 
Когда команда КХЛ подписывает вратаря-легионера, пусть и на невысокую 
зарплату, ожидается, что он, если не станет спасителем команды, то как 
минимум будет играть регулярно и надежно. Фергюсон же провел за 2 месяца 
чемпионата 6 игр, из которых удачно сыграл всего в двух. О расставании с ним в 
Минске, по слухам, задумывались, но и оставаться с Вельмакиным в качестве 
бэкапа не хочется, и неустойку платить желания особого нет.  
Разочарование сезона: Джемел Смит (15М, 4+1, "0", 15:16)  
Третий провал в легионерской селекции минчан этим летом. Смит был очень 
крут в АХЛ (график очко за игру) и казалось, что после переезда в Россию он 
сохранит высокий уровень и будет результативен, сохраняя присущие себе 
работоспособность и умение играть в обороне. На деле же Джемел имеет 
слабые показатели результативности, играет не так много, лидером команды не 
является и, вполне возможно, скоро покинет команду - нападающий даже не 
поехал с командой на выезд, в котором она сейчас прибывает. И все это при 
зарплате в 50 миллионов в год! 
"Северсталь" 
Лучший игрок: Кирилл Пилипенко (23М, 11+10, "+8", 15:52)  
Сначала здесь был Александр Скоренов, думал я и про Данила Аймурзина, и они 
оба тоже достойны этого звания, но перформанс Пилипенко в матчах с 
"Куньлунем" все же склонил меня к выбору в его пользу. Кирилл, конечно, не 
очень стабилен (что свойственно ему по ходу карьеры, да и на старте этого 
сезона у него ушло время на раскачку), но в этом сезоне даже периодические 
неудачные игры не смазывают общего впечатления от его игры. Он лучший 
снайпер команды, всегда выходит в большинстве и нередко забивает очень 
важные голы для череповчан, являясь настоящим лидером "сталеваров". 
Камбэк сезона: Никита Коростелев (18М, 9+4, "0", 16:53)  
Коростелев свое возвращение совершил по ходу сезона (хотя спад в сравнении 
с сезоном 2021/22 у него начался еще в прошлом). Никита - ярко выраженный 
снайпер, что он и демонстрирует в Череповце. У Разина у нападающего не 
пошло, за 6 матчей в составе его "Магнитки" он забил всего 1 шайбу и выступал 
в нижних звеньях команды, но после обмена в "Северсталь" Никита разыгрался 
и уже является третьим снайпером команды, несмотря на то, что сыграл лишь 
18 матчей. Если сохранит темп, будет рассматриваться в качестве одного из 
ведущих снайперов всей лиги. Череповцу повезло иметь в своем составе такого 
игрока. 
Открытие сезона: Данил Аймурзин (26М, 7+14, "+1", 17:17)  
Здесь можно было сказать и о Дмитрии Моисееве, и Никите Седове, которые 
неожиданно из игроков нижних звеньев превратились в лидеров команды, и о 
многих других, но об Аймурзине я не сказать не мог, а в качестве лучших игрока 
и трансфера я выбрал другого игрока. Уфимский воспитанник, перешедший в 
команду в рамках сделки по Самонову, действительно стал настоящим лидером 
Череповца, первым центром и главным диспечтером. Аймурзин очень хорошо 



 

 

себя чувствует в веселом хоккее Козырева, играет и красиво, и эффективно. 
Учитывая практически идеальную игру Самонова в "Салавате", сейчас с 
уверенностью можно сказать, что от этой сделки выиграли обе команды. 
Новый талант: Тимур Муханов (25М, 4+4, "+1", 10:26)  
Михаил Ильин тоже очень крут (и играет даже более стабильно и уверенно, чем 
Муханов), но все же он и в прошлом сезоне уже 21 раз появился на льду в 
составе "Северстали" и полноценным новичком считаться не может. В связи с 
этим, отметим омского воспитанника Муханова, переехавшего в Череповец 
летом в качестве компенсации по Гераськину - еще одной удачной для 
"Северстали" сделке. Тимур не сразу закрепился в основе "сталеваров", но со 
временем нашел свою игру и отлично вписался в команду, в связи с чем был 
заслуженно признан КХЛ лучшим новичком октября. Полагаю, "Каролина", 
проспектом которой Тимур является, довольна прогрессом игрока. 
Лучший трансфер: Тимофей Давыдов (26М, 0+12, "+7", 20:17)  
Еще один игрок, по которому могут сокрушаться в Омске. Давыдов, отданный в 
"Северсталь" за бесценок, стал ведущим игроком команды (поэтому я и выбрал 
его, а не Скоренова или кого-то еще - нужно поговорить и о защитниках). Он 
ассистент капитана, лучший бомбардир среди оборонцев команды, второй по 
игровому времени и в лидерах по "плюс-минус" - словом, настоящий лидер 
череповчан. Все это при том, что Давыдову 21 год, а в родном Омске его 
рассматривали только как игрока-опцию в случае травм основных оборонцев и 
мариновали в фармах (интересно, что он так вылез в основу в победном плей-
офф, так еще и 2 гола забить успел, но даже это не побудило тренеров и 
менеджеров "Авангарда" сделать защитника основным). Теперь Тимофей 
получил доверие и оправдал его. Сейчас он бы явно пригодился родному 
"Авангарду" и, уверен, дал бы фору Пайгину, Абросимову и Киселевичу.  
Провальный трансфер: Марк Барберио (26М, 0+5, "-10", 20:11)  
Черное пятно в прекрасной команде Козырева. Прошлый сезон Марка в минском 
"Динамо" был крайне противоречив: он провалил регулярку, но классно сыграл в 
серии против СКА, поэтому его подписание казалось весьма неплохим 
вариантом для "Северстали". Однако оказалось, что тот плей-офф был яркой 
вспышкой, а на деле Барберио деградировал до того уровня, который 
показывает сейчас: отсутствие продуктивности в атаке, привозы у своих ворот, 
медлительность, ужасный "плюс-минус". Барберио вообще является игроком, 
при присутствии которого на льду его команда пропускает больше всех шайб 
(30). Печально то, что из-за зарплаты и статуса Марка не могут убрать из состава 
- он играет каждый матч, но пользы команде абсолютно не приносит. 
Разочарование сезона: Никита Гуслистов (10М, 0+1, "-1", 09:54)  
Кандидатов тоже было немало - и капитан Даниил Вовченко, ужасно начавший 
сезон (но он быстро сломался и сыграл мало), и сидящие в ВХЛ Павел Денисов, 
Давид Думбадзе и Никита Макеев, и оба вратаря, играющих крайне нестабильно. 
Однако, я все же остановился на Гуслистове, так как я ожидал, что у него 
случится прорыв под руководством Козырева, а вместо этого Никита тоже 
отъехал в "Буран", до этого не забив ни гола и сев в запас. Мы не первый год 
наблюдаем отсутствие прогресса в игре Гуслистова, и я все больше склоняюсь, 
что его ранние успехи были скорее яркой вспышкой, чем реальной 
демонстрацией больших перспектив игрока. 
ЦСКА 
Лучший игрок: Никита Нестеров (27М, 5+14, "+7", 23:52)  
И у вторых "армейцев" однозначным MVP является первый защитник команды. 
Нестеров уже далеко не первый год является одним из лучших игроков лиги, и 
даже в достаточно проблемном ЦСКА Никита остается настоящим лидером не 



 

 

то что на уровне клуба, а на уровне всей КХЛ. Нестеров все еще один из лучших 
по всем атакующим показателям среди игроков обороны в чемпионате, и при 
всем этом у него хороший "плюс-минус", а у своих ворот он косячит редко. Никита 
- мастер, чьи навыки просто не могут поддаваться сомнению.  
Камбэк сезона: Виталий Абрамов (24М, 8+8, "+9", 14:04)  
Виталий Абрамов в этом сезоне, как и вышеупомянутый Волков, наконец вышел 
на уровень, которого от него ожидали после возвращения из НХЛ/АХЛ. Если до 
этого Виталий что в "Тракторе", что в ЦСКА был "ролевиком" играл мало и не 
отличался большой результативностью, хотя временами выдавал яркие 
"хайлайты", то сейчас, несмотря на по-прежнему не очень большое игровое 
время Абрамов стал настоящим лидером в атаке армейцев в условиях спада 
многих лидеров. Виталий теперь нередко появляется в топ-6 или при игре в 
большинстве, и в купе с навыками игры в обороне, развитыми за время игры за 
"армейцев", делает из него очень мощного и развитого нападающего.  
Открытие сезона: Матвей Шуравин (8М, 0+2, "+5", 09:36)  
Шуравина, конечно, скорее тоже следует относить к категории "новых талантов", 
но других кандидатов на "открытие сезона" у ЦСКА нет - уверенно играющие 
Макаров и Грудинин впечатлили еще в прошлогоднем победном плей-офф, а 
сейчас лишь подтверждают свой класс. В связи с этим, решил отметить новое 
дарование армейской школы - 17-летнего защитник Матвея Шуравина. За те 8 
игр, что ему предоставил Сергей Федоров, он оставил очень приятное 
впечатление - играя в среднем за матч неплохие для столь юного возраста 10 
минут, Шуравин надежно отрабатывал при обороне своих ворот и даже недурно 
помогал атаке. Жаль, что его первую шайбу в КХЛ в итоге переписали на 
Абрамова, но у Матвея все впереди, в этом сомнений нет.  
Новый талант: Иван Янченко (10М, 0+1, "+1", 04:38)  
Появление Янченко в целой серии матчей на старте сезона было достаточно 
неожиданным, наверное, даже для самих болельщиков ЦСКА. Тем не менее, 
Иван смотрелся неплохо, не выпадал, набрал первое очко в лиге и хорошо 
отрабатывал в обоих концах площадки. В этом сезоне Янченко начал часто 
играть за "Звезду" (вместо "Красной Армии"), что так же говорит о прогрессе 
хоккеиста. Учитывая классическую для России нехватку качественных центров в 
этом поколении хоккеистов, развитие Ивана весьма важно как для ЦСКА, так и 
для всего отечественного хоккея. Будем наблюдать за ним, со временем он 
должен все чаще выступать за главную команду "армейцев".  
Лучший трансфер: Егор Фатеев (10М, 2+1, "+3", 11:12)  
За ЦСКА в этом сезоне сыграли ровно два игрока, не выступавших за команду в 
прошлом сезоне, поэтому выбор тут крайне небольшой. Хоккеиста, выбранного 
мной в качестве худшего трансфера, я отметить в позитивном ключе не могу. В 
связи с этим, лучшим трансфером "армейцев" можно считать пришедшего в 
команду по обмену с "Трактором" Егора Фатеева. Конечно, уехавший в 
Челябинск Юртайкин хорошо вписался в новую команду, но его потеря вряд ли 
значима для ЦСКА - он нередко уезжал в "Звезду" и в целом играл не так много. 
Обмен с его участием казался скорее небольшой чисткой платежной ведомости, 
а Фатеев казался малозначимым дополнением к денежной компенсации. В итоге 
же Егор закрепился в основе команды и смотрится очень органично, хотя в 
Челябинске казался очень ограниченным и не особо полезным хоккеистом. 
Провальный трансфер: Иван Федотов (15М, 7В, 2.08, 91.8%, 3 СМ)  
История долгая и сложная, вы все ее прекрасно знаете. После скандального 
возвращения в ЦСКА с военной службы Федотов вообще не напоминает себя 
образца сезона 2021/22. Последние пару игр Иван выглядел достаточно 
неплохо, но общую картину они не особо исправляют. До отъезда в армию 



 

 

Федотов брал все "вратарские" и тащил как минимум пару "мертвых" за игру, а 
сейчас даже с "вратарскими" шайбами не всегда справляется. Иван потерял 
уверенность, а такие игра и настрой передаются всей команде. Вратарская 
проблема, безусловно, одна из ключевых во всем комплексе сложностей 
московских "армейцев", и Федотов, получивший контракт на 50 миллионов 
рублей за год, пока ее совсем не решает.  
Разочарование сезона: Максим Мамин (27М, 4+7, "0", 16:13)  
Были в нападении и другие кандидаты, так же с солидными контрактами и слабой 
результативностью, однако Мамин на данный момент выглядит слабее всех 
среди них. Максим недавно прервал безголевую серию длиной в 13 матчей, но 
его статистику это не спасает. С зарплатой в 70 миллионов за сезон забивать в 
среднем раз за 7 матчей и иметь показатель менее 0.5 очков за игру просто 
непозволительно. Конечно, Мамин не растерял свои навыки силовой борьбы и 
катания, но от него ждут другого - лидерства на льду и регулярного создания 
угроз воротам соперника (и превращения их в забитые шайбы). Пока Максим 
команде этого почти не дает.  
"Локомотив" 
Лучший игрок: Даниил Исаев (20М, 12В, 2.01, 92.4%, 2 СМ)  
Вчерашняя игра с "Адмиралом" вынудила меня усомниться в правильности 
выбора, но более достойных кандидатов в Ярославле, мне кажется, нет. Пусть 
Исаев, наверное, не выглядит такой стеной и не демонстрирует такую 
стабильность, как в прошлом сезоне, он все еще кажется уверенным и 
спокойным голкипером, пропускает очень мало "бабочек" и способен 
"вытаскивать" игры для команды (матчи с "Трактором" и ЦСКА в первую 
очередь). Как я и сказал, Даниил не так идеален, как был в прошлом году, но ни 
один из игроков ярославской команды не приносит команде больше очков в 
копилку и пользы на льду, чем он ( Шалунов близко, но я все же выбираю 
Исаева). И в конце небольшой факт: зарплата Даниила - всего 27 миллионов 
рублей! 
Открытие сезона: Ярослав Лихачев (25М, 8+8, "+8", 12:50)  
Летом и по началу сезона казалось, что у Лихачева - яркого, быстрого, 
креативного игрока - не получится вписаться в хоккей тренера 
"железнодорожников" Игоря Никитина. Однако на самом деле Ярослав стал, 
пожалуй, лучшим крайним нападающим команды и настоящим лидером для нее. 
Он играет даже лучше (результативнее и стабильнее), чем в "Амуре", и это 
несмотря на то, что доверяют ему намного меньше (проводит на льду на пять 
минут меньше за игру в среднем). Сейчас есть уверенность, что Лихачев - 
будущий лидер "Локо" на года вперед.  
Новый талант: Даниил Бут и Дмитрий Симашев (18М, 3+4, "+5", 08:47 / 25М, 0+1, 
"+4", 12:49)  
Еще одна "пара". Прямо как "Аризона" на драфте НХЛ 2023 года, выбираю Бута 
и Симашева, только в номинацию новых талантов. Оба в этом сезоне 
закрепились в основе и смотрятся очень неплохо. Даниил, конечно, играет 
поярче (в частности, например, он отдал 2 голевые во вчерашнем матче с 
"Адмиралом"), но он сам по себе креативный нападающий, нацеленный на 
ворота соперника, вследствие чего ему гораздо легче проявить себя, чем 
защитнику-домоседу Дмитрию. Зато Бут периодически оказывается вне обоймы, 
а Симашев играет стабильно и много - зачастую он играет именно в паре, а не 
седьмым защитником. Дмитрий мало ошибается, имеет хороший "плюс-минус" и 
в целом кажется зрелым не по годам игроком. Талант Даниила тоже очевиден - 
его сочетание техники, навыков с габаритами делает его уникальным и очень 



 

 

сильным форвардом. Нет сомнений, что если все пойдет по плану, они с годами 
станут звездами родной команды.  
Лучший трансфер: Мартин Гернат (26М, 2+11, "+9", 19:06)  
Подписание словацкого защитника казалось весьма интересным трансфером 
уже летом, и Мартин действительно оказался очень нужным "Локо" игроком. У 
команды (особенно после отъезда Марченко) не было разыгрывающего 
защитника, и Гернат весьма хорошо проявляет себя в этой роли (даже однажды 
был признан лучшим защитником недели ). Словак классно видит площадку, уже 
сыгрался с партнерами, и помимо того, что умеет хорошо развивать атаки и 
обращаться с шайбой, надежно играет в обороне, не допуская ошибок, уверенно 
чувствуя себя в силовой борьбе и всегда отрабатывая до конца. Ключевое звено 
сохранности надежности обороны ярославской команды. 
Провальный трансфер: Алексей Береглазов (26М, 0+2, "0", 17:52)  
Другой трансфер в защиту, который казался важным усилением линии обороны, 
оказался противоположностью Герната по соответствию продуктивности 
ожиданиям и зарплате. Береглазову после классного сезона в "Авангарде" 
выписали огромную зарплату в 70 миллионов евро, рассчитывая, что Алексей 
станет лидером обороны команды, успевая приносить пользу в обоих концах 
площадки. Увы, не вышло: результативность никакая, показатель полезности 
среди защитников в "Локо" хуже только у Никиты Черепанова. Конечно, 
Береглазов не производит откровенно плохого впечатления, он просто 
незаметен и играет средне как в атаке, так и в обороне. А при такой зарплате это 
полный провал.  
Разочарование сезона: Степан Никулин (17М, 0+3, "+1", 12:59)  
Стагнация, а скорее даже деградация Никулина стала для меня абсолютно 
неожиданной. По прошлому сезону, когда Степан вошел в тройку лучших 
новичков лиги (а, по моему мнению, должен был и вовсе выиграть приз), 
существовала абсолютная уверенность, что как минимум при хоккее Никитина 
Никулин так и будет одним из лучших игроков команды - работоспособный, 
старательный, с катанием, и все это при отличных атакующих данных. Однако в 
этом сезоне Степана как будто подменили - именно он потерял место в составе 
с возвращением Лихачева и взрослением Бута, и нельзя сказать, что 
незаслуженно. Исчезла вся эффективность в атаке и как будто потух огонь в 
глазах, которым Никулин в том числе брал в прошлом сезоне. Допускаю, что 
Степану нужна встряска, и, кажется, ему совсем не помешала бы смена 
обстановки. Другое дело, что ярославцы вряд ли будут гореть желанием 
отдавать талантливого воспитанника, пусть и испытывающего большие 
трудности.  
Примечание: кандидата на камбэк сезона в "Локо" я при всем желании не нашел.  
"Динамо" (Москва) 
Лучший игрок: Джордан Уил (28М, 12+22, "+9", 18:07)  
Вообще, лично я, конечно, считаю, что лучший игрок "Динамо" - это Никита Гусев, 
но Уила не отметить было тоже нельзя, а под другие номинации он не подходит. 
В связи с этим, Джордана выделяем как лучшего игрока команды, и тяжело 
спорить, что он тоже заслужил такой похвалы. Канадец наконец справился со 
всеми проблемами, которые он испытывал в двух прошлых сезонах в КХЛ (хотя 
и в них он смотрелся очень даже неплохо), и в сочетании с одним из лучших 
плеймейкеров лиги вышел на новый уровень. Стоит сказать о том, что не стоит 
сводить успехи Джордана к приходу Никиты - он и сам в этом сезоне смотрится 
очень мощно и постоянно создает моменты как для партнеров, так и для самого 
себя. Статистика у Уила вообще просто невероятная.  
Камбэк сезона: Дмитрий Рашевский (27М, 12+10, "+12", 14:22)  



 

 

В прошлом сезоне начало казаться, что Дмитрий немного остановился в 
прогрессе - очень уж ярко он зашел в лигу в сезоне 2021/22, в связи с чем 
идентичные с позапрошлогодними показатели в прошлом году насторожили. 
Этот сезон показал - впечатление было ошибочным. Рашевский вновь ярок, 
много забивает (в том числе в важнейшие для команды моменты) и, очевидно, 
развивается как игрок, становясь более вариативным в атаке и полезным при 
обороне своих ворот (к тому же, он один из лучших во всей лиге по показателю 
полезности). Возвращаюсь к мыслям, которые бытовали в моей голове два года 
назад - еще пара таких сезонов, и можно ехать в НХЛ ( Дмитрий принадлежит 
"Виннипегу" ) сразу на правах игрока основы.  
Открытие сезона: Максим Моторыгин (7М, 4В, 2.37, 91.7%)  
До предсезонки вряд ли кто-то ждал, что Моторыгин вообще выйдет на лед в 
матче КХЛ при здоровых Коновалове и Волкове, но молодой вратарь провел 
настолько мощную предсезонку, что сыграл за "бело-голубых" в их первом матче 
сезона. Дальше, после неудачной игры с "Магниткой", Моторыгин присел в запас, 
но на днях сыграл и с "Витязем", и с "Куньлунем", и выглядел очень достойно. 
Конкурентоспособность и поистине отличная игра Максима стала настоящим 
откровением для всех в "Динамо". Молодой вратарь зацепился за путевку в КХЛ 
и оставил Константина Волкова без значимой части его матчей (причем 
абсолютно заслуженно, о чем мы поговорим позже). 
Новый талант: Егор Римашевский (12М, 0+3, "+1", 05:49)  
За "Динамо" в этом сезоне выходило немало молодых талантов из молодежки 
клуба - это и Чернышов, и Паталаха, и Кудашов-младший, но из всех ярче других 
был Егор Римашевский. Все они играли немного и выполняли именно роль 
лимитчиков, но Римашевский временами выдавал очень классные отрезки и 
даже несколько раз выходил в большинстве. Сейчас Егор за основу не играет, 
но на том отрезке, на котором он был игроком обоймы, он смотрелся для своих 
лет очень достойно и цеплялся за предоставленные шансы. Думаю, уже в 
следующем сезоне закрепится в основе команды и будет прогрессировать еще 
быстрее.  
Лучший трансфер: Никита Гусев (28М, 10+23, "+8", 18:35)  
Буду краток. Никита просто утер нос всем скептикам (и Роману Борисовичу), 
говорившим, что он "уже не тот" или что он "не впишется в хоккей Кудашова". Я 
смотрел игры "Динамо" и по телевизору, и вживую, и на каждой появление Гусева 
на льду равнялось опасности воротам сопернику. Гусев - один из главных 
мастеров лиги, очень тонкий и высококлассный игрок, мастер розыгрыша с 
отличным броском. Как я сказал выше, их дуэт с Уилом - один из мощнейших во 
всей КХЛ. 
Провальный трансфер: Егор Морозов (11М, 0+0, "-1", 11:57)  
Трансфер из разряда "обречено на провал". Егора взяли в топ-6, но по его 
прошлым сезонам в "Северстали" было понятно, что в команде с амбициями на 
Кубок он такую роль не потянет, и это я еще молчу, что Морозов долго играл в 
команде Разина, а, как известно, большинство выходцев из команд Андрея 
Владимировича испытывают трудности с адаптацией к новым клубам. Егор 
предсказуемо провалился, пропал из состава и всплыл уже во Владивостоке. То, 
что "Динамо" в нем совершенно разочаровалось, подтверждает сумма 
компенсации за переход - это ничтожные 3 миллиона рублей. Думаю, 
болельщики "динамовцев" быстро забудут о Морозове и вряд ли захотят 
вспоминать о его периоде в составе их любимой команды. 
Разочарование сезона: Константин Волков (7М, 4В, 3.52, 89.2%, 1 СМ)  
Тут можно было сказать о двух дорогих защитниках, не особо оправдывающих 
надежды - Ожиганове и Пыленкове (минусовые "показатели полезности", не так 



 

 

много очков, у Ожиганова так же большое штрафное время), но я остановился 
на вратаре Волкове. Выбрал его потому, что в прошлом сезоне он временами 
усаживал в запас Коновалова и выглядел очень круто, превзойдя все ожидания 
от своей игры. В этом же Константин проигрывает конкуренцию даже молодому 
Моторыгину. У него была яркая игра с шатаутом против "Авангарда", но общее 
впечатление от его выступлений негативное - много пропускает, временами не 
тащит даже "вратарские" шайбы. Думаю, Волкову очень кстати было бы перейти 
в клуб, где ему будут больше доверять, ведь Константин в прошлом сезоне 
показал, что потенциал у него очень приличный.  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/driblingkartayeva/3200232.html 

К заголовкам сообщений 

"Все, трагедия?" Кожевников назвал причины крупного поражения 
"Локомотива" от "Адмирала" (Чемпионат.com, Москва, 9 ноября 2023) 
Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников оценил форму 
ярославского "Локомотива", проигравшего во вчерашнем матче регулярного 
чемпионата КХЛ "Адмиралу" со счетом 2:5. 
"С чем связано это поражение "Локомотива"? С перелетами! Ну что вы хотите! 
Чемпионат длинный. Я думаю, что перелет. Но я же не знаю, почему это 
произошло. Я ж не нахожусь в команде. Это надо у тренера спрашивать, что с 
ними произошло. Ну бывает такое! Вратарь плохо отыграл... Что здесь можно 
сказать? Что, они прям так провалились? Все, трагедия? Они 10 матчей 
проиграли? Этого же нет! Нормально играет "Локомотив", в своем стиле. Ничего 
страшного не произошло", - сказал Кожевников в беседе с корреспондентом 
"Чемпионата" Владимиром Лаевским.  

https://www.championat.com/hockey/news-5311996-vsyo-tragediya-kozhevnikov-
nazval-prichiny-krupnogo-porazheniya-lokomotiva-ot-admirala.html 

Похожие сообщения (1): 

• News.sportbox.ru, Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Батрак: у "Локомотива" страх перед самим собой, он сидит в головах у 
игроков (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
Комментатор КХЛ ТВ Артем Батрак в беседе с корреспондентом AllHockey.Ru 
Владиславом Уткиным поделился впечатлениями от текущих выступлений 
ярославского "Локомотива". 
"Мне кажется, к поражению в матче с "Адмиралом" ничего не должно было 
привести, потому что "Локомотив" был хорош. Даже когда команда пропустила 
два первых гола, она нормально играла. Но мне кажется, что у ярославцев 
сейчас полоса неудач, и она поддавливает ребят. Я думаю, что четвертый гол, 
который забил Чудинов, стал ключевым. "Локомотив" поменял Исаева на 
Бочарова, и тот пропустил открытый бросок в ближний угол. Я бы, конечно, не 
винил его, но мне сама по себе замена вратаря не понравилась. В остальном 
"Локомотив" играл намного лучше, но такое бывает. Может быть, к "Адмиралу" 
вернулся фарт, которого ему не хватало? 
В последние пять лет, из сезона в сезон, с "Локомотивом" происходит одна и та 
же вещь. У него возникает страх перед самим собой. Команда может хорошо 
играть. Я в сентябре думал, что все, это топ-команда. Но нет, опять началась эта 
ерунда. И так происходит из года в год. Как будто это в головах сидит у игроков. 
Мне кажется, в этом плане у них не все ладно. Никитин, когда в прошлом сезоне 
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проиграл ЦСКА в плей-офф, сказал про это. Но ничего не меняется. Из года в 
год ты думаешь: "Все, "Локомотив" попер!". А он не прет. Текущий провал очень 
серьезен. У них была пауза в несколько дней, я думал, что за счет нее они 
выкарабкаются. Но этого не произошло. Должны быть лидеры в команде. 
Никулин в том году был одним из лучших нападающих команды. Сейчас он не 
забивает, его постоянно дергают по звеньям. Чехович тоже не забивает. Вкупе с 
поражениями это все сильно давит", - сказал Батрак. 

https://allhockey.ru/news/show/495876-
Batrak_u_Lokomotiva_strah_pered_samim_soboj_on_sidit_v_golovah_u_igrokov 

К заголовкам сообщений 

Интервью с Михаилом Гуляевым: о "Колорадо", новом контракте с 
"Авангардом", отношении к Новосибирску и "Сибири" (Чемпионат.com, 
Москва, 9 ноября 2023) 
Большой разговор с 18-летним защитником "Авангарда" Михаилом Гуляевым, 
выбранным на драфте НХЛ - 2023 в первом раунде. 
Михаил Гуляев - один из тех молодых российских талантов, которым приходится 
пробиваться на хоккейные вершины в эпоху международной изоляции сборной 
России. Гуляев выиграл юношескую Олимпиаду-2020 в составе великолепной 
команды во главе с Матвеем Мичковым и Иваном Мирошниченко, но затем один 
из самых перспективных защитников 2005 года рождения по понятным причинам 
остался без возможности показать себя на ЮЧМ и МЧМ, что могло существенно 
притормозить прогресс Михаила. 
- Михаил, вы застолбили за собой место в топ-4 обороны "Авангарда". Ваши 
ощущения от текущего успешного сезона?  
 - В первую очередь появилась уверенность, все-таки в том сезоне опыт уже 
получил, и сейчас было сразу понимание, что требует тренерский штаб, что 
именно от меня нужно. Я придерживаюсь этого, работаю, стараюсь показывать 
свою игру. Мне еще никто не обеспечил место в составе, в любой момент могу 
сыграть в ВХЛ или МХЛ. Все зависит от меня. 
 - Понимание этого позволяет держать себя в тонусе?  
 - В целом в потенциальном спуске в ВХЛ или МХЛ нет ничего страшного. Но все-
таки хочется играть на самом высоком уровне. Хотя я и не зацикливаюсь на этом. 
 - Вы на первых ролях в популярном клубе, домашние матчи проводите на 
шикарной арене - нет ли некоего головокружения от успеха?  
 - Да я уже в том сезоне этот этап прошел. Первые две игры "поплавал" немного. 
Сейчас стал опытнее, и хоть и постоянно слышу болельщиков, но когда в игре, в 
азарте, то сильно на это внимание не обращаю. Играю и играю ( смеется ). 
 - Вы самый молодой игрок в "Авангарде". Есть из-за этого особенное отношение 
со стороны тренера, одноклубников?  
 - Да такого особого ничего нет. Разве что подсказывают постоянно в 
тренировочном процессе, много видео конкретно со мной смотрят. Ребята 
стараются дать совет в играх и в каких-то жизненных ситуациях, мне это очень 
сильно помогает. 
 - Есть кто-то, кто взял над вами шефство в раздевалке?  
 - Чтобы прям шефство - такого нет. Да, капитан Шарипзянов рядом в раздевалке 
сидит, очень много помогает, спасибо ему за это. Но вообще все помаленьку, по 
чуть-чуть что-то вкладывают в мое развитие. 
 - С Шулаком у вас сложившаяся пара обороны. И общаетесь больше?  
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 - Да, он меня сейчас немного чешскому учит ( смеется ). Пару слов уже могу 
сказать. Нам нравится играть друг с другом, мы как-то с первой тренировки 
нашли общий язык. Получаем удовольствие. 
 - Шулак - интересный человек и хоккеист. Что вам можно перенять от него?  
 - Отношение к делу, к тренировкам. Плюс по стилю мы с ним похожи, он много 
подключается в атаку. Но нам сразу сказали, когда вместе поставили, что кто-то 
из нас должен оставаться в обороне, потому что если мы вдвоем убежим, то 
нападающие сзади могут не справиться. 
- Вы недавно говорили, что Кравец довольно много позволяет вам на льду. 
Только вам, учитывая ваш атакующий потенциал?  
 - Скажу так: Михаил Григорьевич развязывает руки всем. Он хочет, чтобы мы 
показывали лучшие качества, потому что если это будет так, то будет намного 
больше побед. Если говорить о защитниках, то я бы не сказал, что нам в 
принципе что-то запрещают. Да, есть определенные правила в зависимости от 
ситуации, если мы, например, ведем в одну шайбу, то нельзя борт закрывать, 
еще что-то. 
 - Система Кравца основывается на доверии, на поиске общего языка с каждым 
хоккеистом?  
 - Да, конечно. И это побуждает игроков к максимальной самоотдаче. С самого 
начала сезона он с каждым общается, разговаривает, где-то посмеяться, 
похихикать - всегда приветствуется. И, наверное, в первую очередь самому 
тренерскому штабу легче, когда есть полный контакт с коллективом. 
 - Когда у "Авангарда" был крайне непростой этап в конце сентября Кравец 
продолжил быть самим собой?  
 - Да, не было такого, чтобы он как-то закрылся. Наоборот, мы видели, как он 
волнуется, переживает, старается до нас донести, что нужно работать - и все 
придет. Он старался находить в это время какие-то радостные, позитивные 
моменты, брать их за основу и с ними идти дальше. 
 - Вообще, Кравец может наругать за ошибку?  
 - Да, конечно. Любой тренер может, это нормально. А вот напихать - прям такого 
нет. Нужно, наверное, самому себе забить, чтобы напихали. Михаил Григорьевич 
старается спокойно все объяснять. 
"Хоккей везде одинаковый - что в ВХЛ, что в НХЛ. И без силовых приемов можно 
показывать свои лучшие качества" 
 - Адаптация ко взрослому хоккею у вас завершена?  
 - Наверное, да. Где-то еще не привык, что в КХЛ игры через день, немного 
тяжеловато в плане физики. У меня впервые такое, в молодежке не так часто 
играют. Тут нужно перестроиться, привыкнуть. Смена часовых поясов, перелетов 
- все это накапливается, но у нас такая работа, и даже в таких условиях мы 
получаем от нее удовольствие. 
 - Если говорить о другом уровне силовой борьбы, скоростей, принятия решений 
- к этому привыкли? 
 - Да, в плане игры адаптировался. Конечно, лига посильнее, соперники 
мастеровитее, но хоккей везде одинаковый - что в молодежке, что в ВХЛ, что в 
НХЛ. Просто разные скорости, а силовые приемы везде есть, однако можно и без 
них показывать свои лучшие качества. Я небольшой защитник, люблю побольше 
играть в пас, силовой, конечно, могу провести, но это редкость для меня. 
 - В это межсезонье в "Авангарде" сменился тренер по физподготовке. Много 
изменений из-за этого в упражнениях, в системе тренировок?  
 - Да я бы не сказал, что многое поменялось. Упражнения все те же самые, разве 
что какие-то небольшие детали Вячеслав Макрицкий (тренер "Авангарда" по 
физподготовке. - Прим. "Чемпионата") поменял. Но это мелочи. Могу сказать, что 



 

 

мне нравится наша подготовка и в межсезонье, и по ходу регулярки, я чувствую 
себя превосходно, нахожусь в отличной форме. 
 - Вы стали смелее подключаться к атакам и работать с шайбой. Взросление или 
доверие тренера?  
 - Наверное, и то, и то. И повзрослел, и тренерский штаб дал добро на более 
смелые действия впереди. С каждой игрой опыта набирается все больше. 
 - Вас стало заметно труднее сдвинуть с пятачка, добавили в игре корпусом. 
Работали летом над приростом массы?  
 - Да, я ходил в зал, но ни на каких добавках не сидел, в общем-то, хватало той 
программы, которую нам давали на сборах. Масса еще придет, мне же всего 18 
лет, еще особо не окреп. Годам к 23-25, думаю, буду в оптимальной форме. 
 - Вообще, за счет чего брать свое защитнику с небольшими габаритами? Как 
сдвигать с пятачка того же Яшкина?  
 - Я к габаритам своим отношусь спокойно, ничего против них не имею. В истории 
хоккея есть люди, которые меньше меня ростом были, при этом очень 
крепенькие. А с Яшкиным необязательно бороться на пятачке, можно просто 
занять правильную позицию или бросок на себя принять и в атаку убежать, ну 
или клюшку ему поднять. Тут много вариантов, как сыграть умно и правильно. 
- У вас отличный первый пас, контроль шайбы. Какие еще скиллы нужно 
прокачать, если говорить об атаке?  
 - Наверное, нужно просто быть поострее, пораскованнее, совсем убрать 
волнение, которое еще присутствует, где-то перестраховываюсь лишний раз. 
 - Вы пока не играете в большинстве. Может, на тренировках хотя бы вас 
пробуют?  
 - На предсезонке я пару раз получал большинство. А в сезоне мне в выездном 
матче с московским "Динамо" дали две смены сыграть, но ничего особо не 
получилось. У нас есть люди, которые в большинстве играют, возможно, когда-
то и меня будут пробовать. Всему свое время. 
 - Тренер по защитникам Андрей Подконицки - новый человек для КХЛ. Что он 
привнес в работу с дефами "Авангарда"?  
 - Он заставляет нас больше держать шайбу, меньше откидываться, стараться 
играть в пас. В принципе, весь тренерский штаб это требует - меньше вбросов и 
больше короткого паса. 
 - Как думаете, это определенное влияние "Торпедо" или в целом хоккей снова 
пришел к этому?  
 - Да можно играть в любой хоккей, главное, чтобы он результат приносил. А 
влияние "Торпедо"... не знаю, вряд ли. 
 - Часто ли в "Авангарде" происходит разбор моментов конкретно с 
защитниками?  
 - Да, регулярно. Подконицки и Сергей Звягин постоянно показывают видео, 
могут один на один посмотреть с тобой все игровые смены из какого-либо матча. 
И это прямо помогает. Мы много смотрим видео, одни и те же элементы, и со 
временем доходит до автоматизма, уходят какие-то постоянные ошибки. 
"Я достоин того, что меня выбрали в первом раунде драфта НХЛ. Доказывал 
весь сезон своей работой" 
 - Вы подписали новый контракт с "Авангардом", чтобы не уезжать в Америку 
неподготовленным. Выходит, вы видите все возможности для роста и в России, 
конкретно в Омске?  
 - Да, меня все полностью устраивает. Полное доверие от руководства, от 
тренерского штаба, и самое главное для меня - дают в хоккей играть. 
 - Сыграло ли роль и нежелание играть в АХЛ? Ведь в "Колорадо" сейчас 
объективно нет места.  



 

 

 - Да, есть такое, но мне еще рано даже состав их смотреть. Мне нужно здесь 
закрепиться, здесь стать лидером. 
 - Планируете посещать тренинг-кемпы "Колорадо"?  
 - Думаю, да, но тут все зависит от моего клуба. Если "Авангард" разрешит, я 
съезжу. 
 - Есть ли у вас договоренность с "Авангардом" о возможности уехать до конца 
контракта, если будет предложение?  
 - Нет, такого не было. 
 - Удивились решению Мирошниченко воспользоваться такой опцией в это 
межсезонье?  
 - Это его решение. Каждый в жизни получает шанс показать себя, так что я 
только рад за него. Надеюсь, у него все получится и он будет играть в НХЛ. 
- Для вас важно было уйти на драфте НХЛ именно в первом раунде?  
 - Да, я с начала прошлого сезона задал себе такую планку. Думаю, я достоин 
этого и доказывал весь сезон своей работой. 
 - Что подумали в первую очередь, когда вашу фамилию назвали в "Колорадо"?  
 - Да обрадовался просто. Там же все так долго по времени было, полтора-два 
часа сидели и не двигались, я устал сидеть, думаю, когда уже выйду. И вот меня 
объявили. Наконец-то можно встать и пройтись (смеется). Ну и понимал, 
конечно, что это первый раунд - то, чего я и хотел. 
 - Удалось за это короткое время почувствовать, что такое жизнь в Америке? 
 - Да, удалось погулять, три-четыре дня до драфта пожил еще у агента в Майами. 
В целом все понравилось, но люди другие. Еда тоже другая, много острого, а 
острое я не люблю. Отношение к россиянам вполне адекватное, никаких 
неприятных случаев не было. 
 - Что знаете о Денвере?  
 - Слышал, что там один из лучших горнолыжных курортов в мире. Больше особо 
ничего не знаю. 
- В юности вы почувствовали на себе международный уровень. Сильно ли сейчас 
не хватает таких матчей?  
 - Да, конечно. Нас не собирают в сборную, а хочется тренироваться среди 
лучших, потом играть против лучших из других стран, видеть, в какой хоккей 
играют канадцы, шведы, чехи. И очень не хватает вот этого чувства, когда 
отстаиваешь честь страны. 
 - Внимание скаутов не ослабло после изоляции сборной России?  
 - Наверное, не изменилось. Просто у скаутов нет возможности посмотреть на 
нас на турнирах, и все общение происходит с ними онлайн, через интернет. 
Живого общения стало меньше, а так их внимание никуда не делось. Плюс есть 
российские скауты. 
 - С "Колорадо" вообще регулярно общаетесь сейчас?  
 - Да, в сезоне Брайан ( Брайан Уиллси, директор по развитию игроков в 
"Колорадо". - Прим. "Чемпионата" ) пишет, интересуется, что-то подсказывает по 
моей игре. 
 - Сейчас в России прорабатывают закон об ограничениях на выезд российских 
хоккеистов. Не опасаетесь, что вас это может как-то коснуться?  
 - Я даже не знаю. Тут что будет - то будет, стараюсь жить сегодняшним днем. 
Может, многое поменяется, пока я никуда не собираюсь. У меня есть контракт в 
России, и я его выполняю. 
"Стараюсь в каждом матче с "Сибирью" доказать, что зря там на меня не 
рассчитывали" 
 - Вспомните свой дебют за "Авангард" в прошлом сезоне. Бил мандраж?  



 

 

 - Мандража не было, парни меня грамотно подвели к тому матчу. Я вышел, и 
как-то все само поехало. Когда набрал первое очко в КХЛ, это помогло 
расслабиться. Порадовался, что не потребовалось много игр для этого. Меня это 
не остановило, правда, потом уже не смог больше очков набрать (смеется). 
Опыта, наверное, тогда не хватило еще. 
 - За прошлый год вы сыграли в четырех лигах: КХЛ, ВХЛ, МХЛ и ЮХЛ. Не 
запутались в системах, в коллективах?  
 - Да нет, все было нормально. Мне все в голову влезает, понимаю, где какая 
тактика. Главное - играть! 
 - В вашем старом интервью вы, говоря о переезде в Омск, очень тепло 
отзывались о родном Новосибирске, а к Омску, видимо, еще относились 
настороженно. Сейчас привыкли к городу?  
 - Да, привык. Основные улицы знаю, знаю, куда в центре можно сходить, поесть, 
кофе попить. Парки отличные в Омске. Хороший город, мне по душе. 
 - Считаете себя воспитанником новосибирского хоккея или все-таки академии 
"Авангард"?  
 - Даже не знаю. Понятно, что довели до взрослого хоккея меня в Омске, но на 
коньки отец ставил в Новосибирске. Так что начало было положено там. Но в 
родном городе мне не дали шанс, не дали то, что дали здесь - возможность 
играть в главной команде. Поэтому благодарен обоим городам. 
 - В матчах с "Сибирью" в КХЛ непросто психологически?  
 - Для меня они дело принципа. Я стараюсь в каждом матче с "Сибирью" показать 
себя, доказать, что зря там на меня особо не рассчитывали.  

https://www.championat.com/hockey/article-5311398-intervyu-s-mihailom-
gulyaevym-o-kolorado-novom-kontrakte-s-avangardom-otnoshenii-k-novosibirsku-i-
sibiri.html 

Похожие сообщения (2): 

• Sports.ru, Москва, 9 ноября 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Когда закончится кризис СКА? Могут ли уволить Ротенберга? (Спорт-
экспресс (sport-express.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
Армейцы с Невы не могут показывать стабильный положительный результат с 
начала сезона. 
Старты первого и второго полноценных тренерских сезонов Романа Ротенберга 
кардинально отличаются. Прошлой осенью СКА выдал впечатляющую победную 
серию. Армейцы уверенно взлетели на первое место в лиге, которое не 
отпустили до конца регулярки. Так, Ротенберг выиграл первый тренерский 
трофей - Кубок Континента. Летом петербургский тимлидер продлил контракт на 
уникальные пять лет. Новый сезон СКА начал неважно - к началу ноября команда 
довольствуется восьмым местом в конференции, а меньше двух недель назад 
не попадала в плей-офф.  
Пятилетний контракт тренеров - нонсенс для российского хоккея. Можно 
вспомнить примеры, когда специалисты руководили командами пять и более лет, 
но срок набегал накопительным итогом. Обычно тренеров подписывают по схеме 
"1+1", "2+1", опытные наставники, сделавшие себе имя, получают трехлетние 
контракты. Ротенберг не новичок в хоккее, но спустился на лавку совсем недавно 
- в январе 2022 года. Меньше чем через два сезона Роман получил от СКА 
рекордное и сенсационное соглашение на пять лет. Ротенберг долгие годы 
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полностью контролировал операционную деятельность команды, а теперь 
взялся за управление игрой на лавке.  
Длинный контракт подчеркивает уверенность тренера на дистанции. Конечно, 
каждый договор с легкостью расторгается. Человек останется без работы, но 
получит компенсацию, предусмотренную соглашением. Примеров - уйма. Самые 
наглядные связаны с "Локомотивом", где никакие контракты не мешали 
руководству расстаться с тренерами, когда их не устраивали результаты. 
Жесткую позицию в отношении наставников занимал и Ротенберг, когда еще 
смотрел хоккея из ложи, а не за спинами хоккеистов. Из СКА увольняли разных 
титулованных тренеров (Знарка, Воробьева, Брагина), которым не прощали 
неудачи в плей-офф.  
На старте сезона-2023/24 в непростую ситуацию попал сам Ротенберг. Команда 
играет нестабильно и занимает лишь восьмое место на "Западе". Очевидное 
расхождение возможностей состава и реального положения дел. Любой другой 
специалист, работая в СКА, мог бы уже задумываться о смене работы и переезде 
из Санкт-Петербурга. Когда команда играет ниже собственного потенциала, в 
первую очередь спрашивают с главного тренера. Идет третий месяц чемпионата, 
армейцы так и не выбрались из турбулентности, а штаб работает в прежнем 
составе.  
Могут ли в СКА уволить Ротенберга? Ответ очевиден: да, могут. Как и любого 
тренера, менеджера или игрока, который подписывает контракт с клубом. Каким 
бы безграничным доверием наставник армейцев ни пользовался у боссов 
"Газпрома", за результат рано или поздно спросят. Верховные покровители СКА 
выделяют огромные деньги на команду не для того, чтобы она болталась внизу 
таблицы. В клубе работают максималисты. И протекция Ротенберга может 
закончиться, если дела армейцев не наладятся и команда - чего нельзя 
исключать - не попадет в плей-офф.  
Кризис СКА продолжается с первых дней чемпионата. Причины берут начало с 
летней селекции и подготовки. Армейцы продолжают использовать раздутый 
состав, создавая нервозную обстановку в коллективе, ведь каждый хоккеист 
хочет играть, а мест для всех не хватит. Мешает СКА чехарда с вратарями. За 
треть чемпионата команда задействовала пять голкиперов. Перешедший из 
"Адмирала" Никита Серебряков пока не стал спасителем Санкт-Петербурга. 
Невыход в плей-офф или болезненный вылет в первом раунде (от того же 
"Спартака", который курирует Геннадий Тимченко) ослабит позиции Ротенберга. 
Армейцам надо исправлять положение, чтобы в клубе не решились на 
радикальные меры.  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/reviews/kogda-zakonchitsya-krizis-ska-
mogut-li-uvolit-romana-rotenberga-2143246/ 

К заголовкам сообщений 

Алексей Жамнов: один бы я в "Спартаке" не справился - Интервью ТАСС 
(ТАСС, Москва, 9 ноября 2023) 
Об успешном начале сезона и сложностях работы тренером клуба КХЛ - в 
интервью ТАСС 
Главный тренер московского "Спартака" Алексей Жамнов в интервью ТАСС 
рассказал, как относится к критике в свой адрес после работы в сборной и в 
столичном клубе, который на текущий момент является одним из лидеров 
чемпионата Континентальной хоккейной лиги (КХЛ). Он подчеркнул, что у 
хоккеистов красно-белых, несмотря на хорошие результаты в последних матчах, 
нет шапкозакидательских настроений.  
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 - Вы давали понять, что последние победы, благодаря которым "Спартак" 
сейчас один из лучших в сезоне КХЛ, прибавляют игрокам уверенности. Можете 
ли вы сказать, что победы добавляют уверенности и вам, и остальным 
тренерам?  
 - Хоккеисты учатся играть по тем требованиям, которые исходят от нас. Я 
думаю, что для любого тренера это большой жизненный урок, и мы тоже учимся 
всему, бываем в разных ситуациях - хороших и плохих.  
 - Что характерного в плане опыта вы уже успели приобрести и что, возможно, 
поразило вас?  
 - Радует, что ребята понимают наши требования. Они видят, что если все это 
делать, то будет результат. Тренер может объяснить игрокам, как играть, 
сказать, что правильно делать, а что - нет, но весь процесс на льду делают 
именно игроки, и от них зависит результат. Я уже говорил не раз, что ни один 
тренер еще не забил победный гол, поэтому от игроков очень многое зависит - 
от их отношения и понимания. Тут все взаимосвязано. Ясно, что тренеры бывают 
великими, у кого-то получается, у кого-то - нет. Если нет контакта у тренера с 
игроками, то навряд ли что-то получится.  
 - Насколько большое значение в плане становления команды играет то, что 
львиная доля очков в последних матчах была добыта на выезде, включая 
Дальний Восток, и это позволило "Спартаку" укрепиться на лидерских позициях 
в общей таблице чемпионата?  
 - Ну такого ничего особенного не было. Ясно, что все туда летают, и это 
довольно непростая поездка, это разница в часовых поясах, долгий перелет. 
Думаю, что все команды об этом не раз говорят, но для всех это такие же 
условия. Надо отдать должное тем командам, которые вообще там играют 
постоянно, - и "Адмиралу", и "Амуру". На самом деле, это тяжело, и природу не 
обманешь. Здесь надо понимать, что для нас-то это тяжело, а те ребята там 
играют, летают. У них постоянно две-три игры на выезде, потом они 
возвращаются домой.  
В плане нашей игры на Дальнем Востоке я бы сказал так, что у нас перед этим 
тоже была выездная серия из трех матчей, потом два дня - пауза, и затем мы 
играли уже на Дальнем Востоке. Еще раз скажу: здесь многое зависело от 
игроков, команды. Во-первых, восстановление - это важный процесс, и 
необходимо правильно подойти ко всему. Мы видели, что могло дать нам успех 
в этой поездке, если играть так, как требовал тренерский штаб.  
 - У любой команды бывает спад, особенно в таком плотном графике сезона. Как 
можно обойти этот спад или минимизировать его последствия?  
 - Ну, сезон у всех тяжелый. Как все любят сейчас говорить, будет спад, и когда 
он будет, посмотрим (смеется), я пока этого не знаю. Пока все у нас нормально: 
у нас есть и сильный медицинский корпус, и тренер по физподготовке. Мы 
постоянно смотрим за состоянием ребят, за их физическим и функциональным 
состоянием, проверяем на все нюансы. Стараемся следить, чтобы команда была 
в тонусе и этих спадов было как можно меньше и, возможно, их вообще не было. 
Это все в совокупности и есть - у каждого в команде есть свое направление, за 
которое он отвечает.  
Мне сейчас тяжело об этом сказать, потому что я никогда целый сезон с 
командой не работал, поэтому посмотрим, как дальше все будет складываться. 
Пока я не вижу предпосылок к тому, чтобы у нас произошел какой-то спад. Он 
может быть чисто эмоциональным, но это во многом зависит от команды, как она 
отреагирует на поражение и будет готова к следующей игре. Это, наверное, 
больше идет от головы.  



 

 

 - Вам нравится, как команда реагирует именно на победы? Имеется в виду 
правильная оценка своих сил.  
 - Я скажу так, что пределов совершенства нет, всегда есть какие-то нюансы, где 
можно усилить игру. И мы всем тренерским штабом это видим. Даже после побед 
всегда есть нюансы, по которым видно, что команда может еще добавить и 
усилить игру. Есть много материала после каждой игры: что мы сделали хорошо, 
что не так и где можно усилить. Как говорил Алекс Фергюсон (бывший главный 
тренер футбольного клуба "Манчестер Юнайтед", самый титулованный тренер в 
истории британского футбола - прим. ТАСС), порой поражение оказывается 
лучшим результатом, чем победа. Умение отвечать на удары судьбы - это одно 
из важных качеств.  
Здесь ситуация такая, как команда реагирует. Она реагирует нормально, 
шапкозакидательства никакого нет. Мы прекрасно понимаем, что не сыграли 
даже половину сезона, и наша задача - удержать эту планку. Достичь такого 
уровня - хорошо, но удержаться на нем - сложнее. Поэтому мы прекрасно 
понимаем, что и соперники на нас настраиваются совсем по-другому - не как в 
начале сезона. Понимаем, что игры будут намного тяжелее в дальнейшем. Для 
нас задача - набираться опыта и двигаться дальше.  
 - Запомнилось, как в раздевалке после одного из победных матчей вы выразили 
недовольство игрой команды.  
 - Бывают такие игры, я сейчас не вспомню. Победа победой, но какой ценой она 
дается.  
 - О вашем назначении главным тренером в "Спартаке" было объявлено в марте, 
и сложилось ощущение, что вы тогда работали без какой-либо спешки. 
Насколько много из задуманного удалось вам сделать с весны до начала 
сборов?  
 - Мы делали все, что было необходимо, да - спешки никакой не было. Я 
разговаривал с помощниками, кого хотел видеть в тренерском штабе. Сначала 
важно было создать хороший тренерский штаб, чтобы была хорошая атмосфера. 
От этого уже идет многое - если все тренеры находятся на одной волне, то 
намного проще работать. Всех ребят я знаю, со многими вместе играл. У каждого 
есть свой фронт работы, нет вообще никаких проблем в этом плане. Все вопросы 
мы обсуждаем совместно - как по вратарям, так и по остальным позициям.  
В плане игроков ясно, что у меня были свои видения и пожелания, и при 
обсуждении каждой кандидатуры я советовался со своими помощниками. Все 
было сообща: я встречался непосредственно с руководством, обговаривал по 
всем кандидатам, где нужно усилиться, что нам необходимо. Селекция 
продолжается: ты видишь в своей команде слабые места и что нужно для 
усиления.  
 - Все ли ваши пожелания в плане селекции были удовлетворены?  
 - В принципе, да. Мы исходили из того, что можем себе позволить. У нас нет 
такого сумасшедшего бюджета, никто не строил иллюзий. У нас есть в нашем 
понимании потолок, и мы исходили из этого.  
 - По каким игрокам переговоры протекали наиболее сложно?  
 - Об этом лучше спросить спортивного директора клуба.  
 - В новинку ли для вас оказалось, что в отличие от предыдущих лет вы не 
спускались на лавку в бытность работы генменеджером клуба, а спокойно 
готовились к сезону?  
 - В той ситуации я спускался, потому что те главные тренеры были моими 
кандидатами, и я рассчитывал на то, что все должно было сработать. Но были 
моменты, когда это не работало, и я был в ответе за это. Поэтому мне 
приходилось спускаться.  



 

 

 - Что нового внес в тренировочный процесс "Спартака" Алексей Ковалев 
(олимпийский чемпион и обладатель Кубка Стэнли - прим. ТАСС), учитывая, как 
говорят, что благодаря в том числе и ему команда стала так играть в атаке?  
 - Алексей больше работает с нападающими плюс отвечает еще за большинство. 
Ясно, что все равно мы постоянно все советуемся, излагаем свое видение. У него 
очень большой опыт - он был очень сильным крайним нападающим, одним из 
талантливейших, с кем мне приходилось играть. У него большой багаж за 
плечами - он знает много нюансов, много подсказывает игрокам. То же самое 
стараюсь делать я - подсказываю о том, что я вижу. Мы работаем с тройками и 
индивидуально с игроками.  
Игорь Уланов и Евгений Перов больше работают с защитниками вместе с 
Андреем Кутейкиным. Думаю, с той тактической схемой, по которой мы хотели 
играть, и я это объяснял всему тренерскому штабу, ребята все согласились. Как 
я уже говорил, у нас одно видение и нам в этом плане легче работать.  
 - Как оцените игру вратарей?  
 - Вратари - это такая специфическая позиция, не так просто с ними везде. Это и 
в связи с тем, что можно иметь только трех иностранцев, многие отказываются 
ехать к нам. Как будет дальше, посмотрим.  
 - Вашу первую тройку сейчас в полном составе пригласили на Матч звезд.  
 - Ребята это заслужили своей игрой. Не думаю, что они туда попали по блату 
(смеется). Для нашего клуба это большой плюс. И для них это большой плюс, что 
втроем представят "Спартак", так что вижу в этом только больше позитива.  
 - Не опасаетесь, что кто-то из них на этом мероприятии может получить 
повреждение?  
 - От этого никто не застрахован. Мы же играем в хоккей, и даже в настольном 
теннисе можно элементарно получить травму. Как говорится, самый лучший сон 
для тренера, когда все здоровы и готовы играть. Но такого, к сожалению, не 
бывает.  
 - Решение свести Павла Порядина, Ивана Морозова и Николая Голдобина в 
одно звено вы приняли на сборах или это было в другое время?  
 - Они с первого дня сборов начали играть вместе, как мы их и планировали. У 
каждого из них есть свои плюсы и минусы, но вот именно у них втроем есть 
"химия", поэтому и присутствует результат. Тут много нюансов в совокупности, 
втроем они друг друга дополняют.  
Плюс самое главное про них скажу - они не успокаиваются, что мне приятно. Мы 
часто общаемся с их тройкой, говорим не только об игре в атаке, но и об обороне. 
Поэтому ребята схватывают, стараются все выполнять. Ясно, что в зоне атаки 
они могут сделать то, что другие не могут создать, но в плане обороны мы им 
постараемся помогать. Ребята адекватно ко всему относятся, видят свои плюсы 
и минусы, как могут усилить игру. Они сами смотрят видео, которое мы им 
показываем. Это касается не только этой тройки.  
 - Есть ощущение, что свою роль в успехе их тройки сыграла и мотивация у 
Морозова после его возвращения из-за океана (игрок арендован "Спартаком" у 
действующего обладателя Кубка Стэнли "Вегаса" - прим. ТАСС).  
 - Ивана я знал до того, как он сюда приехал. Я с ним поработал немного в 
сборной, знал его потенциал. Для меня тут ничего нового в плане того, как он 
может играть, не было. Я ожидал именно от него такого хоккея, который он 
показывает сейчас, но могу сказать, что он может играть еще сильней. У него 
есть большой потенциал, он молодой и в дальнейшем, надеюсь, будет только 
прогрессировать.  
 - После обмена в "Амур" из "Спартака" Александра Хохлачева (форвард стал 
лучшим бомбардиром красно-белых в прошлом сезоне - прим. ТАСС) многие 



 

 

стали говорить, что у команды будет очередной безрадостный сезон. Как вы сами 
относились к этим разговорам?  
 - Я за свою карьеру был во многих командах, где меняли своих лидеров, и на 
эти места приходили другие. Конечно, Александр провел много лет в "Спартаке". 
Но так получилось, что случился обмен, который был выгоден для обеих сторон. 
Мы прекрасно понимали своим штабом, что это не должно так сильно сказаться 
на нашей игре, потому что другие игроки получили большой шанс выйти на 
лидирующие позиции.  
Жизнь спортсмена не только в хоккее, но и везде такова, что сегодня ты здесь, а 
завтра ты там. Поэтому задача тренерского штаба - найти те сочетания, чтобы 
потеря была незаметной. И мы постарались сделать так, чтобы эта потеря была 
как можно менее заметной.  
 - От лучшего снайпера команды в межсезонье Максима Цыплакова ждете ли вы 
прорыва, как его игра изменилась с начала сезона?  
 - Он повзрослел, я его знаю давно уже. Он стал, наверное, уходить от этого 
детского хоккея, не совершать тех ошибок, которые делал раньше, и у него есть 
прогресс. Мы полностью довольны, как он играет, и он сам доволен, видит свои 
сильные стороны. Он старается убирать те минусы, которые у него были в 
предыдущие годы в его игре, поэтому я думаю, что он должен еще 
прогрессировать. У него очень большой потенциал.  
 - К вопросу о восприятии командой результатов. Сколько раз за прошедшее 
время вам доводилось по-мужски разговаривать с игроками, было ли это, к 
примеру, после проигранного дома матча с "Адмиралом" со счетом 2:6?  
 - Да я скажу, что с ними по-мужски все время разговариваю. Это не значит, что 
я должен орать и что что-то должно летать по раздевалке. Если кто-то думает, 
что это работает, я сомневаюсь. Как один мудрый человек сказал, иногда и 
шепотом можно убить. Бывают хорошие игры и плохие, но мы стараемся им 
донести, что мы делаем хорошо, а что - неправильно, чтобы исключить такое в 
дальнейшем. Можете спросить об этом у игроков. Не могу сказать, что общаемся 
на повышенных тонах, но где-то можно чуть повысить голос. Но это не значит, 
что нужно орать.  
 - За прошедшие два месяца вы эмоционально как-то по-иному стали вести себя 
во время игр? На скамейке во время матчей вы производите впечатление с виду 
спокойного человека.  
 - Если я буду показывать эмоции, то это вряд ли может к хорошему привести на 
лавке. Игроки же чувствуют, как себя тренер ведет - спокойно или нет. Я пока не 
вижу, что должен, к примеру, орать, швырять бутылки. Конечно, бывают 
моменты, когда могу прикрикнуть, но, чтобы это было очевидно, такого нет. Все, 
что нужно игрокам, я доношу в раздевалке, и они пока все это понимают 
(улыбается).  
 - Говоря об иностранцах, насколько важно для игры команды, что и Патрик 
Рыбар, и Джоуи Кин играют в команде второй год и им не надо тратить время на 
адаптацию?  
 - Тот хоккей, который был до нас, и сейчас, он разный. Все равно время ушло, 
чтобы адаптироваться к новым требованиям. Все-таки тренерский штаб новый - 
с прошлого сезона остались только Перов и тренер вратарей Сергей Климкович. 
Ясно, что у каждого штаба свои требования на льду и вне льда, и какое-то время 
у игроков ушло на то, чтобы понять их. И эти требования остаются, даже 
несмотря на победы. Если что-то упустишь, то за одну секунду можно что-то 
потерять.  
Тренерская работа не такая простая - это нескончаемый поток вызовов, изучение 
человеческих возможностей, что игрок может, а что - нет. Поэтому мы стараемся 



 

 

выжать из каждого игрока то, что он может сделать и может делать хорошо. И 
убрать из него то, что не нужно делать. Стараемся делать, чтобы каждый игрок 
раскрылся, потому что их карьера не такая долгая, как кажется. Поэтому нужно 
наслаждаться этим моментом игры.  
 - Насколько важна роль в команде у словака, бронзового призера последней 
Олимпиады Михала Чайковски. Можно ли его назвать тем, кто, образно говоря, 
держит раздевалку, и если не он, то кто?  
 - Кто держит раздевалку, вы спросите у игроков (смеется). Ясно, что приход 
Чайковски был усилением для нас, и мы счастливы, что он за нас играет. Но для 
меня и нашего тренерского штаба они все для нас равны. От каждого игрока, кто 
выходит на лед и кто держит раздевалку, зависит результат, независимо от того, 
сколько ты проводишь времени на льду. Ты можешь провести на льду 20 минут, 
можешь 3 минуты, забить победный гол или совершить ошибку. Но ошибаются 
все, и от этого никуда не деться.  
Надо делать правильные выводы и делать так, чтобы этих ошибок совершать как 
можно меньше. Выигрывает команда и проигрывает тоже команда. Ясно, что 
всегда есть ведущие игроки, которые могут забить и решить исход матча 
положительно, а есть те, в чьих обязанностях - выстоять в тяжелые минуты. 
Поэтому это и называется команда, когда ребята верят друг в друга и коллектив 
сплоченный.  
 - Ваш первый серьезный тренерский опыт был связан с работой в сборной 
России, и после Олимпиады на вас обрушилось немало критики. Когда вы 
возглавили "Спартак", не боялись, что опять навлечете на себя эту критику?  
 - Я стараюсь как можно меньше читать газеты, после назначения в сборной я 
начитался столько, что мне хватило. "Доброжелателей" очень много, я спокойно 
к этому отношусь, и, если я пошел на работу главным тренером "Спартака", 
которая, как вы говорите, может быть рискованной, значит, я был уверен, что 
должно получиться.  
Но, как я уже говорил, один бы я не справился. У меня есть прекрасный 
тренерский штаб, с которым я работаю. Ясно, что решения принимает главный 
тренер, но, когда у меня хорошие помощники, работать намного легче и проще. 
О критике я не думаю - она была и будет, от нее никуда не деться. Всегда есть 
люди, которым ты нравишься, а есть те, которые тебя просто ненавидят. Это 
жизнь. Для меня важно, что думают обо мне мои близкие, родственники, жена, 
дети - вот это главное. А все остальное - это моя работа. Сегодня о тебе могут 
написать хорошо, а завтра - плохо, и что-то поменяется? Ничего не поменяется.  

https://tass.ru/interviews/19193693 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Источник рассказал, что клуб КХЛ "Куньлунь Ред Стар" сменит помощника 
главного тренера (ТАСС, Москва, 9 ноября 2023) 
Помощник главного тренера клуба Континентальной хоккейной лиги "Куньлунь 
Ред Стар" Виктора Игнатьева Марк Кумпел уйдет в отставку, его сменит Андрей 
Парфенов. Об этом ТАСС сообщил источник.  
"Куньлунь Ред Стар" прервал серию из пяти поражений, в среду обыграв на 
выезде в овертайме московское "Динамо" со счетом 3:2. Китайская команда 
располагается на 10-й позиции в Западной конференции с 23 очками по итогам 
32 игр.  

https://tass.ru/interviews/19193693
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"Марка Кумпела в качестве помощника главного тренера сменит Андрей 
Парфенов", - рассказал собеседник агентства.  
Американец Кумпел работал в системе клуба с сезона-2019/20, был помощником 
главного тренера команды с сезона-2021/22, а со следующего сезона также 
помощником главного тренера сборной Китая.  
Парфенов в 2012 году возглавлял юниорскую сборную России, также работал в 
молодежной сборной Польши, в юношеских командах ЦСКА и системе 
петербургского СКА. Последним местом работы 52-летнего специалиста был 
словацкий "Гуменне".  

https://tass.ru/sport/19238375 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Контракт Радулова и мифы про Яшкина: какие вопросы могут быть к 
лидерам "Ак Барса" (ИА Татар-информ (tatar-inform.ru), Казань, 9 ноября 
2023) 
Ближе к середине регулярки "Ак Барс" успел пройти череду микрокризисов, а к 
лидерам команды у болельщиков накопились определенные вопросы. 
Существуют мнения, что Дмитрий Яшкин забрасывает простые и малозначащие 
шайбы, а Александр Радулов тянет одеяло на себя и самовольно передерживает 
смены. Так ли это? "ТИ-Спорт" разбирается с каждым из тезисов.  
Голы Дмитрия Яшкина за "Ак Барс" не такие ценные? 
Один из самых спорных вопросов в среде болельщиков "Ак Барса" звучит так: 
насколько важны для команды шайбы и очки Дмитрия Яшкина ? 
Всего в нынешнем сезоне лучший снайпер "барсов" отыграл все 27 матчей, в 
которых забросил 16 шайб и оформил еще 5 результативных передач при 
показателе полезности "+3". Мы разобрались, кому и когда забивал "король 
пятака", и можем смело заявлять, что утверждение о малой ценности его очков 
безосновательно. 
С начала сезона лишь в сентябре Дмитрий забрасывал в играх с ЦСКА, 
"Трактором" и "Торпедо". А вот командам второго эшелона вроде "Куньлуня", 
"Сочи" и минского "Динамо" не забивал. На это нашлись те, кому свою статистику 
поднимать нужнее, - Евгений Свечников, Дамир Жафяров, Станислав Галиев, 
Илья Сафонов и далее по списку. 
При этом был момент, когда Яшкин "замолчал" в двух "зеленых дерби" сентября, 
а между ними отметился хет-триком в ворота аутсайдеров из "Витязя". Вероятно, 
именно с того момента на трибунах и пошел ропот, что шайбы 23-го номера 
"барсов" не такие уж и ценные. Мол, забрасывает он в тех матчах, в которых и 
так все уже решено. Но, как мы уже писали выше, Яшкин и без того в сентябре 
забрасывал в важных играх. А во-вторых, не будь с "Витязем" тех самых трех 
шайб Дмитрия, поражение "Ак Барса" было бы неминуемо. 
Далее его настигла осенняя хандра и пятиматчевый период без голов. Правда, 
после этого он успел отличиться против "Авангарда", ЦСКА, СКА и "Салавата 
Юлаева". Что касается ассистентских баллов, то у форварда передачи в матчах 
с ЦСКА, "Трактором", в первом "Зеленом дерби" и в матче с "Адмиралом" во 
Владивостоке. 
Как видим, любые разговоры о малой ценности очков Дмитрия Яшкина как 
минимум спорны. Форвард забрасывает как середнякам, так и топ-командам. 
Безусловно, есть вопрос, что не всегда его шайбы становятся победными. Но 
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такую претензию можно предъявить любому игроку "Ак Барса". К тому же 
невозможно забивать всегда только в самый нужный момент. 
Александр Радулов тянет одеяло на себя в преклонном возрасте? 
Еще одна претензия казанских болельщиков обращена к капитану "барсов" 
Александру Радулову. Якобы "Ак Барс" в своем нынешнем виде - это не команда 
Зинэтулы Билялетдинова, а команда Радулова. Он же решает, кого принять как 
"своего" в коллективе, и сам определяет, сколько времени проводить на льду в 
той или иной смене, игнорируя указания тренерского штаба. 
Подобные домыслы косвенно подтверждаются большим игровым временем 
Александра, а также его непростым характером с тягой к перепалкам с 
окружающим миром. 
Однако давайте отталкиваться от голых цифр, а не домыслов. Среднее игровое 
время Радулова на льду - 20:31 минуты за матч, из них в равных составах - 15:44. 
В большинстве он проводит 04:45 минуты за матч. При этом среднее количество 
смен за матч у капитана около двадцати - 19.68. 
Все это в целом плюс-минус типичные показатели любого лидера в командах 
КХЛ или НХЛ. К примеру, "айс-тайм" Никиты Кучерова в "Тампа-Бэй" - 21:06, у 
Артемия Панарина - 19:02 за "Рейнджерс", у Коннора Макдэвида - 21:52 за 
"Эдмонтон". То есть капитан "Ак Барса" держится в соответствующем его роли 
"коридоре" главных звезд своих команд. 
Другой вопрос - возраст Радулова. Очевидно, что в 37 лет пытаться сыграть во 
всех ключевых моментах - неэффективная растрата ресурса, которого у 
возрастных хоккеистов становится все меньше. Сравнимо это с тем, как богатый, 
но престарелый экс-бизнесмен ездит на молодежном спорткаре в надежде 
понравиться окружающим. 
При внушительном игровом времени на льду Александр уже нередко 
выключается из игровых моментов и взрывается эпизодически. 
У Радулова последний сезон по контракту в "Ак Барсе". Нужно ли продлевать? 
Если во времена уфимской и армейской карьеры Радулов являлся условно 
"вечным двигателем", способным перезаряжаться прямо во время игры и 
продолжать "убивать" соперника после передышки на скамейке, то теперь 
эффективность форварда значительно снизилась. Александр все больше 
растрачивает энергию на споры с соперниками или судьями, и меньше ее 
остается на результативные действия. Отсюда и 11-матчевая серия без голов. 
Потому и разговоры генменеджера "барсов" Марата Валиуллина о ведущихся 
переговорах с "татарским дьяволом" о новом контракте начинают напоминать до 
боли похожую историю, что разворачивалась тремя годами ранее. Тогда 
Валиуллин пытался выжать из давно потерявшего хватку Даниса Зарипова 
прежнюю эффективность и продолжал предлагать экс-капитану новые 
контракты. Чем обернулось это нежелание принимать новую реальность, все 
хорошо помнят. 
Как бы менеджменту "Ак Барса" не наступить на те же грабли и не передержать 
хоккеиста, доигрывающего на высоком уровне свои последние сезоны. Для 
Радулова это последний полноценный сезон, в котором он способен принести 
именно лидерскую пользу. Он еще готов брать игру в свои руки, заряжать 
команду эмоциями и взрываться самому. Однако всплески эти становятся все 
реже, а разговоры и суета не уменьшаются. 
Кажется, условия нового договора надо рассматривать с неким дисконтом, если 
вообще Радулова оставлять в "Ак Барсе". 
Был момент, когда Яшкин "замолчал". Вероятно, именно с того момента на 
трибунах и пошел ропот, что шайбы 23-го номера "барсов" не такие уж и ценные 



 

 

Разговоры генменеджера "барсов" Марата Валиуллина о ведущихся 
переговорах с "татарским дьяволом" о новом контракте начинают напоминать до 
боли похожую историю, что разворачивалась тремя годами ранее 
Александр все больше растрачивает энергию на споры с соперниками или 
судьями, и меньше ее остается на результативные действия 
При внушительном игровом времени на льду Александр уже нередко 
выключается и взрывается эпизодически 

https://www.tatar-inform.ru/news/kontrakt-radulova-i-mify-pro-yaskina-kakie-voprosy-
mogut-byt-k-lideram-ak-barsa-5925365 

К заголовкам сообщений 

"Приятно, что дали шанс сыграть в КХЛ. С каждым днем набираешься 
спокойствия и меньше нервничаешь" - форвард "Торпедо" Свищев (Матч 
ТВ (matchtv.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
Нападающий системы нижегородского "Торпедо" Кирилл Свищев рассказал 
"Матч ТВ" о своем дебюте в КХЛ и отметил, что каждый день, проведенный в 
главной команде, добавляет ему опыта и спокойствия. 
В среду " Торпедо " на выезде обыграло " Витязь " (4:1) в матче Фонбет 
чемпионата КХЛ. Свищев был заявлен тринадцатым нападающим и провел на 
льду одну смену. 
Большую часть прошлого сезона Свищев провел в системе челябинского 
"Трактора", этот сезон форвард начал в нижегородской "Чайке", где в 19 матчах 
отметился 17 (9+8) очками. 
 - Сейчас много положительных эмоций от дебюта в КХЛ. Хоть и сыграл мало, 
все равно приятно, что дали такой шанс. Получил удовольствие от игры, 
несмотря на незначительное игровое время. 
 - Когда появились первые догадки о возможном дебюте в КХЛ?  
 - В прошлом сезоне, еще когда играл в Челябинске было огромное желание 
сыграть в КХЛ, но дебют казался невозможным. После перехода в систему 
"Торпедо" летом на предсезонных сборах понял, что здесь к молодым особое 
внимание и ничего невозможного нет. С тех пор просто старался делать свое 
дело и надеялся, что представится шанс. 
 - Как-то по-особенному команда поддержала?  
 - Перед матчем сделал традиционный для новичков круг почета на пустом льду. 
Да и на собрании, когда объявили, что буду играть, ребята поддержали. 
Коллектив очень помог. 
 - В "Торпедо" большая конкуренция за место в составе, но это никак не 
сказывается на атмосфере внутри коллектива. В чем секрет?  
 - Я думаю, причина в первую очередь в костяке коллектива. Приятно находится 
в окружении этих людей, все объединены одним делом, хоккей всем приносит 
удовольствие, это причина хорошего настроения. С каждым днем в команде 
набираешься спокойствия и опыта и меньше нервничаешь, - заявил "Матч ТВ" 
Свищев. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976418_Prijatno_chto_dali_shans_sygrat
_v_KKhL_S_kazhdym_dnem_nabirajeshsa_spokojstvija_i_menshe_nervnichajesh__
forvard_Torpedo_Svishhev 

К заголовкам сообщений 

"Записать альбом с "Моей Мишель"? Мне бы просто попасть на ее 
концерт!" Интервью Богдана Конюшкова (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 9 
ноября 2023) 

https://www.tatar-inform.ru/news/kontrakt-radulova-i-mify-pro-yaskina-kakie-voprosy-mogut-byt-k-lideram-ak-barsa-5925365
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Защитник "Торпедо" Богдан Конюшков в интервью "Матч ТВ" рассказал, как 
выбрал своим гимном вирусный хит "Зима в сердце", и теперь под него танцуют 
все в КХЛ - даже Александр Радулов.  
Защитник "Торпедо" Богдан Конюшков в интервью "Матч ТВ" рассказал, как 
выбрал своим гимном вирусный хит "Зима в сердце", и теперь под него танцуют 
все в КХЛ - даже Александр Радулов. 
За последний год Богдан Конюшков пережил головокружительный взлет. 
Фамилия этого защитника впервые появилась в лентах новостей 17 августа 2022 
года, когда он перешел из пензенского "Дизеля" в "Торпедо". 
Кем он был тогда? 19-летний парень, который набрал 8 (2+6) очков в 41 матче 
при полезности "+7". Ну, такое себе. 
"По молодому защитнику Конюшкову скажу одно - умный игрок", - заметил Игорь 
Ларионов, который только начал работать главным тренером "Торпедо". 
Уже в октябре Конюшкова признали лучшим новичком недели в КХЛ. Всего в 
дебютном сезоне в лиге он набрал 25 (2+23) очков в 64 матчах, сделав при этом 
99 блоков. В плей-офф к этому Богдан добавил 5 (0+5) очков в 10 играх, а Нижний 
Новгород вышел во второй раунд Кубка Гагарина. 
Теперь Конюшков является главным атакующим защитником "Торпедо", набрав 
14 (1+13) очков в 28 матчах. А по среднему количеству игрового времени он идет 
четвертым в лиге (23.00), уступая только Дамиру Шарипзянову из "Авангарда" 
(23.30), Никите Нестерову из ЦСКА (23.52) и Александру Никишину из СКА 
(24.13). 
- Знаете ли вы, что хит "Зима в сердце", который стал вашим символом, теперь 
занимает третье место во всеобщем рейтинге Apple Music, хотя ему уже два 
года?  
 - Нет, я не знал, честно. Это круто - поздравляю "Мою Мишель". 
 - С чем вы связываете невероятный взлет этого хита?  
 - Наверное, с моим видео, когда я приехал на студию. Да еще встреча 
состоялась. Даже не ожидал, что мы сможем увидеться с певицей. Но спасибо 
нашей пресс-службе, которая договорилась с представителями "Моей Мишели". 
 https://t.me/hockey_match/17000  
 - Расскажите, как к вам вообще привязалась эта песня?  
 - У нас есть традиция в команде, что когда человек забивает гол, в его честь на 
арене звучит та песня, которую он выбрал. Изначально у меня стояла другая 
песня. Но в те дни завирусилась "Зима в сердце". А когда у меня спросили, какой 
хит должен соответствовать моим голам, то я подумал так: прежде всего, мы 
играем для болельщиков. А они приходили с плакатами, песня всем нравилась. 
Я и решил, что однозначно нужно ставить ее. 
 - Александр Радулов под нее пританцовывал, это попало в видео.  
 - Да все под нее танцевали. Она же заводная! 
 - Где у вас состоялась встреча?  
 - А у нас был выходной в "Торпедо", мы находились в Москве. Приехали на 
студию, обменялись подарками. Я вручил свитер нашего клуба с фамилией ее 
мужа. Пофоткались, пообщались. Очень интересно - я был впервые на 
музыкальной студии, мне устроили мини-экскурсию. 
 - Могли бы пригласить "Мою Мишель" на Матч звезд КХЛ в Санкт-Петербург.  
 - Я думал об этом. Но у нее большая загруженность, поэтому не уверен. Но 
может, и стоит пригласить. 
"Я на тренировках могу и центрфорвардом стать" 
 - Вас выбрали в 2023 году на драфте новичков НХЛ, и это был "Монреаль". Какой 
была ваша реакция? На двух предыдущих драфтах вас не замечали.  



 

 

 - Не могу сказать, что это была неожиданность. Еще в декабре 2022 года я знал, 
что есть такая возможность, и меня возьмут на драфте. Я был морально к этому 
готов. А так кардинально ничего не поменялось. Я продолжал играть в свой 
хоккей. На меня это никак не давило. А когда выбрали, то было приятно, что это 
клуб из "Оригинальной шестерки". Сразу все позвонили, поздравили. Отец рад - 
и для меня это самое главное. 
 - "Канадиенс" находятся в большой перестройке. Там говорят, что ждут вас в 
2026 году, когда закончится контракт с "Торпедо"?  
 - Как такового общения нет. Единственное, что они поздравили с драфтом. 
Прислали джерси и кепку "Монреаля". На этом наше общение пока закончилось. 
За год у меня в карьере произошли большие перемены в лучшую сторону. Я пока 
не думал о том, какие у меня могут быть перспективы в "Канадиенс". Сейчас идет 
сезон в "Торпедо", и все мысли только об этом. 
 - В среднем вы получаете по 23 минуты игрового времени за матч. Прилично 
для 20-летнего парня! Не устаете?  
 - Нет, конечно! Грех жаловаться в такой ситуации. Это же радость! 
 - Есть ли защитники в НХЛ и КХЛ, которых вы считаете своей ролевой моделью?  
 - Например, ориентиром для меня является защитник "Нью-Йорк Рейнджерс" 
Адам Фокс. В прошлом сезоне смотрел его нарезки, как он действует в 
большинстве и меньшинстве. Он очень грамотно распределяет свои силы между 
этими игровыми ситуациями. Интересно за ним наблюдать. За другими тоже, но 
в плане Фокса - можно сказать, что я на него похож. 
- А тот же Александр Никишин из СКА?  
 - Все знают, что Никиша хорошо играет - молодец, набирает очки. У него тоже 
можно что-то подсмотреть. Много хороших ребят сейчас выступает в КХЛ. 
Запускают больше молодежи, что приятно. У каждого есть чему поучиться. 
 - Главный тренер "Торпедо" Игорь Ларионов был великим центрфорвардом. А 
чему он учит защитников? В свое время он позиционировал Максима Федотова 
как "русского Кейла Макара".  
 - Скорее, он говорил, что нужно смотреть на Макара и за ним тянуться. И это 
правильно. Ларионов мне то же самое повторяет, что все лучшие хоккеисты мира 
- в НХЛ. И нужно стремиться, как они, играть. Советы от тренера больше не по 
амплуа, а по тому, как правильно видеть хоккей. На тренировках я также могу 
сыграть и как центральный нападающий. Чтобы у меня был навык, если я буду 
подключаться в атаку. 
 - А в официальном матче?  
 - Там я вряд ли выйду как центрфорвард в ближайшее время. Да и на 
вбрасывание не встаю. 
"Потенциал у Силаева очень большой" 
 - Чем это "Торпедо" сильнее, чем в прошлом году, когда Нижний Новгород 
вышел во второй раунд Кубка Гагарина и там проиграл СКА (0-4 в серии)?  
 - Думаю, что мы стали опытнее. Понятно, что у нас сохранилась большая часть 
состава. Костяк остался прежним, и нам особо не нужно притираться. Прежде 
всего, мы добавили в дисциплинированности. Стали где-то хладнокровнее. 
Понятно, что мы также будем пропускать на последних минутах - такое с любым 
может случиться. Но мы минимизируем эти шансы и готовимся к плей-офф. Все 
интересное будет там. А теперь мы просто отрабатываем те схемы, которые 
тренируем. 
 - Какой потенциал у 17-летнего двухметрового защитника "Торпедо" Антона 
Силаева? Может ли он быть выбран в топ-5 на драфте НХЛ?  
 - Когда в прессе его расхваливают, то все по факту. Потенциал у Антона очень 
большой. Не знаю, будет это топ-5 или топ-10 драфта. Сейчас Силаеву не нужно 



 

 

об этом думать. Надо просто выходить и играть. Я вот в свои 17 лет даже не 
знал, что можно играть в КХЛ. Мне казалось, что предел - ВХЛ. Я тогда выступал 
за пензенский "Дизель". 
Но хорошо, что у меня такая ментальная установка поменялась. Думаю, что у 
Антона все получится. Правильно говорят, что он - большой профессионал. И я 
вижу, как он готовится на тренировках. К нему вообще претензий нет, он - 
молодец. 
- Как узнали, что вас выбрали на Матч звезд КХЛ?  
 - Вообще, мне Никита Артамонов написал в вотсапе. Он бурно следит за всеми 
соцсетями и читает комментарии. Пишет так: "Поздравляю". Я спрашиваю: "С 
чем?" А он мне фотку кидает, что меня на звездный матч выбрали. Ну я: 
"Спасибо". Потом позвонили отец, мама - и тоже поздравили с этим событием. 
 - Как важно вам ярко показать себя в конкурсах мастерства? В чем ваш козырь - 
может быть, сила щелчка?  
 - Я понимаю, что это прежде всего - шоу для болельщиков. Еду туда 
развлекаться, а дальше уже - пауза. Даже не представляю, на какой конкурс меня 
могут поставить. Ну какая там сила щелчка? И забег на скорость - не моя сильная 
сторона. Но самое главное, чтобы людям понравилось все то, что хоккеисты 
будут делать на льду. 
 - Может, вам с "Моей Мишель" целый альбом записать?  
 - Пока моя мечта - просто попасть к ней на концерт. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976478_Zapisat_albom_s_Mojej_Mishel
_Mne_by_prosto_popast_na_jeje_koncert_Intervju_Bogdana_Konushkova 

К заголовкам сообщений 

"Хотим попасть на праздник под названием плей-офф" - защитник 
"Трактора" Карпухин (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
Защитник челябинского " Трактора " Илья Карпухин в разговоре с 
корреспондентом "Матч ТВ" рассказал о желании команды в текущем сезоне КХЛ 
попасть в плей-офф и пройти там как можно дальше. 
"Трактор", набрав 34 очка в 28 матчах, идет на шестой строчке турнирной 
таблицы Восточной конференции. В прошлом сезоне челябинская команда по 
итогам "регулярки" заняла девятое место в турнирной таблице Восточной 
конференции и не попала в плей-офф. 
 - В последних матчах дела у "Трактора" пошли в гору, команда победила шесть 
раз подряд, в чем секрет таких результатов?  
 - Сложно выделить какую-то одну причину, но мы стали действовать гораздо 
более раскрепощенно, чем раньше, стали реализовывать свои моменты, и к 
команде пришли победы. А может, дело и в большем кредите доверия, который 
дал команде (тренер Алексей) Заварухин. 
 - В прошлом сезоне "Трактор" сенсационно не попал в плей-офф. Насколько 
велико желание реабилитироваться в этом?  
 - Когда мы остались без плей-офф и сезон для нас закончился в начале 
февраля, была очень большая пауза без хоккея, все очень соскучились по 
любимой игре. В этом сезоне хотим попасть на праздник под названием плей-
офф и забраться там как можно выше. 
 - Плей-офф в этом сезоне впервые будет перекрестный. Некоторые полагают, 
что это добавит зрелищности. Интересно знать, что думают хоккеисты?  
 - Я до этого вопроса вообще забыл, что плей-офф в этом году перекрестный... 
Мне кажется, про это рано еще задумываться, у нас впереди еще много матчей 
в регулярном чемпионате, нужно концентрироваться на них. Но если говорить в 
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целом про идею перекрестного плей-офф, думаю, это будет интересно и 
болельщикам, и игрокам. Посмотрим, как он пройдет, - заявил "Матч ТВ" 
Карпухин. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976436_Khotim_popast_na_prazdnik_po
d_nazvanijem_plejoff__zashhitnik_Traktora_Karpuhin 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru, Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Коваленко - самый адаптированный к НХЛ игрок из КХЛ. Его ждут в 
Северной Америке (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
Статистика игроков КХЛ 
В КХЛ много ярких игроков, но если предположить, кто из нынешних хоккеистов 
нашей лиги смог бы моментально попасть в НХЛ, без практики в АХЛ и адаптации 
к североамериканскому стилю, то список будет не таким большим. В НХЛ 
намного больше силовой игры, выше скорости абсолютно во всех компонентах, 
плюс еще очень много деталей. Однако в этом списке точно должен 
присутствовать Николай Коваленко. Нападающий "Торпедо", пожалуй, сейчас 
готов максимально, чтобы заиграть в "Колорадо". 
На самом деле Николай - уже игрок "Лавин" 
С недавних пор в КХЛ появилась практика, когда хоккеист, будучи на контракте с 
клубом нашей лиги, подписывает соглашение с командой НХЛ, а затем 
продолжает выступать в России, но уже на правах аренды. Так было с Шакиром 
Мухамадуллиным: "Салават Юлаев" расторг хоккеиста, он подписался с 
командой НХЛ, а затем на правах аренды выступал за Уфу.  
Подобная история произошла в межсезонье с Николаем Коваленко. 
Нападающий подписал соглашение с "Колорадо", получил от них бонусы и 
отправился в аренду в КХЛ в "Торпедо", за которое и выступал в прошлом сезоне. 
Нижний Новгород получил хоккеиста еще на сезон, Коваленко забрал подписной 
бонус, а "Колорадо" уже сейчас может выстраивать стратегию по привлечению 
хоккеиста в свою систему. 
Николай Коваленко подписал двухлетний контракт с "Колорадо" 
Сделка пошла плюсом для всех сторон. Однако самое главное, что Коваленко 
продолжает работать над собой, быть ключевой фигурой в "Торпедо". Можно 
даже сказать, что Коваленко, выступлениями в КХЛ, вырывает себе место в 
основе "Колорадо".  
Коваленко пропустил больше месяца, но красиво вернулся 
Игра с "Витязем" стала для Николая первой после долгой паузы. Нападающий 
не появлялся на льду с 30 сентября. А в матче с клубом из Балашихи набрал 3 
(2+1) очка. Причем стоит отметить, что Коваленко - универсальный игрок. Он не 
проигрывает в борьбе, не боится идти на ворота и спокойно чувствует себя в 
быстрой и комбинационной модели Ларионова.  
 Три очка Коваленко помогли "Торпедо" обыграть "Витязь" в гостях 
На данный момент Николай набрал 16 (6+10) очков в 12 матчах регулярного 
чемпионата. И это показатель того, что нападающий является не только лидером 
своей команды, но еще и одним из крутейших игроков всей лиги. Да, может, 
субъективно, но Коваленко сейчас по звездности в КХЛ на уровне с ведущей 
тройкой атаки "Спартака", омскими Ткачевым и Буше.  
В "Колорадо" ждут Коваленко 
Было странно, если бы хоккеиста с такой манерой игры, с отличными 
потенциалом и статистикой, не видели в составе клуба НХЛ. Генеральный 
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менеджер "Колорадо" в самом начале сезона КХЛ сообщил, что Николая ждут в 
конце регулярного чемпионата у себя. И это здорово. Наверное, слышать 
подобное приятно и менеджменту, и тренерскому штабу "Торпедо", где 
раскрылся парень на все сто процентов. 
 В "Колорадо" ждут приезда Коваленко после окончания сезона КХЛ 
При этом сам Николай признавался, что на данный момент не может себя 
представить в топ-6 "Колорадо". Однако все его достижения в КХЛ (командные и 
личные) говорят о том, что потенциал для этого есть.  
 Коваленко: не могу представить себя в топ-6 "Колорадо" 
Конечно, может получиться не сразу и не с первых игр. Но у Николая есть все 
вводные, чтобы играть много в НХЛ, причем в роли одного из лидеров. Если 
продолжит в том же духе, что и в КХЛ, то шансы в топ-6 в "Колорадо" точно 
предоставят.  
Николай стал мощнейшей фигурой в "Торпедо" и одним из самых доминирующих 
игроков в КХЛ. Коваленко можно назвать одной из главных звезд лиги. Здорово, 
что форвард не сбавил к себе в требованиях, после подписания соглашения с 
клубом НХЛ, а продолжает играть важную и значимую роль в системе Игоря 
Ларионова. Его три очка в первой же игре после большой паузы - подтверждение 
тезиса. 

https://allhockey.ru/article/show/495872-
Kovalenko_samyj_adaptirovannyj_k_NHL_igrok_iz_KHL_Ego_zhdut_v_Severnoj_A
merike 

К заголовкам сообщений 

Экс-директор "Адмирала" рассказал о проблемах при подписании 
контрактов с игроками (Чемпионат.com, Москва, 9 ноября 2023) 
Бывший спортивный директор "Адмирала" Вадим Аверкин рассказал о проблеме 
приглашения хоккеистов в клубы Дальнего Востока. 
"Были случаи, когда хоккеист отказывался ехать на Дальний Восток? Очень 
много таких случаев. Когда есть предложения из других клубов, то "Адмирал" и 
"Амур" рассматриваются в последнюю очередь. Многие игроки не доехали до 
"Адмирала", даже несмотря на успешный прошлый сезон. 
Приходится платить игрокам больше? Естественно, назовем это 
"дальневосточной надбавкой". Мы не можем конкурировать с клубами Запада - 
некоторые игроки выбирали контракты на гораздо меньшие деньги. Был случай, 
что игрок подписал контракт с "Витязем", хотя мы ему предлагали на треть 
больше. Я всегда говорил, что на Дальний Восток едут либо за деньгами, либо 
чтобы перезапустить карьеру. 
Сложность с подписанием контрактов сыграла свою роль в таком неудачном 
начале сезона в этом году? Нет. С прошлого сезона мы оставили 17 человек - 
это было желание главного тренера Леонида Тамбиева. Единственное, что мы 
не подписали двух игроков из его списка - Либора Шулака и Динара 
Хамидуллина. Шулака невозможно было оставить. Я с ним разговаривал, и он 
сказал, что хочет выиграть медали и Кубок с "Авангардом". Хамидуллин хотел 
играть поближе к дому и поэтому выбрал "Сибирь". Остальных игроков мы 
переподписали, и все были довольны. Каждый новый хоккеист был 
непосредственно согласован с главным тренером Леонидом Тамбиевым. 
Работали по плану, но в этом году не пошло. Те игроки, которые пришли, не 
вписались в концепцию". 

https://www.championat.com/hockey/news-5312256-eks-direktor-admirala-rasskazal-
o-problemah-pri-podpisanii-kontraktov-s-igrokami.html 
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Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Аверкин рассказал, почему "Адмирал" решил обменять Серябрякова в 
СКА (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
Бывший спортивный директор "Адмирала" Вадим Аверкин рассказал, что думает 
о ситуации с экс-голкипером команды Никитой Серебряковым.  
 - Не хотелось бы выносить сор из избы, но после поездки в сборную Никита 
действительно просил обмена. Я надеялся, что он отыграет сезон в "Адмирале" 
и на следующий год уедет куда пожелает. Но так не получилось.  
 - На команду действовало его настроение?  
 - Естественно, это все отвлекало. "Адмирал" лишился основного вратаря. Но по-
другому быть и не могло - насильно мил не будешь. Никита всем своим видом и 
всеми действиями показывал, что хочет уйти и не хочет играть за "Адмирал". 
Если бы он задержался в команде, то вряд ли бы принес пользу. Головой он уже 
был в СКА. 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/averkin-rasskazal-pochemu-admiral-
reshil-obmenyat-seryabryakova-v-ska-2143561/ 

К заголовкам сообщений 

"Сергей Федоров - сильный психолог, очень спокойный, уверенный". 
Интервью Прохора Полтапова (Meta Ratings (metaratings.ru), Москва, 9 
ноября 2023) 
В прошлом сезоне ЦСКА Сергея Федорова во второй раз подряд взял Кубок 
Гагарина. Одной из главных неожиданностей плей-офф, а особенно финальной 
серии против "Ак Барса" стал 20-летний форвард "армейцев" Прохор Полтапов. 
Молодой нападающий сыграл во всех семи матчах против казанцев и больше 
всего запомнился шикарным голом после сольного прохода в пятой игре. 
Нынешний сезон Полтапов начал не так ярко, как и весь ЦСКА, но к ноябрю 
воспитанник петербургского хоккея отвоевал себе место в основном составе 
московских армейцев. После октябрьских матчей, по итогам которых ЦСКА 
удалось закрепиться в зоне плей-офф, Полтапов дал большое интервью 
Metaratings.ru, в котором рассказал: 
почему несколько раз думал закончить с хоккеем; 
из-за чего провалил дебютный сезон в КХЛ; 
чем похожи Игорь Никитин и Сергей Федоров; 
почему не грустит из-за отстранения России; 
и не мечтает о НХЛ. 
"Было тяжело, когда постоянно спускали из КХЛ в МХЛ" 
- Прохор, если бы в 16 лет тебе сказали, что через 4 года ты завоюешь Кубок 
Гагарина и будешь играть в финале в первых звеньях, поверил бы?  
- Я бы сказал спасибо за такую уверенность, наверное. Может, и не обратил бы 
на это внимание. Главное - заниматься, работать. 
- Недоброжелатель скажет, что где-то тебе повезло. Что ты пережил за эти 
четыре года?  
- На самом деле, я помню только хорошие, положительные моменты. Чего-то 
плохого такого нет. Пот, тренировки... 
- Преодоление себя?  
- Преодоление себя - не было такого. Было больше преодоление мамы. Потому 
что у меня мама очень строгая. Ссоры были, разговоры по ночам частые. Я бы 
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хотел сказать ей огромное спасибо за веру, за поддержку, что она дает, 
оказывает даже до сих пор. Единственное - было тяжело, когда спускали 
постоянно из КХЛ в МХЛ. Это вроде был мой первый сезон, и он получился таким 
тяжелым. Постоянно туда-обратно, туда-обратно, туда-обратно. Слава богу, 
получилось так, что наигрался, и понял, что это нужно. Не было такого, что: "Ай, 
пошли все, я - лучший, а мне тут играть не дают". В прошлом сезоне, когда у нас 
был плей-офф, финал с Казанью, перед серией мы смотрели, разбирали игры. 
Помню, показывали игру с ними в начале сезона. Потом еще смотрели игру со 
СКА - думаю, я там выглядел неплохо. Потом сравнил с игрой с Казанью, и 
думаю, какой я был ужасный игрок. Просто ужас! 
- Дебют в КХЛ у тебя был в 18 лет, дома проиграли 1:4 рижскому "Динамо". Какие 
впечатления остались, горечь поражения?  
- На самом деле, у нас тогда вышло три звена молодых ребят, поэтому не было 
такого, что дали сыграть - и мы так сразу проиграли. Это был опыт. Были только 
положительные эмоции, что мы играем. Я за год до этого ходил на них смотреть, 
а сейчас играю на этой арене. 
- Ты застал Игоря Никитина в этой единственной игре. Каким он тебе запомнился 
в качестве главного?  
- Спокойный, дисциплинированный, уверенный. Очень хороший психолог, как 
тренер. 
- Не высказывал, что сменки переигрываешь?  
- Да нет, такого не было. Что мы, осознавали тогда это, что ли? Нет, на самом 
деле. 
- А главный совет, что-то вспомнишь от него?  
- Такого прям не было. Все, что нам говорили, мы в принципе понимали по игре 
в МХЛ. Потому что одна система все-таки, не было чего-то кардинально нового. 
Было, что где-то нужно намного четче играть. То, что в МХЛ может прокатить, 
если ты не будешь так играть, там уже не прокатит. 
"Слепышев - главный по молодым в ЦСКА" 
- Ты два сезона работал с Евгением Корешковым, от него что-то почерпнул? Он 
- легенда магнитогорского хоккея, не ЦСКА.  
- Все равно, легенда есть легенда. Тоже умный, хитрый. Всегда делает акцент 
на гол, что нужно забивать. 
- А хитрость в чем проявляется?  
- Всякие военные хитрости, заготовочки. 
- Вспоминая дебютный сезон или, может быть, следующий - кто из старших тебя 
взял под крыло, больше всего возился?  
- Все возились, можно буквально каждого перечислить: Миша Григоренко, Никита 
Нестеров, Серега Плотников, Антон Слепышев. Слепышев, думаю, вообще 
главный по молодым. Лучше всех вообще относится к ним, мне кажется. Если 
эти могут вставить, то Антон больше поддержит. Если он понимает, что ты 
накосячил, то успокаивает, мол, ничего, накосячил, тут исправишься. 
- То есть от Слепышева скорее пряник, а там кнут?  
- Ну не кнут, нет. Наверное, такой братский подзатыльник.  
- Финал МХЛ против СКА-1946 - это драма? Пока главное разочарование в 
карьере?  
- Кстати, да, это было настолько разочарование, что перед финалом с "Ак 
Барсом" у меня не было желания испытывать больше таких эмоций. Вообще 
никогда в жизни. Ладно, мы там со СКА проигрывали, не смогли вытащить, а тут 
с Казанью мы вели в серии 3-1, а потом - 3-2, 3-3... Я перед последней игрой не 
спал до 5-6 утра. А игра в пять. И еще мне говорят, что я во втором звене буду. 



 

 

И спрашивается: а что делать? Думал, все надо сделать, но только таких эмоций 
больше не испытывать. 
"В первый сезон Федорова у меня не получилось, был не на своем месте" 
- Что запомнилось, когда пришел Сергей Федоров в следующем сезоне? У тебя 
тогда было 17 безголевых матчей.  
- Вообще не получилось в тот сезон перейти из молодежного хоккея во взрослый. 
Был не на своем месте, а думал, что я вообще в порядке. Слава богу, меня 
никуда не отправили и еще один шанс дали на следующий сезон. Потому что, 
если посмотреть те игры, это вообще нечто... Могли же отправить куда угодно. В 
МХЛ, ВХЛ, в Хабаровск. Слава богу, оставили. 
- Как работалось с Федоровым после Никитина?  
- А Сергей Викторович такой же - очень спокойный, уверенный. Сильный 
психолог. Многие говорят, что легко играть в хоккей: взял шайбу, побежал - но 
это абсолютно не так. Это хорошо, что нет прям очень-очень сильной системы. 
Все равно система в том, что нужно играть дисциплинированно, но где-то 
развязаны руки, как для нападающего. Вот так попроще, легче. 
- А почему весь сезон без очков?  
- Горе от ума. Слишком был самоуверенный. А когда такое, то все - ты 
обделаешься. 
- Кто-то внушил со стороны, что ты в порядке, или сам себя переоценил?  
- Нет, я сам такой, на самом деле. 
- 25 матчей в ВХЛ в том же сезоне. ВХЛ - другая лига по сравнению с КХЛ, какие 
у нее особенности?  
- У нас всегда вышка молодая в "Звезде" была. Поэтому, если сравнивать нашу 
команду ВХЛ с КХЛ, то, естественно, большая пропасть. Потому что возраст, 
опыт. Ребята только пришли из МХЛ, и вот это детство в одном месте играет. 
Если сравнивать другие команды, которые постарше - "Югру", "Рубин", 
новокузнецкий "Металлург", то такой сильной разницы нет. Ну да, скорость, 
защитники дают больше свободного пространства. Там немного помедленнее, 
но все равно - огромной пропасти с КХЛ я не вижу. Так что, если играть с 
сильными командами ВХЛ, то можно очень хорошо подготовиться к КХЛ. 
- Можно сказать, что тебя ВХЛ где-то закалила и дала уверенность?  
- Да-да-да. Потому что у тебя там больше времени на обработку шайбы. И чуть 
больше его где-то, допустим, в углах - это все равно дает тебе уверенность, что 
ты можешь что-то сделать. И тебе просто нужно понимать, что в КХЛ двигаться 
и принимать решения надо быстрее. 
- Насколько тебя лучше и сильнее сделали тренеры Владимир Чебатуркин и Егор 
Михайлов?  
- Мне кажется, они как будто просто закалили характер. Чебатуркин? Я помню 
его фразу, мы с Питером играли. Он по всем прошелся, и потом про меня: "Это 
у нас мальчик 2003 года". Я тогда подумал: "Ого..." - мальчик 2003 года... 
- Что-то вспомнишь из сезона-2021/22?  
- Последняя игра сезона в Ангарске. Меня ставят играть в двух звеньях: первом 
и третьем. И я два гола в большинстве привожу себе. Меня сажают, и после 
матча у меня... Я помню, после игры тренер по защитникам говорит, что меня 
обратно оттуда в мешке для трупов вернут. Тогда хотел с хоккеем закончить. 
Прямо очень грустно было.  
- Владислав Бульин был тогда по защитникам и меньшинству?  
- Да. Это меня так в чувство привело. Я сначала хотел реально с хоккеем 
закончить, но на следующий день оклемался. У меня бывает такое. Помню еще 
по МХЛ, играем со СКА-Варягами, у нас Аверочкин заработал буллит, мне 
сказали пробить, и я не забил. И в этом же матче у нас была буллитная серия, 



 

 

мне главный тренер Ринат Хасанов снова доверил. Выхожу бить и просто 
головой в штангу врезаюсь. Я помню, звоню маме и говорю: "Мама, я с хоккеем 
закончу, пойду биологию учить". Вообще тогда ужас был.  
- С чем было связано скачущее время в первом сезоне при Федорове? Давали 
шансы, но не брал?  
- Просто где-то надо было отдохнуть. Молодой организм не может выдержать 
все игры, как взрослые, на одном уровне. Все равно есть перепады именно в 
голове, не в плане физики. 
- Первый гол "Витязю" - какие это эмоции, чувства?  
- Я пока делал финт, показывал, чуть не споткнулся, не разбился. После этой 
шайбы вообще сразу заснул, не как сейчас. Тогда забил и сразу вырубился. 
Простава? Не делал, но получил кучу смс. Больше был рад за маму, что силы ее 
потрачены, видимо, не зря. 
"Личный совет от Федорова? Если ты владеешь шайбой, то тебе не придется 
играть в обороне" 
- Прошлый сезон стал большим шагом вперед. Что помогло?  
- Это больше подготовка была, когда я первый сезон по нулям прокатал. 
Подготовилась голова, пришел, насмотрелся. Сезон я смотрел, можно сказать, 
как играют пацаны. Головой готовился, потому что с физикой все нормально. А 
вот голова была не готова, если сравнивать по этому же сезону. Я насмотрелся, 
понял, что нужно, и пошло-поехало. 
- 37 минут штрафа...  
- В одной игре только 25 минут. Это была первая игра с "Металлургом", когда у 
нас был матч за Кубок открытия. Помню, играл во втором звене. Подпрыгнул, 
хотел в тело сыграть во второй или третьей смене. Шайбу забросили, их игрок 
подбирает в углу, начинает разворачиваться в сторону наших ворот - и я его 
встречаю. 
- В Кубке Гагарина ты провел 27 матчей из 28. Расскажи про требования 
Федорова.  
- Все должны выполнять одни и те же действия. Командная игра, надо работать, 
как слаженный механизм. А цель одна - Кубок Гагарина. 
- Какие были советы лично тебе от Сергея Викторовича?  
- Если ты владеешь шайбой, то тебе не придется играть в обороне. У меня 
хромала игра без шайбы, особенно в своей и средней зоне. Мне все объяснили, 
надеюсь, сейчас лучше. Еще нужно двигаться и мыслить намного быстрее, 
потому что хоккей меняется. Нужно быстрее соображать. 
- У ЦСКА всегда в порядке физика. Это заслуга Хассана Саида?  
- Это крутой тренер по ОФП. Никогда не заставляет что-то делать, дает 
современные методики. И когда, например, ты говоришь, что нет энергии, то он 
сразу же меняет курс работы, помогает восстановиться и так далее. Также 
отмечу другого тренера Владислава Брызгалова, который работает в тандеме с 
Хассаном Саидом. Он также подсказывает по физике и восстановлению, то есть 
профессионал своего дела.  
- Как воспринял победу в Кубке Гагарина? Невероятные эмоции?  
- Это было больше как облегчение. Потому что сезоном ранее я проиграл в 
финале, а здесь победа, но не было каких-то ярких эмоций. Облегчение, 
умиротворение. 
- Расскажи, как забил эффектную шайбу "Ак Барсу" в пятом матче.  
- Я в той смене сначала не вывел шайбу из зоны, но потом она ко мне отскочила. 
Разворачиваюсь, делаю несколько шагов, думаю, сейчас продвинусь и заброшу 
в зону атаки, чтобы не потерять. Бегу и чувствую, что отрываюсь от Шипачева, 



 

 

смотрю дальше, а там Войнов, ну и так получилось, что его прошел и забил. Но 
первая мысль была, конечно, главное шайбу не потерять. 
- Кто был для тебя самым сложным соперником в финале?  
- Это в принципе сложный соперник. Скажу, что Адамчук. Но бесячий - Радулов. 
По-хорошему бесячий. 
"Отстранение России не сильно волнует, когда у тебя есть командная задача 
выиграть Кубок Гагарина" 
- Как проходил твой драфт НХЛ?  
- Я не ездил в Северную Америку, смотрел за ним в России. Следил за первым 
днем драфта, но меня не выбрали. На следующий день планировали с семьей 
где-нибудь посидеть и посмотреть второй день драфта. Но перепутал время, 
думал, что будет на час позже. И вот еду на самокате и чувствую, что у меня 
телефон вибрирует. Смотрю - звонок с кодом США, отвечаю, а меня там 
поздравляет менеджмент "Баффало". Сначала не понял, что происходит, ведь 
драфт только через час, но сразу после разговора зашел в интернет и убедился, 
что они меня уже выбрали. 
- Из "Баффало" что советуют?  
- Нет особых советов, говорят, чтобы развивался в ЦСКА, все в порядке. 
- Ты говорил, что Павел Буре не вошел бы сейчас в десятку самых быстрых 
игроков и выделял в команде, например, Плотникова и Мамина. Кто сейчас 
самый быстрый в ЦСКА и по лиге?  
- В лиге - Порядин. В команде, думаю, те же самые Абрамов, Плотников. Макс 
Мамин - очень быстрый. 
- В свое время ты возил книжку Гоголя с собой. Как сейчас?  
- Перестал возить, она меня терроризирует. Но я, кстати, дочитал "Вечера на 
хуторе близ Диканьки". Дальше не стал. Не хочу больше связываться с этим 
"персонажем". Не дорос еще. 
- Тебе до сих пор противны защитники с длинными клюшками или уже нашел 
какое-то противоядие?  
- Нашел, но просто не могу это применить. Рассказывать даже не буду, как 
нашел. Пускай в игре подумают. Но бесит ужасно. 
- В 20 лет завоевать кубок, дальше, казалось бы, молодежный чемпионат мира. 
Есть грусть, что Россия пока не имеет возможности выступать на международной 
арене?  
- Нету никакой грусти. Ну, может, хочется сравнить себя с ребятами моего 
возраста, с которыми мы виделись тогда. Но у нас сильный чемпионат. Это не 
так уж сильно волнует, когда у тебя есть командная задача выиграть Кубок 
Гагарина. Ты просто не успеваешь даже думать об этом. 
- Кто был твоим кумиром в детстве?  
- У меня его вообще не было. Да и сейчас нет. Есть игроки, за которыми слежу, 
но прям кумира нету. 
- А на кого ориентировался в детстве? Может кто-то из советских игроков?  
- Я только в 16 начал смотреть хоккей, у меня не было такого, что вот он, тот 
самый игрок, на которого я буду равняться. Просто начал интересоваться, за 
всеми следить. Вот и все. Я из Питера, только за СКА особо следил. А за кем-то 
конкретно ни тогда не следил, ни сейчас. 
- Мне кажется, что ты похож на Капризова. Оба крайние, такие техничные, 
коренастые. Как тебе такое сравнение?  
- Хорошо, если есть что-то общее. Есть что-то, что хочется взять у кого-то, но 
сравнения не люблю. Такие же игроки. У каждого что-то новенькое есть. Тот же 
Бедард, которого все сравнивают с Макдэвидом. Но он с правым хватом, меньше 
ростом, поэтому уже другой. Что их сравнивать? Вот и все. 



 

 

"Не смотрю на НХЛ, надо сначала здесь стать лидером" 
- В чем сила хоккея, его особенность? Иностранцы говорят, что это такое 
комьюнити. В чем проявляется ментальность хоккеистов?  
- Ты каждый день соревнуешься с самим собой. Именно с самим собой. Это ты 
каждый день можешь поменять как в лучшую сторону, так и в худшую. 
- Какая у тебя мечта в данный момент?  
- Стать состоявшимся игроком. 
- На НХЛ поглядываешь? В перспективе.  
- Нет, сейчас рано говорить. Я даже не смотрю, надо сначала здесь стать 
состоявшимся игроком. Иначе говоря, стать лидером, ключевым игроком, просто 
взрослым. Как это сделал Капризов, например. Надо, захочу - поеду. Не захочу - 
не поеду. Я, может, сейчас думаю об этом, а потом через два-четыре года 
подумаю: зачем мне это надо, у меня и тут все нормально. Поэтому сейчас 
задача просто вырасти в игрока. 

https://metaratings.ru/blog/sergei-fedorov-silnyi-psikholog-ochen-spokoinyi-
uverennyi-intervyu-prokhora-poltapova/ 

К заголовкам сообщений 

ЦСКА - "Авангард" - 4:6, обзор матча, видео голов, Буше оформил первый 
хет-трик в КХЛ, ЦСКА проиграл третий матч подряд (Чемпионат.com, 
Москва, 9 ноября 2023) 
Армейцы доминировали весь матч, но умудрились пропустить полную авоську во 
всех форматах от лидеров "ястребов". 
К очной встрече ЦСКА и "Авангард" подходили в диаметрально 
противоположном настроении. Армейцы "сгорели" в двух подряд домашних 
матчах, пропустив авоську шайб что от "Лады", что от "Трактора", "ястребы" же 
без потерь прошли по непростому маршруту Санкт-Петербург - Сочи - Минск и 
явно были намерены завершить и без того успешный выезд на позитивной ноте. 
Начало игры выдалось таким, как и ждали - разозленный неудачами ЦСКА 
ринулся в атаку, обрушивая волны наскоков на владения Андрея Мишурова. 
Однако молодой омский вратарь блестяще справлялся со всеми угрозами, а на 
14-й минуте редкая вылазка "Авангарда" к воротам Ивана Федотова привела к 
удалению защитника хозяев, а затем и к голу. Первая спецбригада большинства 
"ястребов" долго искала подход к голу и все-таки нашла - Дамир Шарипзянов 
нанес ювелирный по точности бросок по летящей шайбе. 
Сразу же большинство получил и ЦСКА, но оно обернулось для хозяев льда 
конфузом. Рид Буше после ошибки армейцев на чужой синей линии убежал на 
рандеву с Федотовым и хладнокровно переиграл самого обсуждаемого вратаря 
старта сезона. 
Правда, не сбавлявший темп ЦСКА тут же все-таки распечатал Мишурова - 
Максим Мамин блеснул индивидуальным мастерством. Но до перерыва 
армейцы отыграться не успели, а во втором периоде получили ушат холодной 
воды. Второе большинство ЦСКА обернулось вторым голом в меньшинстве 
Буше! И какие теперь вопросы к Михаилу Кравцу, который регулярно выпускает 
своего лидера на лед в формате "4 на 5"? 
В равных же составах лучшие хоккеисты "Авангарда" продолжили деклассацию 
обороны ЦСКА, и через пару минут после второй шайбы Буше еще одну 
кинжальную атаку "ястребов" завершил Владимир Ткачев. Арбитры матча не 
сразу зафиксировали гол - настолько точным оказалось попадание самого 
дорогого игрока КХЛ. 
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К чести ЦСКА, армейцы и не подумали останавливаться и сдаваться. Получая 
один удар за другим, чемпион продолжал гнуть свою линию, и вскоре настырный 
Мамин первым успел на добивание и ответил Буше своим дублем. 
Тут бы хозяевам льда продолжить погоню, но в середине периода с армейцами 
произошло необъяснимое - два удаления за нарушение численного состава 
разницей в 77 секунд. Лидеры "Авангарда", игравшие сегодня с особым 
вдохновением, потратили лишь 10 секунд на реализацию формата "5 на 3", 
Райан Спунер "выстрелил" в касание в девятку после шикарной подкидки 
Ткачева. 
Федотов, кстати, продолжал игру, несмотря на все беды, и на третий период 
Сергей Федоров тоже оставил Ивана в рамке армейских ворот. И в третьем 
периоде карнавал продолжился! "Авангард" со стартом отрезка предсказуемо 
глубоко сел в оборону, держался чуть больше восьми минут, но потом Мишуров 
оказался бессилен после шикарного дальнего броска Павла Карнаухова. Однако 
прошло всего лишь 12 (!) секунд, как "Авангард" ответил. И кто это сделал? 
Конечно, Буше. Очередная гениальная размашистая атака первой тройки 
"ястребов" привела к тому, что американец оказался с шайбой на пятачке, и 
Федотов вновь ничего не сумел поделать с, пожалуй, лучшим легионером 
современной КХЛ. 
Но ЦСКА, пропускавший сегодня и нелогичные, и обидные шайбы, никак не 
желал выбрасывать белый флаг. Получив третью от Буше, армейцы продолжили 
играть в давление (как, впрочем, и весь матч) и вскоре вновь сумели сократить 
разницу в счете до "-2" - Даррен Диц разрядил свою пушку. 
И это была последняя шайба в сумасшедшем матче. В концовке у ЦСКА было 
большинство, армейцы две минуты на финише основного времени играли без 
вратаря, но больше "Авангард" не пропустил. 37 сейвов Андрея Мишурова, по 
четыре очка Спунера, Ткачева и Буше - вот главные слагаемые очередной 
победы "ястребов". Омск продолжает ехать на своих невероятных лидерах, но 
пока в этом сезоне не видно команд, которые могли бы их остановить, и 
"Авангарду" хватает того, что есть - "ястребы" закрепились в топ-4 Востока, от 
первого места в конференции их отделяет всего два очка. 
А вот у ЦСКА проблемы. Даже при хорошей игре, как сегодня, армейцы 
умудряются пропускать пачками и находить трудности на ровном месте. 
Фирменной организацией игры и не пахнет, а результат оставляет желать 
лучшего - красно-синие проиграли три домашние встречи подряд, пропустив в 
них 14 (!) шайб. Похоже, у встряски, которую Федоров проводил после стартового 
кризиса, был краткосрочный эффект, и теперь ЦСКА нужны какие-то новые меры 
и шаги.  

https://www.championat.com/hockey/article-5312690-cska-avangard-4-6-obzor-
matcha-video-golov-bushe-oformil-pervyj-het-trik-v-khl-cska-proigral-tretij-match-
podryad.html 

К заголовкам сообщений 

Аномалия в топ-матче: ЦСКА дважды пропустил в большинстве. 
Супертройка "Авангарда" наказала москвичей за все (Sports.ru/tribuna, 
Москва, 10 ноября 2023) 
4:6, Федотов не помог.  
Про такие мощные матчи принято говорить, что это был "уровень плей-офф" - но 
в плей-офф вы нечасто увидите 10 шайб и такие неуверенные действия в 
обороне и воротах. Скорее, игра ЦСКА и "Авангарда" - ради чего случайный 
зритель и включает регулярный чемпионат КХЛ. надеясь наткнуться на что-то 

https://www.championat.com/hockey/article-5312690-cska-avangard-4-6-obzor-matcha-video-golov-bushe-oformil-pervyj-het-trik-v-khl-cska-proigral-tretij-match-podryad.html
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подобное. То, что устроили сегодня в Москве называется шоу - яркое, дорогое и 
безумно увлекательное. 
Хотя для армейских болельщиков это был, скорее, театр абсурда. Смотрите: 93 
броска (41 - в створ), больше 22 минут в атаке, заметное преимущество на 
вбрасываниях (31 против 15), 4 гола, в конце концов - и все равно поражение. 
Третье подряд. 
И ведь на простую неудачу не спишешь: в этот вечер ЦСКА умудрился дважды 
пропустить в большинстве, заработать два подряд удаления за нарушение 
численного состава (с них "Авангард" забил победный гол), а в середине третьего 
периода - через 12 секунд после, казалось бы, переломной шайбы - оборона 
москвичей позволила Буше сделать хет-трик и вернуть +2 в счете. 
Летящие на лед кепки в честь игрока гостевой команды - как еще один укол в 
сторону ЦСКА и его болельщиков (которые, кстати, сегодня завелись - их было 
неплохо слышно). 
Два гола в меньшинстве - аномалия. Но абсолютно заслуженная 
Именно Рид Буше - один из главных героев вечера: на его счету не только 
последний гол, но и все чудеса в меньшинстве. Может быть, лидерство 
"Авангарда" не вытекало в первом периоде из ходы игры, но какая разница, если 
у Омска хватает класса, чтобы просто казнить за ошибки в полумоментах? 
● На 17-й минуте армейцы потеряли шайбу в чужой зоне и не заметили, как к ним 
за спины забрался соперник - в итоге выход один-на-один. 
● На 24-й - Шарипзянов заблокировал бросок и сам же разогнал контратаку. Итог 
- идеальное попадание Рида.  
Это только восьмой дубль в меньшинстве за всю историю КХЛ. При этом 
американец стал первым, кто смог довести дело до хет-трика в матче.  
Можно (и нужно) восхищаться Ридом - он сегодня заслужил, но стоит обратить 
внимание на то, что лучший снайпер "Авангарда" вообще выходит в 
меньшинстве - хотя ему хватает работы и в зеркальной ситуации, и в равных 
составах. У Буше хватает сил на все, а Михаил Кравец, похоже, не боится его 
загонять. 
У Омска рулит суперзвено. Да, опять 
При этом нельзя сказать, что Буше - главная звезда команды. У Омска снова 
появилась ударная тройка, которая может сама спокойно вытащить матч - чаще 
всего так и происходит. Сегодня ее игроки поучаствовали во всех шести (!) голах 
"Авангарда". 
Просто взгляните на таблицу бомбардиров лиги: 
А теперь - на список снайперов. 
Пока все восхищались спартаковским звеном, Спунер окончательно нашел 
химию с Буше и Ткачевым - и "Авангард" породил сочетание, которое сейчас 
выглядит не хуже прошлогоднего. Кто-то сейчас вспоминает Найта и его уход, 
который казался катастрофой для омских болельщиков? 
Да, Спунер влился не сразу, и по ходу регулярки на его месте пробовали других 
центров, но, кажется, дело было в том, что Райан присоединился в последний 
момент и не проходил полную предсезонку с командой. К ноябрю же сидит между 
Ткачевым и Буше как влитой. Хотя со вбрасываниями (сегодня - 2 из 10) надо 
что-то делать - именно поэтому в спецбригаде большинства с ними выходит 
Валентин Пьянов (10 из 16 за вечер). 
Но на одном взаимопонимании тройка Ткачев - Спунер - Буше не могла бы 
вывозить матчи. Тут важно еще и то, что все трое - супертоповые нападающие. 
И это проявляется в мелочах. 
Например, как Рид подрабатывает в воздухе не слишком удобную передачу и 
убегает ко второму голу в меньшинстве. 



 

 

Ну или как Райан в касание бросает с подкидки Владимира: 
В составе ЦСКА, безусловно, тоже есть классные нападающие, но настолько 
классной тройки сейчас нет. 
У "Авангарда" все хорошо, но есть нюансы 
"Авангард" выдал пятиматчевую победную серию, хотя четыре игры пришлись 
на один из самых лютых выездов в сезоне (где СКА и ЦСКА). Омичи теперь идут 
четвертыми на Востоке, а по потерянным очкам - и вовсе вторыми. Разговоры о 
возможной отставке Кравца снова утихли, а супертройка "ястребов" всем 
составом гонится за Голдобиным в списках снайперов и бомбардиров.  
Вроде бы все отлично. Но на самом деле проблемы "Авангарда" никуда не 
делись. У клуба по-прежнему дисбаланс: в атаке есть топ-3, который вывозит и 
решает, и боттом-9 - три тройки, по уровню тянущие на добротные третьи-
четвертые звенья, но явно не на второе. Гераськину дали контракт сразу до 2027-
го, но последний раз он забивал в сентябре и при этом нахватал "-8" в 
полезность. У Николишина нет стабильности что в результативности, что на 
точке (в матче с "Динамо" взял 1 вбрасывание из 18). А кто выйдет с ними 
третьим в следующий раз - загадка, скорее, для "Битвы экстрасенсов". 
К обороне тоже хватает вопросов - даже на этом выезде Омск в среднем 
пропускал по 3 шайбы, и никто из защитников не сыграл безупречно. Может быть, 
Шарипзянов (с ЦСКА - 1+1 и 6 блокированных), но и он чудил на старте 
регулярки. 
Хотя один из ключевых моментов - все же вратарский. Василий Демченко 
доигрался до того, что не попадает даже в заявку на матч, а в клубе ждут 
восстановления Ильи Проскурякова, которого изначально вообще брали на 
двусторонний контракт - чуть ли не под ВХЛ. Мишуров тащит все, что можно - но 
в топ-клубе нужно ловить и то, что нельзя. 
При этом, когда команда начинает разваливаться, а журналисты уже готовы 
выдать Кравцу трудовую книжку, "Авангард" собирается и выдает результат при 
весьма приятной игре. В основном, конечно, за счет тройки Спунера. Хватит ли 
ее на всю регулярку и появится ли у Омска второе звено - вот две новые интриги, 
которые сделают и без того классный сезон еще интереснее.  

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/about_khl/3202211.html 

К заголовкам сообщений 

Тренер ЦСКА Федоров о возможной отставке: "Мое спокойствие - часть 
работы" (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
Главный тренер ЦСКА Сергей Федоров после домашнего поражения от омского 
"Авангарда" в матче Фонбет Чемпионата КХЛ, заявил о том, что должен 
сохранять спокойствие, потому что это - часть его работы. 
В четверг ЦСКА на своем льду проиграл "Авангарду" со счетом 4:6. Это 
поражение стало третьим подряд для армейцев, ранее они уступили "Ладе" (3:4) 
и "Трактору" (0:4). 
 - Сейчас общественность обсуждает возможные кадровые изменения в составе 
команды, как вы на это реагируете?  
 - Эмоции - это хорошая вещь. Но я и мой тренерский штаб понимаем состояние 
команды, вопросов к игрокам нет. 
В своей карьере я такого пути еще не проходил. Простые ошибки не дают нам 
двигаться вперед, мы легко пропускаем. Все в команде стараются и хотят 
выиграть, но некоторые вещи не получаются. 
Моя уверенность - часть работы, я должен честно отвечать на все вопросы, - 
передает слова Федорова корреспондент "Матч ТВ". 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/about_khl/3202211.html


 

 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976835_Trener_CSKA_Fedorov_o_vozm
ozhnoj_otstavke_Moje_spokojstvije__chast_raboty 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru, Москва, 10 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Федоров заявил, что проблемы ЦСКА в КХЛ не носят фундаментальный 
характер (ТАСС, Москва, 9 ноября 2023) 
Игровые проблемы московского ЦСКА в сезоне-2023/24 Фонбет - 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) не носят фундаментальный характер. 
Такое мнение журналистам высказал главный тренер армейцев Сергей Федоров.  
Хоккеисты ЦСКА, являющиеся действующими обладателями Кубка Гагарина, в 
четверг потерпели третье поражение подряд, уступив дома омскому "Авангарду" 
со счетом 4:6. До этого они проиграли тольяттинской "Ладе" (3:4) и челябинскому 
"Трактору" (0:4). Армейцы занимают пятое место в турнирной таблице Западной 
конференции с 30 очками после 28 матчей.  
"Поражение не фатальное, мы настраиваемся на каждую игру. Пока не 
получается соблюдать баланс, - сказал Федоров. - В каких-то играх мы даем себе 
шанс, команда живет, дышит боевым духом. Она хочет, может, и единственный 
вопрос - когда. Терпение тренеров и команды никто не отменял. У нас есть 
технические проблемы, они не фундаментальные".  
Федоров рассказал про настрой хоккеистов ЦСКА на игры.  
"Мы понимаем, как команда себя чувствует, насколько игроки профессионально 
подходят к матчам, и тут вопросов нет. Да, в своей карьере такого пути я пока не 
проходил. Простые ошибки пока не дают двигаться вперед. Мы легко 
пропускаем, это факт, и пока это насущная проблема. Все стараются и все хотят, 
но пара вещей не получаются", - подчеркнул он.  

https://tass.ru/sport/19248551 

К заголовкам сообщений 

Боль ЦСКА - большие деньги и отсутствие мотивации. Игрокам незачем 
рвать жилы (Советский спорт, Москва, 9 ноября 2023) 
На смену извечным фаворитам в КХЛ пришли "голодные" до побед команды и 
тренеры.  
Если раньше можно было говорить о том, что ЦСКА еще выправит положение, 
еще покажет всему сообществу КХЛ "кузькину мать", то сейчас можно 
констатировать - у трехкратного обладателя Кубка Гагарина глубокий кризис. И 
если на игровые проблемы внимание обратили все специалисты и болельщики 
самого титулованного клуба страны, то о системном кризисе еще только 
начинают осторожно рассуждать.  
Московские армейцы откровенно провалили осень регулярного чемпионата КХЛ 
- 2023/2024. Даже маленькие победные вспышки с разгромами более скромных 
клубов не смогли повлиять на ситуацию. У игроков ЦСКА просто нет мотивации. 
И ни главный тренер команды Сергей Федоров, ни руководитель красно-синих 
Игорь Есмантович повлиять на этот фактор никак не могут.  
Все началось ровно тогда, когда армейцы победно завершили последний матч 
финала Кубка Гагарина с "Ак Барсом" и подняли над головой третий трофей за 
последние четыре сезона. Российские сборные уже год как не пускали ни на один 
международный турнир, а вратарь команды Иван Федотов заканчивал свою 
службу на флоте. В итоге Ивану так и не дали уехать в НХЛ на пролонгированный 
контракт в "Филадельфию". Он остался в клубе, а КХЛ напоролся на негодование 
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и штрафы от ИИХФ. И еще более усложнил ситуацию с допуском наших команд 
за границу.  
Начался новый сезон. Какие цели и мотивация была у хоккеистов? Очередной 
Кубок Гагарина? Окститесь, они их уже "наелись" впрок. Сборная ни в чем не 
участвует, кроме выставочных редких матчей с Беларусью или Казахстаном (и 
то редкость). Соответственно, хоккеисты оказались заперты внутри 
исключительно своего клуба, который должен бороться исключительно за то, что 
уже облюбовал со всех сторон. Уехать за границу? Посмотрите на несчастного 
Федотова, и появится понимание, что никуда и никого в ближайшее время из 
армейского клуба не выпустят. Они же лицо нашего хоккея, клуб с величайшей 
историей, да к тому же так или иначе имеющий отношение к ВС РФ.  
За посредственным отношением к делу Ивана Федотова, на счету которого за 
первые два месяца регулярки несметное количество результативных ляпов, 
потянулись и все остальные. Те самые, которые когда-то натурально сбежали из 
Северной Америки за длинным рублем и широкими возможностями во 
внутрироссийских турнирах. Ну, хорошо, не только внутреннего чемпионата, но 
и континентального, так звучит более пафосно, что ли...  
Прежде всего это капитан Никита Нестеров, у которого очень неплохо в свое 
время складывалась карьера в праймовой "Тампа-Бэй Лайтнинг". Он решил не 
продолжать заокеанское турне, а осел в составе армейцев. Или Ярослав 
Дыбленко, также решивший попытать счастья за семью морями, но как-то не 
задержавшийся даже в фарм-клубе "Нью-Джерси Дэвилз". То же самое касается 
Владислава Каменева, который не усидел в системе "Колорадо", или Максима 
Мамина, у которого не пошла карьера на жарких пляжах Флориды. Все эти 
ребята решили, что дома - оно как-то лучше, ближе и денег тут дают не в пример 
тому же контракту новичка в НХЛ, который еще нужно заслужить.  
Именно эти спортсмены и потеряли нынче игровую мотивацию. И непонятно, что 
может привести игроков в чувство. Но есть подозрение, что дело не в тренерском 
штабе. Проблема в головах, а не в физических кондициях. И если мозг не подает 
сигналов к сопротивлению, то тут хоть что делай, а выбраться из 
психологической ямы не получится.  
Многие говорят - да, черт с ним, с этим началом сезона, цыплят в КХЛ по весне 
считают. И, да, ЦСКА наверное попадет в плей-офф, возможно, вскочив на 
подножку уходящего поезда. Но решит ли это все ментальные проблемы 
команды и конкретных исполнителей, непонятно. Ситуация в команде все 
больше напоминает настрой парней из чемпионата ГДР, где с сезона 1969 года 
и по 1990-й местный главный трофей разыгрывали только два клуба - "Динамо" 
(Берлин) и "Динамо" (Вайсвассер). Клубы 20 лет чередовали между собой 
трофеи, а сборная играла все хуже и хуже. В итоге ГДР влился в единую 
Германию, а вредное явление навсегда "кануло в Лету".  
Сергею Федорову элементарно не усилили тренерский штаб перед началом 
нового сезона. Любому коллективу, у которого намечается естественная 
стагнация, требуется свежая кровь. На смену тем, кто всего добился, должны 
приходить голодные до побед специалисты. На старом багаже, да плюс еще и с 
введением потолка зарплат оказалось, что ехать не то что сложно, а уже 
практически невозможно. И если сейчас руководство армейского клуба эту 
проблему не начнет кардинально решать, то даже у главного, могущественного 
спонсора команды "Роснефти" появится резонный вопрос - а зачем нам это надо 
и не пора ли сделать основательные выводы относительно судьбы, по сути, 
главной команды страны.  

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/bol-tsska-bolshie-dengi-i-otsutstvie-motivatsii-
igrokam-nezachem-rvat-zhily 

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/bol-tsska-bolshie-dengi-i-otsutstvie-motivatsii-igrokam-nezachem-rvat-zhily
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К заголовкам сообщений 

Борис Михайлов назвал удручающей нынешнюю игру хоккеистов ЦСКА в 
КХЛ (ТАСС, Москва, 9 ноября 2023) 
Игра московского ЦСКА в нынешнем сезоне Фонбет - Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ) выглядит удручающей и не на уровне действующих 
обладателей Кубка Гагарина. Такое мнение ТАСС высказал двукратный 
олимпийский чемпион, член наблюдательного совета ЦСКА Борис Михайлов.  
Хоккеисты ЦСКА в четверг потерпели третье поражение подряд, уступив дома 
омскому "Авангарду" со счетом 4:6. До этого они проиграли тольяттинской "Ладе" 
(3:4) и челябинскому "Трактору" (0:4).  
"Естественно, все поражения, которые есть у ЦСКА, не очень приятны. Но 
вопросы отчего, почему - это вопросы к [главному тренеру ЦСКА Сергею] 
Федорову и всему тренерскому штабу, - сказал Михайлов. - Мое же впечатление 
от игры команды удручающее, так обладатели Кубка Гагарина не должны играть. 
Как обычный болельщик могу сказать, меня тревожит этот вопрос".  
Армейцы занимают пятое место в турнирной таблице Западной конференции с 
30 очками после 28 матчей и в следующем матче 13 ноября примут 
нижнекамский "Нефтехимик".  

https://tass.ru/sport/19248655 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 10 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Капитан "Авангард" отреагировал на слухи об отставке тренера (Р-Спорт, 
Москва, 9 ноября 2023) 
Капитан омского хоккейного клуба "Авангард" Дамир Шарипзянов считает, что 
разговоры о возможной отставке тренера естественны, когда команда много 
проигрывает.  
В четверг "Авангард" на выезде обыграл ЦСКА со счетом 6:4 в матче регулярного 
чемпионата КХЛ. Омский клуб одержал пятую победу подряд. Ранее в СМИ 
появилась информация, что главный тренер команды Михаил Кравец может 
быть отправлен в отставку.  
"Вы мне скажите, про какого тренера не говорят, что его уволят, когда команда 
проигрывает? Естественно о таком будут говорить, раздувать в СМИ. Наше дело 
выходить и играть, помогать ему. И он поможет нам. Так что это обоюдно. Никто 
не хочет быть в одном месте. Тем более, когда играешь в Омске, где после 
поражений выходишь на улицу, и на тебя сразу направлены косые взгляды. Так 
что лучше выигрывать", - сказал Шарипзянов журналистам.  

https://rsport.ria.ru/20231109/sharipzyanov-1908530929.html 

К заголовкам сообщений 

Эксперт высказался о сравнении новичков "Салавата Юлаева" с 
Хартикайненом и Ларсеном (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru), Казань, 9 ноября 2023) 
Своим мнением о подписании "Салаватом Юлаевым" легионеров по ходу сезона 
2023/2024 рассказал эксперт и комментатор "КХЛ ТВ" Артем Божко.  
"Пока рано проводить аналогии между финнами и нынешними легионерами. Для 
меня Хартикайнен - это мерило, как должны выглядеть иностранцы в нашей лиге 
и какой хоккей они должны показывать. Это тот случай, когда человек на голову 
сильнее других и так он играет на протяжении нескольких сезонов. 

https://tass.ru/sport/19248655
https://allhockey.ru/news/show/495958-Mihajlov_nazval_udruchajuschej_nyneshnjuju_igru_hokkeistov_CSKA
https://rsport.ria.ru/20231109/sharipzyanov-1908530929.html


 

 

Ливо провел менее 10 матчей за клуб, но уже сейчас видно, что это толковый 
легионер. В НХЛ он был не на последних ролях, в "Сент-Луисе" выходил в 
большинстве. У него ведь был матч против "Витязя", когда "Салават" забросил 
восемь шайб - Ливо тогда набрал три очка. Почти все голы уфимцы забили в 
большинстве, в этом был большой вклад Джоша. 
Что касается Мелоша, то мне кажется, что "Салавату" нужен защитник 
атакующего плана: такого, каким был Ларсен. Мелош - это, скорее, разрушитель: 
более долговязый, большой, медленный, но более жесткий. В атаке у "Салавата" 
мы просто не видим яркого защитника, наверное, поэтому команде приходится 
разыгрывать большинство через низ. Обостряющие передачи через пятак чаще 
всего приводят к броску Хмелевского или переводу с одного круга на другой", - 
сказал Божко в интервью "БИЗНЕС Online".  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289158 

К заголовкам сообщений 

Бурдасов - о матче со СКА: лед не лучшего качества, шайба прыгает, идут 
потери (Чемпионат.com, Москва, 9 ноября 2023) 
В эти минуты в Тольятти проходит матч Фонбет Чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги сезона-2023/2024, в котором СКА принимает "Трактор". После 
второго периода счет 2:1 в пользу хозяев. 
"Чемпионат" ведет онлайн-трансляцию встречи. 
Во втором перерыве матча форвард гостей Антон Бурдасов рассказал о качестве 
льда на арене в Санкт-Петербурге. 
"Моя шайба? Хорошо разыграли при входе в зону. Защитник далеко откатился, 
пришлось бросать из-под него. 
Второй период? Да, самый тяжелый для нас период за последние две недели. 
СКА очень хорошо играет дома, все это знают. Особенно второй период, но мы 
стараемся что есть силы. Лед не лучшего качества, шайба вечно прыгает, идут 
потери", - сказал Бурдасов в интервью.  

https://www.championat.com/hockey/news-5312614-burdasov-o-matche-so-ska-lyod-
ne-luchshego-kachestva-shajba-prygaet-idut-poteri.html 

К заголовкам сообщений 

СКА обыграл "Трактор" в матче регулярного чемпионата КХЛ, 9 ноября 
2023, обзор встречи, видео голов, буллит Толчинского (Чемпионат.com, 
Москва, 9 ноября 2023) 
Сергей Толчинский забросил редчайшую шайбу для российского и мирового 
хоккея. 
К очной встрече в Санкт-Петербурге СКА и "Трактор" подошли в абсолютно 
противоположном состоянии и настроении. В последние две недели челябинцы 
набрали близкие к оптимальным кондиции и наконец заиграли так, как и 
подобает команде, обладающей столь классным подбором хоккеистов. 
Уральская команда выдала шестиматчевую победную серию, венцом которой 
стала уверенная сухая победа в Москве над ЦСКА (4:0). Именно в ходе этой 
удачной серии высшее руководство клуба подтвердило полномочия Алексея 
Заварухина, сняв с него приставку "исполняющий обязанности". Теперь 43-
летний специалист является полноценным главным тренером "Трактора". 
В свою очередь, для СКА сезон продолжает складываться из рук вон плохо. 
Команда Романа Ротенберга потерпела четыре поражения в последних пяти 
матчах, а единственная победа была одержана в Балашихе в тот момент, когда 
сам главный тренер армейского клуба располагался на одной из трибун 

https://sport.business-gazeta.ru/article/289158
https://www.championat.com/hockey/news-5312614-burdasov-o-matche-so-ska-lyod-ne-luchshego-kachestva-shajba-prygaet-idut-poteri.html
https://www.championat.com/hockey/news-5312614-burdasov-o-matche-so-ska-lyod-ne-luchshego-kachestva-shajba-prygaet-idut-poteri.html


 

 

подмосковного стадиона, отбывая наложенную на него одноматчевую 
дисквалификацию. Да и та победа получилась для СКА максимально нервной. 
Лишь чудесное исполнение буллитов Алексом Гальченюком помогло армейцам 
дожать "Витязь" (3:2 Б). 
Последний же матч СКА в регулярном чемпионате обернулся для них настоящей 
драмой. В гостевой встрече со "Спартаком" армейцы пропустили решающую 
шайбу за 1,9 секунды до конца основного времени. В том игровом эпизоде 
капитан СКА Александр Кадейкин проиграл вбрасывание Анселю Галимову, 
вследствие чего шайба досталась Александру Беляеву, а тот точным броском 
прошил Никиту Серебрякова. Одним из игроков обороны СКА, который в тот 
момент находился на льду и не смог накрыть бросок Беляева, был многоопытный 
защитник Михаил Пашнин. 
Я неслучайно столь подробным образом описал, как именно армейцы потерпели 
поражение в Москве. Ведь эта пропущенная шайба оказала самое прямое 
воздействие на состав СКА на следующий матч. Главный тренер армейцев в 
свойственной себе привычной манере моментально произвел очередные 
перестановки в составе, отправив Кадейкина и Пашнина греть места на трибуне. 
Туда же проследовал и хорватский нападающий Борна Рендулич, очень быстро 
растерявший весь кредит доверия в своей новой команде. 
28-летний Серебряков доверием тренерского штаба пока еще продолжает 
пользоваться, вот только дела у Никиты после обмена в СКА также идут не очень. 
На прошлой неделе он был заменен дважды подряд, а затем провел 
качественный матч со "Спартаком", но ведь все равно потерпел поражение. Вот 
и в матче с "Трактором" российский вратарь пропустил уже на пятой минуте 
первого периода. 
Антон Бурдасов получил пас в средней зоне, продвинулся вперед и с кистей 
бросил низом в дальний угол. Бросок у форварда "Трактора" получился 
настолько идеальным, что один из главных арбитров изначально даже не 
поверил, что шайба побывала в воротах. Судья в поле развел руки в стороны, 
подумав, что шайба угодила в штангу, но через несколько секунд взятие ворот 
все-таки было подтверждено после вмешательства "Военной комнаты". 
Хозяева отыгрались в середине отрезка: Василий Глотов получил пас на ход, 
выкатился на пятак, но не смог переиграть Зака Фукале. Однако момент на этом 
завершен не был. Накативший вторым темпом Владимир Алистров подобрал 
шайбу в борьбе перед воротами и с близкого расстояния бросил точно под 
перекладину, прервав "сухую" серию голкипера "Трактора", который несколькими 
днями ранее отыграл "на ноль" в матче с ЦСКА. 
Под занавес стартового отрезка гости имели прекрасный шанс во второй раз в 
матче повести в счете, но Серебряков сыграл выше всяких похвал, совершив 
блестящее спасение после броска в упор от Никиты Сошникова. А вот СКА в 
начале второго периода использовал даже полумомент. Эмиль Галимов 
кистевым броском закрыл борт после попытки выброса в исполнении Бурдасова, 
сделал несколько шагов в направлении к воротам, прицелился и переиграл 
Фукале. 
За три минуты до конца периода сотрудники "Ледового" пытались выдать 
желаемое за действительное. Алистров в меньшинстве выкатился на рандеву с 
Фукале и бросил в штангу, но на домашней арене СКА включилась специальная 
подсветка, сигнализирующая о пересечении шайбой линии ворот. На какие-то 
мгновения замерли хоккеисты обеих команд, не понимая, что происходит, и 
только спустя несколько секунд характерным жестом Фукале разбудил своих 
остолбеневших партнеров, заставив их пойти в атаку. Он-то прекрасно видел, 
что гола не было. 



 

 

"Моя шайба? Хорошо разыграли при входе в зону. Защитник далеко откатился, 
пришлось бросать из-под него. 
Второй период? Да, самый тяжелый для нас период за последние две недели. 
СКА очень хорошо играет дома, все это знают. Особенно второй период, но мы 
стараемся что есть силы. Лед не лучшего качества, шайба вечно прыгает, идут 
потери", - любопытным образом высказался Бурдасов по итогам двух периодов. 
А в начале третьего периода тройка "Трактора", куда входит Бурдасов, 
организовала второй гол в ворота СКА, причем сам Антон результативным 
действием не отметился, хотя и принял самое активное участие в голевой 
комбинации. Челябинцы выиграли борьбу в чужой зоне. Серебряков справился 
с броском Бурдасова в противоход, но продолжилась атака гостей вторым 
темпом: Виталий Кравцов поборолся на пятаке, а Семен Дер-Аргучинцев 
затолкал шайбу в сетку. 
А дальше в штрафной бокс отправился белорусский защитник СКА Сергей 
Сапего. "Трактор" получил большинство и имел шанс выйти вперед, но вместо 
этого пропустил. Николай Поляков убежал в контратаку, стянул на себя все 
внимание и сделал шикарный пас в центр, Степан Фальковский подхватил 
шайбу, выкатился на ворота и пробил Фукале. Примечательно, что для 26-
летнего защитника СКА этот матч стал первым с 27 сентября, когда он получил 
травму. Фальковский пропустил полтора месяца и отметил возвращение в состав 
важнейшим и редким для защитника голом. 
А еще через несколько смен Фальковский опять сыграл важную роль, заработав 
на себе удаление. Большинство СКА не реализовал, зато "убил" две минуты 
времени в концовке встречи. Вот только довести дело до победы в основное 
время хозяевам это все равно не помогло. "Трактор" организовал 
массированный штурм в концовке и добился своего за 26 секунд до конца 
основного времени. 
С первой попытки Максим Шабанов попал в штангу, но обидный промах не 
обескуражил гостей. Челябинский клуб сохранил шайбу в чужой зоне и со второй 
попытки все-таки перевел матч в овертайм - отличился выменянный в ходе этого 
сезона из ЦСКА Данил Юртайкин. С броском все того же Шабанова Серебряков 
справиться сумел, но шайба отскочила в Юртайкина и срикошетила обратно в 
ворота. 
Овертайм получился таким же огненным, как и основное время. Первым мог 
забивать Василий Глотов, но гостей спас Фукале. В моментальной контратаке 
роскошный момент был у Бурдасова - выручил Серебряков. На месте голкипер 
СКА оказался и после опаснейших бросков Сошникова и Альберта Яруллина. А 
затем наступила редчайшая кульминация дополнительного времени: Сергей 
Толчинский убежал на рандеву с Фукале и заставил Виталия Кравцова нарушить 
на нем правила. В ворота "Трактора" был назначен штрафной бросок, который 
сам Толчинский и реализовал. 
Необычность момента заключалась в том, что Толчинский исполнял буллит в тот 
момент, когда на табло в графе игрового времени уже горели все нули. Кравцов 
совершил фол, когда время еще оставалось, поэтому в ворота "Трактора" и был 
назначен штрафной бросок. Но если бы Фукале совершил сейв, то дальше сразу 
последовала бы серия буллитов безо всякого дополнительного вбрасывания. 
Редчайший случай для мирового хоккея. Интересно, что спустя 20 минут в 
протоколе КХЛ время гола все-таки исправили с 65:00 на 64:59. 
Но Толчинский забил и принес победу СКА без ухода в серию буллитов. 
Челябинская команда проиграла впервые за последние семь матчей, не сумев 
продлить свою шикарную победную серию, а СКА добыл важные два очка на 
домашнем льду.  



 

 

https://www.championat.com/hockey/article-5312702-ska-obygral-traktor-v-matche-
regulyarnogo-chempionata-khl-09-noyabrya-2023-goda-obzor-vstrechi-video-golov-
bullit-tolchin.html 

К заголовкам сообщений 

Главный тренер СКА Ротенберг: "Критикуйте меня сколько хотите, но 
команду не трогайте" (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
Главный тренер СКА Роман Ротенберг после матча регулярного сезона Фонбет 
Чемпионата КХЛ против "Трактора" попросил журналистов критиковать его, а не 
команду, если им что-то не нравится. 
СКА в четверг обыграл "Трактор" в овертайме со счетом 4:3. Во время первого 
периода на трибуне появился критикующий работу главного тренера баннер с 
надписью "Система не работает". 
 - Я был на лавке. Никакого баннера не видел. Провокаций бывает много. Ничего 
нового. Значит, кто-то хочет нас расшатать. Но это сделать не получится. 
Московские журналисты не критикуют ЦСКА, а петербургские провоцируют СКА. 
Давайте подумаем над тем, чтобы поддерживать команду. 
Работает ли система? Это провокационный вопрос? О чем вы говорите? Какая 
система? Не буду комментировать спекуляции и сплетни. Критикуйте меня 
сколько хотите. Но команду не трогайте. 
Хорошая игра. Понимали уровень соперника. Создали огромное количество 
голевых моментов, должны были забить больше. Будем над этим работать. Мы 
идем в правильном направлении. Где-то нужно наладить прицел. Хорошо сыграл 
вратарь "Трактора", держал команду в работе. 
Ребята сегодня выполнили игровое задание на 100%. Бардаков и Кадейкин 
пропустили игру. Секретов рассказывать не будем. У нас есть повреждения. Но 
есть хорошие новости. Вернулись Фальковский и Маттсон. Когда мы вернем всех 
травмированных игроков, то увидим совершенно другой хоккей. Когда играем 
оптимальным составом, видим другую игру. 
Как вы видели в предыдущей игре, нужно играть от свистка до свистка. Сегодня 
ребята сыграли до конца. (При голе Толчинского) было чистое удаление, 
рубанули по руке отмашку. Судьи приняли правильное решение. Сергей 
молодец, сыграл до конца, - передает слова Ротенберга корреспондент "Матч 
ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976830_Glavnyj_trener_SKA_Rotenberg
_Kritikujte_mena_skolko_khotite_no_komandu_ne_trogajte 

К заголовкам сообщений 

Ротенберг на вопрос о системе: "Это провокация? Давайте проверим на 
профессионализм каждого журналиста" (Спорт-экспресс (sport-express.ru), 
Москва, 9 ноября 2023) 
Главный тренер СКА Роман Ротенберг вступил в полемику с журналистом во 
время пресс-конференции после матча с "Трактором" (4:3 ОТ) в ФОНБЕТ 
Чемпионате КХЛ.  
В фанатском секторе петербургского клуба на короткий промежуток времени был 
развернут баннер с надписью: "Система не работает". Позже его сняли, сообщил 
журналист "СЭ" Алексей Шевченко. 
Во время общения с прессой Ротенберга спросили работает ли система, на что 
специалист ответил: "Это провокационный вопрос? Вы что имеете ввиду? 
Давайте разберем. Как вы считаете? Что вы имеете ввиду? Система обороны? 
Система средней зоны? Система игры в атаке?" - уточнил Ротенберг. 
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 - Вы часто употребляете фразу "наша система". Вот фанаты, наверное, тоже 
имели ввиду эту систему.  
 - Я не буду комментировать спекуляции, какие-то сплетни, спасибо большое. Вы 
из Питера?, - ответил главный тренер СКА. 
Отвечая на следующий вопрос Ротенберг вернулся к вопросу о системе, 
добавив: 
"Вот если вы не профессиональный журналист и не понимаете слово "система". 
"Система" - это подготовка команды, тактика команды, сколько моментов 
команда создает в зоне атаки. Давайте разберем по деталям и проверим на 
профессионализм каждого журналиста, который позволяет себе 
необоснованные высказывания в адрес команды. Надо поддерживать ребят. Мы 
команду в обиду не дадим. Меня критикуйте сколько хотите, команду не трогайте. 
Моя просьба", - сказал тренер СКА. 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/rotenberg-nazval-provokaciey-vopros-
zhurnalista-posle-matcha-ska-traktor-2143651/ 

К заголовкам сообщений 

Р. Ротенберг: много провокаций против СКА. Собственные журналисты не 
поддерживают команду! (Чемпионат.com, Москва, 9 ноября 2023) 
Главный тренер СКА Роман Ротенберг после победы над "Трактором" (4:3 ОТ) 
заявил о провокациях против команды. 
"На фанатской трибуне висел баннер: "Система не работает"? Я был на лавке и 
не видел никакого баннера, но, вы знаете, провокаций бывает очень много. У нас 
очень много провокаций против СКА, в том числе и внутри есть провокации. 
Поэтому здесь ничего нового. Значит, кто-то хочет нас расшатать, но это никак 
не получится - ни изнутри, ни внешне. Здесь только всем вместе надо работать, 
дружно. 
В Санкт-Петербурге журналисты, есть и объективная критика, но надо же 
команду поддерживать. Московские журналисты не критикуют ЦСКА. Вообще не 
критикуют. Вы почитайте прессу. А в Санкт-Петербурге наши же собственные 
журналисты, которые живут в родном городе, постоянно провоцируют команду и 
не поддерживают команду. Об этом надо тоже задуматься. Давайте как-то 
вместе поработаем над тем, чтобы команду поддерживать. У нас лучшая 
команда, у нас лучшие болельщики, все лучшие показатели. На провокации мы 
никак не реагируем. 
Работает ли наша система? Это провокационный вопрос. А вы вот как считаете? 
Что вы имеете в виду? Вы давайте объясните мне, о какой системе вы говорите. 
Я не буду комментировать спекуляции и какие-то сплетни. Спасибо большое. Вы 
вот из Питера? Я вот об этом и говорю. Только критикуют команду, постоянно, 
необоснованно. Питерские журналисты постоянно критикуют команду, даже 
когда мы выиграли Кубок Континента, нас постоянно критиковали. Нужна 
объективная оценка, а не предвзятая", - передает слова Ротенберга 
корреспондент "Чемпионата" Сергей Емельянов.  

https://www.championat.com/hockey/news-5312738-r-rotenberg-mnogo-provokacij-
protiv-ska-sobstvennye-zhurnalisty-ne-podderzhivayut-komandu.html 

Похожие сообщения (1): 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 10 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 
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На фанатском секторе СКА вывесили баннер "Система не работает" в 
матче с "Трактором". Сотрудники арены убрали его через несколько 
минут (Sports.ru, Москва, 9 ноября 2023) 
На фанатском секторе болельщиков СКА появился баннер "Система не 
работает".  
СКА обыграл "Трактор" (4:3 ОТ) в овертайме в матче Фонбет чемпионата КХЛ. 
В первом периоде на несколько минут на фанатском секторе петербургского 
клуба был развернут баннер с надписью "Система не работает". 
После этого к болельщикам подошли сотрудники безопасности арены вместе с 
сотрудниками полиции и свернули баннер. 
СКА под руководством Романа Ротенберга находится на восьмом месте в 
таблице Западной конференции. В 27 матчах команда одержала 14 побед и 13 
раз проиграла.  

https://www.sports.ru/hockey/1115627748-na-fanatskom-sektore-ska-vyvesili-
banner-sistema-ne-rabotaet-v-matche.html 

К заголовкам сообщений 

Хоккеист СКА Фальковский рассказал о походах на фанатский сектор 
ледовой арены (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
Защитник СКА Степан Фальковский после матча с "Трактором" рассказал, как 
будучи травмированным поддерживал команду вместе с активными 
болельщиками на трибунах. 
В четверг петербургский СКА победил челябинский "Трактор" в домашнем матче 
Фонбет Чемпионата КХЛ (4:3 Б). Восстановившийся после травмы Фальковский 
вышел на лед впервые за долгое время и стал автором третьей шайбы в составе 
петербуржцев. До этого он принимал участие в матче 27 сентября в гостях против 
"Сибири" (3:0). 
 - Мне здорово отдали передачу - я попал, вот и гол. Хотелось сыграть достойно. 
Все-таки долго не играл, соскучился. 
Когда болел, ходил на фанатский сектор. Атмосфера там невероятная, 
удивительный опыт! Спасибо болельщикам большое, что поддерживают. 
Тренироваться и играть - две разные вещи, но я постепенно вхожу в игру. 
Нестабильные результаты? Бывают хорошие игры, бывают спады, это 
нормальное явление. Думаю, все будет прекрасно, - передает слова 
Фальковского корреспондент "Матч ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976864_Hokkeist_SKA_Falkovskij_rassk
azal_o_pohodah_na_fanatskij_sektor_ledovoj_areny 

К заголовкам сообщений 

Хоккейный тренер назвал три команды-открытия сезона в КХЛ (Газета.Ru, 
Москва, 9 ноября 2023) 
Знаменитый российский тренер Федор Канарейкин в комментарии для 
"Газеты.Ru" рассказал о том, какие клубы стали открытиями старта сезона в 
Континентальной хоккейной лиге, выделив московский "Спартак", нижегородское 
"Торпедо" и тольяттинскую "Ладу".  
"Спартак" - открытие сезона. "Спартак" пока показывает хорошую, стабильную 
игру. Мы, спартаковские болельщики, этим удовлетворены. Открытие сезона уже 
второй год подряд - нижегородское "Торпедо", которое после прошлогоднего 
прорыва не снижает планку и продолжает прогрессировать. Ну и я, откровенно 
говоря, не знаю с чем связать успех "Лады"! То ли это снижение среднего уровня 
нашей лиги, то ли это какой-то прорыв на Востоке. Команда, которая собрана по 
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частям в последний момент по сусекам, показывает такой результат! Вот три 
команды, на которые я бы обратил внимание", - рассказал Канарейкин.  
"Спартак" занимает второе место в Западной конференции, набрав 40 очков за 
28 матчей, "Торпедо" расположилось там же на третьей строчке с 36 баллами, а 
"Лада" и вовсе возглавляет Восточную конференцию, имея 39 баллов после 30 
проведенных командой из Тольятти встреч.  
Ранее россиянин из НХЛ заявил, что ужасно играет весь сезон.  

https://www.gazeta.ru/sport/news/2023/11/09/21676981.shtml 

К заголовкам сообщений 

"Иностранцы доставали наши флаги и кричали: "Россия, вперед!" (Спорт-
экспресс, Москва, 10 ноября 2023) 
"СЭ" начинает сериал "Жизнь после хоккея" - о бывших игроках, нашедших себя 
в других сферах деятельности. В первом выпуске - интервью двукратного 
чемпиона России в составах "Ак Барса" и магнитогорского "Металлурга" Эдуарда 
Кудерметова, отца известных теннисисток Вероники и Полины 
К удерметов завершил игровую карьеру в 2008 году, но остался в большом 
спорте. Обычно бывшие хоккеисты становятся тренерами, менеджерами, 
скаутами - выбор широк. Эдуард же посвятил себя воспитанию дочерей, которые 
занимались теннисом: тренировал Веронику и Полину, занимался логистикой, 
сопровождал на турнирах. 
 КИНГ ПЕРВЫЙ, КТО ВВЕЛ СПЕЦБРИГАДЫ - Как часто вы сейчас бываете на 
хоккее? 
- Последний раз был на финальной игре ЦСКА и "Ак Барса". До этого ходили в 
декабре прошлого года. "Ак Барс" играл с "Сочи", и мои дочки проводили 
символическое вбрасывание перед матчем. 
- В одном интервью вы рассказывали, что как-то пошли на матч ЦСКА и во время 
просмотра не могли разглядеть шайбу - настолько все быстро. 
- Это было давно. В ЦСКА работал Алмаз Гарифуллин. Он пригласил на матч. Я 
застал старые времена, когда играли Корешковы, Осипов, Гольц, Гомоляко. 
Какой был красивый хоккей! Не такой быстрый, но комбинационный. Если 
розыгрыш "5 на 4", то это самый настоящий розыгрыш. Если выход "3 в 2", то это 
50-60 процентов успеха. А сейчас все бегают назад, вперед. Хоккей сильно 
поменялся. Комбинационной игры практически нет. Все упрощают игру, чтобы 
избежать ошибки. При малейшем сомнении будут вбрасывать шайбу в зону или 
бросать по воротам. 
 - В какой момент хоккей стал меняться? - 2010-2011 годы. А возможно, и раньше. 
В "Металлурге", где я играл, хоккей кардинально изменился, когда пришел Дэйв 
Кинг. При Валерии Белоусове были комбинации и красота. После него пришел 
Марек Сикора с похожими взглядами. Кинг - канадец. Он кардинально изменил 
хоккей. Раньше в большинстве все звенья выходили по порядку - до третьего. 
Четвертому просто времени не хватало. Кинг ввел спецбригады большинства и 
меньшинства. 
 В схематичном хоккее стало меньше голов. Раньше пять заброшенных шайб за 
игру - это минимум. А сейчас часто видишь матчи с минимальным счетом. 
 В мое время разница между командами была серьезнее. Одни значительно 
сильнее, другие - слабее. Например, "Трактор". Это сейчас в Челябинске сильная 
команда, а раньше, когда она еще называлась "Мечел", мы понимали, что они - 
аутсайдер таблицы, и смело играли от атаки. Сейчас "Амур" на равных играет с 
ЦСКА, "Адмирал" - с московским "Динамо", цементируя в первую очередь 
оборону. 
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- Кинг - ваш первый тренер, который создал спецбригады? 
- На моем опыте - да. Возможно, в других командах тренеры сделали это раньше. 
Я работал с Крикуновым, Моисеевым. Все звенья в большинстве играли подряд. 
Только при Кинге нас начали делить на спецбригады. Это канадская система. 
Смотрите, в НХЛ часто уезжают ребята, которые в России не работали с 
североамериканскими тренерами. 
 Не говорю сейчас о Малкине, Овечкине, Кучерове. Это большие мастера, 
которые умеют забивать и делать результат. А ребята попроще часто 
сталкиваются с трудностями, потому что не могут адаптироваться к тактике и 
требованиям. Звезда КХЛ может уехать в НХЛ и выполнять совсем другую 
работу. Вспомните Алексея Морозова. В России он был одним из лучших, а в 
"Питтсбурге" получил другую роль, хотя по мастерству не уступал многим 
игрокам. 
- Какие команды сейчас вам приятно смотреть? 
- Мне нравится "Ак Барс". Читаю много хорошего про "Северсталь". Все хвалят 
нижегородское "Торпедо". Какоето время "Торпедо" шло на первом месте в 
таблице. Ларионов - действительно профессор. Он поиграл и в советский хоккей, 
и в североамериканский. Человек с большим опытом. У него отлично играет 
молодежь. Смотрю повторы голов и вижу, какие красивые комбинации 
разыгрывает "Торпедо". Хоккей - игровой вид спорта, но вопрос в том, кто и зачем 
на него ходит. Стою на арене и слышу разговор. "Ты видел, какой пас вчера 
отдал игрок?" - "А ты видел, как они дрались?" Каждому свое. Силовой борьбы 
сейчас стало намного больше. 
 99,9 ПРОЦЕНТА В ЖИЗНИ ЗАНИМАЕТ ТЕННИС - Подозреваю, ответ на 
следующий вопрос очевиден. Чего в вашей жизни больше: хоккея или тенниса? 
- Конечно, тенниса. 99,9 процента тенниса и 0,1 - хоккея. Я же постоянно на 
соревнованиях. Смотрю хоккей только по телефону. За границей не показывают 
наши матчи. Тренировки, разница во времени - слежу только за результатами и 
смотрю моменты. Раньше следил внимательнее, потому что играли многие 
знакомые ребята. А сейчас уже и знакомых нет - все молодые. 
- Как обе ваши дочери увлеклись большим теннисом? 
- Соседи пригласили старшую дочь на тренировку. А она у нас непоседа - не 
сидела на месте. Отдали в теннис и параллельно на танцы и в художественную 
школу. Тогда семья жила в Казани. Потом, когда я вернулся в Магнитогорск, дочь 
ходила на теннис на местный манеж. Платила за разовые занятия и играла. 
Вместе играли и младенцы, и бабушки, и дедушки. Тренер - Нина Михайловна 
Сергеева. Когда Вероника выиграла первый турнир, в федерации тенниса 
попросили указать первого тренера. Позвонил Нине Михайловне, уточнил. 
Внесли ее фамилию как одного из первых ее тренеров. Когда переехал в Москву 
после окончания контракта с "Металлургом", дочка донимала меня: хотела, 
чтобы мы скорее пошли играть в теннис. А я все тянул время. Месяца через два 
только пошел к руководству клуба. Узнал, как записать дочь на теннис. 
Продолжила играть. А младшая всегда с нами ходила на тренировки - конечно, 
ей тоже хотелось играть. Так и стали заниматься вместе. 
- Профессиональные спортсмены нередко оберегают детей от большого спорта. 
Вам пришлось метаться и думать, отдавать ли дочерей в профессиональный 
спорт? 
- Конечно. Изначально не хотел, чтобы они стали профессиональными 
спортсменами. Пусть танцуют, рисуют, поют, играют, но для себя. Объяснял, что 
такое спортивная жизнь, какие трудности она несет. Но они уперлись: "Нет - и 
точка". Когда Вероника начала участвовать в турнирах, Полина была еще совсем 
маленькой. 



 

 

 Жена одна в Москве не справлялась, пока я играл в Магнитогорске. Подошел к 
тренеру - Федору Канарейкину, объяснил ситуацию. А меня звал "Спартак". 
 Пришлось переехать, чтобы помочь дочери с тренировками. В теннисе все 
индивидуально, не так, как в хоккее. Везде возили сами, все делали сами. 
- Финансово тяжело содержать теннисистку? 
- В первое время - только затраты. 
 Никакой самоокупаемости, конечно же. Я привык в хоккее, что билетами, 
гостиницами, питанием и прочими моментами занимается администратор. В 
теннисе - все самостоятельно. Логистика, гостиницы, аренда кортов - делаешь 
все сам. Очень тяжелый труд. Сейчас не уверен, что справился бы с этим. Теннис 
- очень популярный вид спорта. За границей много людей играет: арендуют 
корты, ракетки. Корты открывают при отелях, на курортах. Кажется, что весь мир 
играет в теннис. Играть-то можно, но профессиональными спортсменами 
становятся единицы. И никто не знает, получится у твоего ребенка или нет. - Как 
пришли к тренерству в теннисе? - Сложно сказать. Я целые дни проводил на 
корте со старшей дочерью. Тренировал ее, играл сам, преподавал ОФП. 
 Смотрел, изучал, советовался с другими тренерами. Подумал: почему бы и нет? 
Консультируемся с другими профессионалами. Так и продолжаю тренировать. 
- Мы видим, в какой ситуации сейчас оказался российский спорт. С какими 
проблемами столкнулись ваши дочери? 
- 24 февраля 2022 года я был в Астане. Через два-три дня отключили все 
карточки. Представляете, какая ситуация? 
 От налички все отвыкли. Оплачивать покупки, проезд чем-то нужно, а карточки 
не работают. Плюс сложности с перелетами из-за отмены многих рейсов. 
 Некоторые страны - такие как Чехия и Польша - запрещают российским 
теннисистам участвовать в соревнованиях. 
 Могут не пустить в страну и развернуть прямо в аэропорту. В некоторых странах 
русским могут не продать какие-то вещи. Товарищ попросил кое-что купить во 
Франции после турнира. Мы подошли в аэропорту в магазин. Нас спрашивают: 
"Русские? Тогда вам не продадим". Такое было несколько раз. Просили привезти 
обувь, но нам не продали. Приезжали на соревнования в Стамбул. Там есть 
огромный торговый центр, где собраны брендовые магазины. Русские стоят в 
очереди, а с ними турок. Они ему платят, чтобы он купил им то, что нужно. Сам 
видел такую картину. 
- А что касается непосредственно спортивной части? 
- По спортивной части все хорошо. 
 Все люди адекватные и хорошо относятся к русским и белорусам, кроме 
украинцев. Мы приезжаем на соревнования, для нас создают все условия. Люди 
иногда спрашивают: "Вы откуда?" Потом понимают, что из России, и начинается: 
"О, Russia - good!" Общался с итальянцами. Спрашиваю: "Сколько у вас стоит 
бензин? 2 евро? А у нас 50 центов. Вы литр покупаете, а я - четыре". 
- Поясните историю, когда перед стартом квалификации Уимблдона Полина 
осталась без визы? 
- Просто не выдали. И в Америку не дали. Без объяснения причин. Отказ - и все. 
Мне выдали, а ей нет. Мы четыре раза оформлялись: в Казахстане, Италии, 
Сербии и Венгрии. И нигде не дали. В Англию тоже не одобрили визу, причем не 
только нам. 
 ИЗ ЗА НЕУЧАСТИЯ В ЧЕМПИОНАТЕ МИРА ОБИДЫ НЕТ - Вы играли за топ-
клубы: "Металлург", "Ак Барс", но не попали ни на один чемпионат мира. Почему? 
- Меня вызывали на сборы. Я по несколько раз проехал все Евротуры, но не 
попадал в состав на чемпионат мира. Даже не знаю почему. Один раз помешала 
операция на колене. Один раз было так, что ждали в сборную игроков из НХЛ. 



 

 

Мне сказали: езжай домой, но будь готов приехать, если что. При Цыгурове я сам 
не поехал в сборную. Не получилось поехать, когда в "Металлурге" работал 
Марек Сикора. Мы вышли в финал и проиграли "Авангарду", а во время плей-
офф у меня умерла мама. Устал морально и физически. Отказался. Равиль 
Гусманов поехал один, хотя нас видели вместе - мы играли в одном звене. 
- Как хоккеисты из Суперлиги реагировали, когда в сборной до последнего ждали 
игроков из НХЛ? 
- Мы, конечно, это обсуждали все. 
 В нашем чемпионате играли парни не хуже, но в сборной хотели видеть 
энхаэловцев. А они приезжали и, как правило, ничего не выигрывали. Ковальчук, 
Радулов, Малкин, Овечкин отдавались, а много игроков приезжали среднего 
уровня. Но их ждали, потому что они в НХЛ. 
- Нет сейчас обиды, что не сыграли на чемпионате мира? 
- Я никогда об этом и не думал. Относился спокойно. Значит, не судьба или 
недостоин. 
- Во время карьеры был момент, когда могли уехать играть в Северную Америку? 
- Когда я приехал из Киева в Казань, тренер говорил мне: "Езжай, попробуй. В 
Казань ты всегда вернешься". 
 Нужно было ехать и пробовать попасть на драфт. В Киеве была одна из лучших 
школ в СССР. Я ездил играть за юниорскую и молодежную сборные. Приезжали 
скауты, смотрели нас. Мы одного года с Лешей Житником, Сашей Кузьминским, 
Юрой Гунько. Родители сказали им: "Езжайте, попробуйте свои силы. Вернуться 
всегда успеете". А у меня родители жили в Казани. Телефонов еще не было - 
связь только через телеграф за 15 копеек. Особо не посоветуешься, да и не 
знали родители тогда об НХЛ. Никто не уговаривал. Чтобы попасть на тренинг-
кэмп, нужно было купить билеты. Сейчас молодежь активнее: смелее уезжают, 
все доступнее. А в мои годы все было по-другому. Возможно, если бы родители 
были рядом, я бы попробовал поехать в Северную Америку. Тренеры тоже особо 
не настаивали. Им-то зачем отпускать игрока? А Житник в итоге закрепился в 
НХЛ. Саша Кузьминский играл в "Торонто", потом переехал в Германию. Юру 
Гунько выбрал на драфте "Сент-Луис", но он тоже потом вернулся. Мы вместе 
играли в "Ак Барсе". 
- В России вы поработали с разными великими тренерами. Хочется вспомнить 
каждого из них. Чем запомнилось время с Юрием Моисеевым? 
- Человек с большой буквы! Он построил татарский хоккей. Приучил нас к работе, 
дисциплине и взрослой жизни. Было тяжело. Мы ругались, матерились. Проходят 
годы, и ты переосмысливаешь некоторые моменты. Моисеев - легенда. Главный 
человек в моей хоккейной жизни, за исключением детских наставников. Расскажу 
еще историю про него. 
 Каждый день с Моисеевым начинался с "политинформации". Чего только не 
было в раздевалке: высказывания философов, умные мысли. Например, "мало 
хотеть - надо мочь!". Собрания начинались всегда в 9.30 утра. А когда матч 
заканчивался поздно, Моисеев говорил нам: "Завтра дам поспать подольше. 
Собрание будет не в 9.30, а в 9.35". Вот человек был! 
 - Что скажете о Владимире Крикунове? - С ним было попроще. Особенно после 
Моисеева, который приучил нас к дисциплине и работе. Самое главное качество 
Крикунова - человечный и справедливый подход. Никогда никого не накажет 
просто так. Настоящий русский мужик из сказки. Требовательный, но всегда 
справедливый. 
- Как состоялся ваш переход из "Ак Барса" в "Металлург"? 
- Все, как всегда, начинается с денег. В "Ак Барсе" наше звено играло на первых 
ролях. А руководство клуба всегда хотело пригласить иностранцев или игроков 



 

 

из других клубов. Шабашников, одним словом. Мы, казанские, получали 
одинаково. Неважно, играешь много или мало - одинаково. Приезжие получали 
в три-четыре раза больше нас. В Магнитогорске, видимо, узнали эту ситуацию. 
 Предложили другие условия. "Ак Барс" после этого назвал свою сумму и дал 
неделю на размышление. За неделю контракт повысился раз в пять. "Металлург" 
все равно дал больше. Но дело не только в деньгах. Ты отдаешь клубу долгие 
годы, а отношение совсем другое, нежели к приезжим игрокам. Казанским 
ребятам, образно говоря, платят пять тысяч в месяц, а приезжим - 50 тысяч. Где 
справедливость? Я бы все равно не остался в "Ак Барсе" - не столько из-за денег, 
сколько из-за отношения. Мы ведь хорошо играли, показывали результат. Но я 
не осуждаю ребят, которые приезжали в "Ак Барс" за хорошим заработком. Это 
наша работа. 
Будущее спортсмена после карьеры никого не волнует. Читаю сейчас 
комментарии Винер или Родниной по поводу участия в Олимпиаде без гимна. 
 Представьте, человек с детства идет к мечте. Он тренируется и готовится к 
Олимпиаде, а ему говорят: "Как же ты поедешь без гимна?" А что делать 
спортсмену? Он же ничего больше не умеет. Ладно бы сказали: "Раз пропустил 
Олимпиаду без гимна, мы тогда приглашаем на работу в федерацию". 
 Тогда еще можно подумать. Ради чего спортсмены тренируются с детства? 
После карьеры остаются только регалии и награды. А тут получается, что ни 
регалий, ни наград нет. Только травмы. 
 Какой смысл? Наоборот, надо поддерживать наших спортсменов. Попадут они 
на пьедестал, будет играть олимпийский гимн, но все будут знать, что они 
представляют нашу страну. Чем для нас хуже, тем мы лучше выступим. Все 
знают, что мы - россияне. Народ уже настолько устал от этого, что на турнире в 
Австралии сам видел, как иностранцы доставали российские флаги и кричали: 
"Россия, вперед!" Они понимают, что мы - нормальные люди. 
ТРЕНИРОВКИ С БЕЛОУСОВЫМ КУРОРТ ПОСЛЕ МОИСЕЕВА 
- В "Металлурге" вас тренировал Валерий Белоусов. Его тренировки после 
Моисеева вы называли курортными. Все так легко? 
- Действительно! Началась предсезонка. Первое время я не понимал, когда мы 
начнем тренироваться. Мне говорят: "Ты что? Мы так пашем!" Поначалу в 
"Металлурге" у меня не шла игра. Не мог привыкнуть к процессу. 11 лет мне с 
кнутом объясняли, что делать: туда беги, сюда не смотри, так не делай. А в 
Магнитогорске - более профессиональный подход. Каждый сам понимает, что 
нужно. Хочешь дополнительно на лед - иди. Тренажерный зал - соседняя дверь. 
Полгода я не мог привыкнуть, а потом начал сам бегать кроссы, заниматься в 
тренажерке дополнительно. У Белоусова еще и зарядок не было. А я привык к 
зарядкам с Моисеевым. Как только я приехал в Магнитогорск, мы полетели на 
втягивающие сборы в Испанию. Жили в одном отеле с "Ак Барсом", который тоже 
приехал на втягивающие сборы. Я просыпаюсь. 
 Смотрю: "Ак Барс" уже бегает. Моисеев меня спрашивает: "А вы когда бегать 
будете?" А мы играем в футбол, на скакалках прыгаем, купаемся, кушаем 
хорошо. Такой подход, как в "Металлурге", расслабляет. Со временем понял, как 
надо работать, и привык. 
 - Белоусов не звал вас в "Авангард"? - Нет, но мы с ним остались в хороших 
отношениях. Всегда на разминке или тренировке подъезжал к скамейке, 
здоровался с ним. Сохранили душевные отношения. Белоусов - приятный 
благородный мужик. 
- В "Металлурге" вы застали совсем юного Евгения Малкина. Понимали, что из 
него вырастет топ-хоккеист? 



 

 

- Конечно. Женя - человек с харизмой, индивидуал. Мог сделать что-то вопреки 
чему-то. Ничего не боялся. Брал инициативу на себя в юном возрасте. Хорошо 
держал шайбу, смело шел в борьбу, играл на команду. Есть же индивидуалы, а 
Женя - не из таких. Если твоя позиция выгоднее на полпроцента, то Малкин 
отдаст тебе пас. Совершенно не жадный игрок. 
- Пятый матч финала-2007 в Казани против "Ак Барса" - самый памятный в вашей 
карьере? 
- Много памятных моментов. Самый-самый - игра с "Авангардом" в плей-офф, 
когда Яромир Ягр сравнял за 30 секунд до конца, а потом забил победный гол. 
Этот матч гораздо памятнее. Первое чемпионство я выиграл с "Ак Барсом" - 
первая победа все равно самая запоминающаяся. 
- Но все-таки обыграть "Ак Барс" в решающем матче в Казани - это маленький 
подвиг, согласны? 
- Согласен. Мне было приятно от того, что на игре присутствовали родители, 
родственники, друзья, товарищи. После матча вывел отца на лед, надел кепку. 
Это был закат моей карьеры. Очень важная победа для меня. 
- Вы застали последний сезон Суперлиги. Как глазами хоккеистов выглядел 
переход к КХЛ? 
- А что изменилось? Я играл в переходные моменты. Как только ни называлась 
лига: РХЛ, МХЛ, Суперлига. Все так и осталось. Те же команды, те же дворцы, те 
же зрители. Это сейчас многое поменялось. Строят новые дворцы, устраивают 
шоу перед матчем. 
 - Как закончили игровую карьеру? 
 - Из-за неудачной операции. Контракт у меня еще был подписан на два года с 
ХК МВД. Потом произошла реорганизация - все попали в "Динамо". 
 С главным тренером Олегом Знарком мы еще вместе играли. Мне сделали 
неудачную операцию. Нога совершенно не держала нагрузки. Я приехал на 
сборы в Лиепае. До этого тренировался в зале, закачивал ноги, но не бегал. На 
сборах пробежался немного, оделся на лед, а нога совершенно не держит. Врачи 
посмотрели и сказали, что пора заканчивать. 
 Доехал до Риги, купил билет до Москвы и сразу из Шереметьева поехал не 
домой, а в город Королев - на соревнования дочери. Сказал: "Дочь, я закончил. 
Передаю тебе эстафетную палочку". Так и начал ездить по соревнованиям и 
работать с дочками. 
- Могли остаться в хоккее после завершения карьеры? 
- Возможно, но об этом не задумывался. Может быть, для этого стоило вернуться 
в Казань, но я остался в Москве и отдал себя работе с детьми. 

К заголовкам сообщений 

Владимир Плющев: Это в снежки надо перебросать соперника, а в хоккее - 
голы забивать! (Спорт уик-энд (sport-weekend.com), Санкт-Петербург, 9 
ноября 2023) 
Доедет ли сборная России до Олимпиады в Милане, почему ЦСКА не смог 
решить с "Филадельфией" вопрос по Федотову и почему хоккей может 
превратиться в игру в снежки? Ответы на эти и другие вопросы - во второй части 
интервью с экс-главным тренером сборной России. 
Президенту предоставили тенденциозную информацию, и он взорвался 
- Владимир Анатольевич, Госкомспорт рассматривает возможность ограничить 
выезд хоккеистов заграницу. Разве это такая серьезная проблема для нашего 
хоккея?  
- Не могу сказать. Уезжают те, кто себя здесь реализовать не может. При том, 
что условия, которые предлагаются нашим игрокам, незаслуженно завышены. 



 

 

Поэтому ребята, востребованные в России, ждут своего шанса. Правда, все 
равно поглядывая в сторону НХЛ. Уезжает же средний уровень, который не 
может здесь пробиться ни под каким соусом, вот агенты и начинают игроков 
уговаривать, предлагать им контракты в юниорских лигах. Но это минимальный 
отток. Мы в НХЛ на данный момент на четвертом месте по количеству 
хоккеистов. Конечно, есть Саша Овечкин, Малкин, Капризов, Кузнецов, Панарин, 
Орлов...Но большинство ребят в своих клубах не на лидирующих позициях.  
 - Да, все как и пять-десять лет назад.  
- Нашему президенту, который очень болеет за спорт, включая хоккей, 
предоставили несколько тенденциозную информацию. Главу государства это, 
наверное, и взорвало! Но проблема есть и ее надо решать. Не запретами, а 
создавать условия, чтобы даже средние игроки никуда не стремились уезжать. А 
у нас приняли регламент 15 лет назад, таким он и остается. Хотя время идет. Мы 
проигрывали чемпионат мира за чемпионатом мира, но никто не делал из этого 
выводов. Да, добились успеха в Пхенхчане, но сразу после этого уступили еще 
одно мировое первенство и другую Олимпиаду.  
Поэтому вопрос в системе подготовки. Пока мы гонимся за массовостью, что мне 
напоминает "Золотую шайбу". Но оттуда не помню чтобы кто-то вышел, все 
будущие звезды отечественного хоккея прошли детские спортивные школы... 
Какие прекрасные условия созданы в Петербурге, куда уж лучше? Но своих 
воспитанников, насколько понимаю, по большому счету, в СКА нет. 
Допуск России на Олимпиаду будет решать не ИИХФ 
- ИИХФ опубликовала предварительный состав групп на олимпийский турнир-
2026. Верите в реальность допуска России? И готовы ли мы там выступать?  
- Ничего категоричного в опубликованной информации пока нет. Составили 
предварительные группы. Да, возможно, при стечении обстоятельств Россия там 
сыграет. Но, думаю, не ИИХФ такие вопросы решает. Все происходит в других 
кабинетах и структурах, причем далеко не спортивных. Поэтому, как все 
сложится, непонятно. А будем ли мы готовы? Если на турнир отпустят 
профессионалов, у нас могут возникнуть серьезные проблемы. С учетом того, 
что приедут лучшие составы у американцев, канадцев, шведов, финнов, чехов, 
швейцарцев, немцев. В то время как наши примы уже сойдут со сцены, ведь в 
2026-м кое-кому будет 41 год.  
 - Да, Овечкину.  
- А плеяды, которая может их заменить, не вижу. Может, отдельные игроки. Есть 
двое очень хороших мальчишек в "Торпедо", у Ларионова - шикарные ребята! 
 - Атанасов и Силаев?  
- Да. Плюс Мичков, в ЦСКА - воспитанник петербургского хоккея Полтапов ярко 
смотрится. Еще есть несколько единиц. Но это не команда, которая способна 
противостоять фаворитам. А ребята, сейчас занимающие основные роли и в 
СКА, и в ЦСКА, и в "Ак Барсе", - уже далеко не мальчики. Даже спартаковское 
звено, которое всех удивляет в КХЛ. И не забывайте, что хоккей - контактная 
игра. Всякое может быть, от травм никто не застрахован. В свое время у нас было 
два равноценных состава сборной СССР. 
 - Как минимум.  
- И на Призе "Известий" в Москве занимали первое и второе места, рвали в 
клочья всю Скандинавию и американцев. А сейчас...У вас есть школы, 
академии... Так поставьте их директорам задачу - хотя бы одного игрока в год 
выдавать для команды мастеров. А если не можете - ищите другую работу! У нас 
материал великолепный, ребята хотят играть - их просто надо учить. А когда 
только: беги, кидай, бросай, лезьте на "пятак" - чего хорошего можно ждать?  
Кинули в "пузо" и сразу на смену! 



 

 

 - Ничего.  
- Поэтому и в ответ на вопрос, почем проиграли, слышим: "Нам сказали лезть на 
"пятак" и больше бросать!" Вот они и бросают с лицевой линии. Вратарь встал в 
угол, а они ему лупят туда! Тренеры должны что-то корректировать, если в школе 
с геометрией у самих ребят не все хорошо сложилось. Кинули в "пузо" и сразу на 
смену! 
 - Бросок ради броска, чтобы статистику подправить.  
- Дело не в статистике, их приучили так - вошел в зону и бросил. Это считается 
нормально. Поставил галочку - нападающий сделал бросок по воротам, попал в 
створ - плюс. А надо бросать, чтобы забивать голы. 
 - Главный тренер СКА чуть ли не в каждом матче гордится, что его команда 
перебросала соперника. Такой пример героизма. Перебросали, например, "Ак 
Барс" в два с лишним раза.  
- На молодежном чемпионате мира в США мы встречались с финнами, которые 
привезли очень приличную команду. И они попали в створ где-то в полтора раза 
больше, чем мои ребята. Меня на пресс-конференции журналист спросил: "Коуч 
Плющев, вы не считаете, что сегодня незаслуженно победили? Ведь финны 
полностью вас превзошли по броскам". Ответил: "У нас есть игра - в снежки, где 
надо перебросать соперника, а в хоккее - голы забивать!" Наверное, всем нашим 
тренерам про это стоит вспомнить. Ребята, это хоккей, а не снежки! 
ЦСКА встал в позу, "Филадельфия" ответила тем же 
- Президент ИИХФ Тардифф заявил, что участие российской сборной на 
Олимпиаде во многом будет зависеть от разрешения ситуации по вратарю ЦСКА 
Федотову. Стоило ли вообще данный скандал начинать?  
- Поверьте, вне зависимости от того, как ЦСКА отреагировал на решение ИИХФ, 
ничего бы не поменялось! Считаю, что армейцы все сделали правильно: нельзя 
Федотова зарывать, лишать матчей. Пусть играет, раз нас вообще убрали с 
международной арены. Когда вы решите, что готовы с нами играть, этот вопрос 
можно рассмотреть. 
 - Но наверняка стоило пробовать решить вопрос с "Филадельфией" мирным 
путем?  
- Я не знаю, почему этот вопрос не оказался решен перед сезоном 
руководителями ЦСКА. Следовало переговорить, объяснить ситуацию. Тем 
более что на тот момент Федотов не очень требовался "Филадельфии", стоило 
достигнуть какого-то компромисса. Все-таки год без практики - это много.  
 - Конечно.  
- Нужно было разговаривать с людьми, объяснять. Но ЦСКА встал в позу, 
"Филадельфия" ответила тем же. Он нам не особо нужен, но мы сохраним свое 
лицо. Вопрос к руководителям ЦСКА, господину Есмантовичу, он за это дело 
отвечает, как, впрочем, за все - даже за продажу билетов на матчи. Я уверен, что 
можно было договориться с "летчиками". Там нет предвзятого отношения. 
Больше Европа, ИИХФ скрепят зубами на нас! А за океаном уважают наших 
мастеров. И санкций нет, даже когда российские игроки высказывают свою точку 
зрения по поводу вероисповедования.  

https://www.sport-weekend.com/home/chitajte-v-svezhem-nomere/227240-vladimir-
plyushchev-eto-v-snezhki-nado-perebrosat-sopernika-a-v-khokkee-goly-zabivat 

К заголовкам сообщений 

"Прозвище Д'Артаньян сразу ко мне прикрепилось". Хуснутдинов - о "чак-
чак line", Ротенберге и башкирах в КХЛ (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru), Казань, 10 ноября 2023) 

https://www.sport-weekend.com/home/chitajte-v-svezhem-nomere/227240-vladimir-plyushchev-eto-v-snezhki-nado-perebrosat-sopernika-a-v-khokkee-goly-zabivat
https://www.sport-weekend.com/home/chitajte-v-svezhem-nomere/227240-vladimir-plyushchev-eto-v-snezhki-nado-perebrosat-sopernika-a-v-khokkee-goly-zabivat


 

 

Интервью с игроком "Сочи" и топ-проспектом "Миннесоты".  
Год назад в СКА образовалась единственная татарская тройка КХЛ Дамир 
Жафяров - Марат Хуснутдинов - Марат Хайруллин. Это звено шло лидером в 
КХЛ по набранным очкам, а после получило прозвище "чак-чак line". Однако 
оказалось, что тройка не совсем татарская, а татаро-башкирская: все 
родственники Хуснутдинова - из Башкортостана.  
В начале сезона Марат был обменян в "Сочи", в котором сейчас играет на 
лидерских позициях. За игроком активно следят из-за океана, однако сам Марат 
старается концентрироваться на другом. В интервью "БИЗНЕС Online" 
Хуснутдинов рассказал о первом месяце в новой команде, башкирских блюдах, 
которые он пробовал, и лучших фильмах о космосе. 
"В Сочи я уже побывал везде" 
- Марат, прошел месяц с момента вашего обмена из СКА в "Сочи". Быстро ли 
прижились к новой команде? 
- Все получилось быстро. Спасибо ребятам, которые сразу же рассказали, что 
здесь и как. Они же помогли квартиру снять в городе. У нас хорошая команда.  
- Многих знали из состава?  
- Больше, чем половину. С кем-то в сборной пересекался, с кем - в других 
командах. В КХЛ мы так или иначе друг с другом знакомы. Отмечу, что в команде 
максимально приятные люди. 
- Вас обменяли в новую команду, которая играет в другой хоккей и где работает 
другой главный тренер. Ввиду этого, насколько сильно вам пришлось менять 
свой стиль игры?  
- Совершенно верно: в "Сочи" мы играем в другой хоккей, нежели в СКА. Конечно, 
после перехода или обмена всегда нужно время, чтобы перестроиться. Это 
обычный процесс, через который приходится проходить едва ли не каждому 
игроку. Главное - сделать это быстро. Времени же у меня достаточно. Постоянно 
разговариваем с ребятами, обсуждаем наши действия на льду. Тренерский штаб 
подходит, разъясняет нам нюансы, показывает видео.  
- Игроки НХЛ рассказывали, как они ложились спать и, только проснувшись, 
узнавали, что их обменяли. Для вас обмен стал неожиданностью?  
- Не стал бы говорить, что это стало для меня большой неожиданностью. Я 
начинал сезон со СКА, играл, однако, затем случился обмен. Ничего такого 
особенного в этом плане не произошло. Это период взросления, через который 
нужно проходить. Как бы ты ни хотел, в одном клубе всю жизнь не проведешь.  
- Часто игроки не понимают, почему их обменяли из одной команды в другую. У 
вас есть понимание?  
- Ни к кому по этому поводу у меня вопросов нет. 
- Во время обмена общались ли с кем-нибудь из руководства или с главным 
тренером Дмитрием Кокоревым? 
- Пообщался с ними не во время обмена, а уже после. Мы обсудили все игровые 
вопросы: в какой роли они меня видят, в какой хоккей играет команда... 
- Успели посетить какие-нибудь места в городе? 
- Как хоккеист бывал здесь много раз. Каждый год проходил в Сочи предсезонку 
со СКА, с юниорской командой "Витязя" приезжал на Кубок Сириуса. В целом я 
уже не знаю мест в городе, куда можно выбраться - везде побывал. Ездил в 
Адлер, на пляже был. Да и график сейчас в КХЛ такой, что выбираться куда-то 
по ходу сезона очень тяжело. Матчи идут день через день, постоянно проходят 
тренировки - не так много свободного времени.  
"Как называли нашу тройку с Жафяром и Хайруллом? Это я точно помню"  
- После обмена в "Сочи" вы успели провести один матч против СКА. Для вас он 
стал особо принципиальным? 



 

 

- Конечно. Я ведь играл за клуб пять лет, вырос там как игрок. Для меня матч 
против СКА стал самым важным из всех последних, которые были. Самое 
главное, что мы в нем победили, это приятно.  
- В чем причина тяжелого старта СКА? 
- Сейчас с моей стороны уже некорректно об этом рассуждать - я игрок другой 
команды. В любом случае, выводы лучше всего делать после плей-офф.  
- Удивились, когда СКА подписал Гальченюка? 
- Не особо, потому что об этом было много разговоров. Мы заранее понимали, 
что он приедет в СКА. Алекс - хороший игрок и человек. Пообщались с ним, когда 
он приехал в Питер.  
- В прошлом сезоне вы набрали рекордные в своей карьере 41 очко. Понимаете 
ли, за счет чего удалось сделать такой прогресс? 
- Самое главное - это доверие со стороны тренерского штаба. Я много проводил 
времени на льду: выходил в равных составах, большинстве, меньшинстве, в 
первой тройке, во второй. У меня было много игрового времени, а вместе с ним 
пришла и уверенность. Хорошо, что получилось провести сильный сезон. 
- Тогда на предсезонной подготовке вы получили капитанскую нашивку. Вас это 
мотивирует? 
- Конечно. Приятно, когда доверяют молодым, это придает дополнительную 
мотивацию и еще больше подталкивает к тому, чтобы расти и прогрессировать. 
Ведь капитан везде должен быть профессионалом: на тренировках, в быту. На 
него равняется вся команда, сам же он должен держать атмосферу в раздевалке, 
подсказывать партнерам.  
- Последние два года вы играли под руководством Романа Ротенберга. Он вас 
сравнивал с Вячеславом Быковым... 
- Скажу честно, не помню этих слов, может, прошли мимо меня. Если бы я их 
услышал в тот момент, когда он их говорил, то, наверное, бы посмеялся.  
- Но, наверное, помните, что он вас назвал Д"Артаньяном? 
- Само собой, это сразу прикрепилось. Последние пару лет часто так ко мне 
обращались.  
- Ассистенты сильно помогают главному тренеру в СКА? 
- Да. Константин Витальевич Шафранов здорово разбирает большинство, 
Альберт Викторович Лещев - меньшинство. У СКА сильный тренерский штаб.  
- Кто в СКА был лидером в раздевалке? 
- В прошлом году у нас был такой коллектив, что кого-то одного и не выделишь. 
Почти что каждый игрок мог что-то сказать перед командой: и Жига ( Игорь 
Ожиганов - прим.), и Гусь ( Никита Гусев ), и Жафяр ( Дамир Жафяров ), и 
Хайрулл ( Марат Хайруллин ), и Андрей Педан. У нас было много ребят, которые 
могли прочувствовать обстановку и понять, когда лучше что-то говорить, когда - 
нет.  
- С Жафяровым и Хайруллиным вы начинали играть в прошлом сезоне в одной 
тройке. Помните, какое прозвище за вами закрепилось? 
- Да, такое точно помню - "чак-чак line".  
- Вы быстро смогли сыграться? 
- С первой тренировки мы были вместе. Проходили сборы, выполняли 
упражнения на земле, много общались. Затем это все перешло на лед, и нам 
удалось полтора месяца провести в таком сочетании.  
- Хайруллин сейчас единственный, кто остался в СКА. Жафяров оказался в "Ак 
Барсе", вы - в "Сочи". Продолжаете ли общаться?  
- Конечно. Недавно переписывались с Жафяром, с Хайруллом тоже 
поддерживаем связь.  
"В Башкирии у нас на столе манты и эчпочмаки" 



 

 

- Судя по вашей фамилии, у вас есть татарские корни. Так ли это?  
- Вся моя родня, которую я знаю, - башкиры. Про татар ничего не слышал. Но 
знаю, что это популярная фамилия в Татарстане. Видел, как на матче "Ак Барса" 
болельщик выиграл миллион рублей броском со своих ворот до чужих. Он тоже 
был Хуснутдиновым. Смеялись потом, мол, родственник попал.  
- Сейчас ваши родственники живут в Башкирии?  
- Да, бабушка и дедушка. Где-то раз в год стараюсь к ним приезжать, получается 
это делать только летом. Также видимся, когда приезжаю в Уфу на матч против 
"Салавата Юлаева". На днях вот играли, они тоже были на игре. 
- Много ли башкир в Москве, Санкт-Петербурге или Сочи?  
- Знаю двух татар - Жафяров и Хайруллин. А вот о Воробье ( Михаиле Воробьеве 
- ред. ) ничего сказать не могу: он вроде с Уфы, но башкир ли? 
- Часто ли пробуете блюда башкирской кухни?  
- Когда приезжаю к родным, то да. У нас на столе манты, эчпочмаки. В обычные 
хоккейные будни из национальной кухни почти ничего нет. 
"Планирую ли уехать в НХЛ? Это решим в конце сезона" 
- Летом официальный сайт НХЛ опубликовал рейтинг проспектов каждого клуба 
лиги. Вас поставили на третье место среди лучших проспектов "Миннесоты". 
Приятно, что за вами следят из-за океана?  
- Конечно. Это добавляет стимула, что за тобой следят из НХЛ. Стремишься 
показывать себя, играть еще лучше. Я попал в топ-3, нужно же стремиться к топ-
1. 
- Находитесь на контакте с "Миннесотой"?  
- Никого обманывать не буду: мне пишут представители клуба, интересуются 
состоянием. Иногда могут просто написать "Как дела?" и что-то в этом роде.  
- Рассматриваете ли вариант уехать в НХЛ в ближайшие три года?  
- Сейчас у меня контракт с "Сочи", я сконцентрирован только на выступлении за 
клуб. Как завершится сезон, так подойдет к концу мой контракт. Там мы спокойно 
сядем, рассмотрим все предложения и решим, куда лучше двигаться. Сейчас же 
я не забиваю голову вопросами, где же я окажусь. Это только отвлекает от хоккея 
и просто мешает.  
- Играть в НХЛ - это ваша детская мечта?  
- Думаю, что любой профессиональный хоккеист хочет попробовать свои силы в 
НХЛ. Получится или нет - другой вопрос. Но проверить, чего ты стоишь на уровне 
сильнейших игроков мира, точно надо.  
- Ваш кумир - Сидни Кросби. Планируете ли выйти на лед против него?  
- Разумеется. Он в хорошей форме, думаю, что лет пять он еще погремит. Почти 
каждый день смотрю его хайлайты, даже в 36 лет он выделяется. Считаю, что он 
до сих пор способен набирать по 100 очков за сезон. 
- В чем так привлекательна игра в исполнении Кросби?  
- С самого детства следил за ним, очень нравилась техника, катание. Такого 
видения поляны, как у Кросби, в лиге почти ни у кого нет. По сей день смотрю, 
как он делает разные движения, как он подкатывается - все эти нюансы стараюсь 
разбирать. Он тоже центрфорвард, как и я, это большой плюс для меня. Даже 
стараюсь что-то своровать из его движений.  
- Получалось?  
- Да. Но в основном это незаметно на льду. Кросби хорош в мелочах: как он 
открывается, как предлагает себя. Его умение видеть и вести игру дорогого 
стоит.  
"Родные подарили пластинку с композициями Циммера из "Интерстеллар"  
- Помимо хоккея, вы увлекаетесь просмотром фильмов. Что смотрели 
последним?  



 

 

- Если не ошибаюсь, то "Ламборгини: человек-легенда". В последнее время 
захожу на Ivi или "Кинопоиск" и просто не знаю, что посмотреть. Такое чувство, 
что все смотрел и попадается одно и то же. Думаю, что на выбор фильма у меня 
уходит больше времени, чем на его просмотр. Может, стоит слегка ограничить 
себя в просмотре фильмов, а то слишком часто их смотрю... 
- "Барби" или "Оппенгеймер"?  
- Я смотрел "Оппенгеймер", мне понравилось. Отличный фильм, хорошая 
картина, притом это один из моих любимых жанров - байопиков. Но сходить на 
"Барби" или посмотреть его дома как-то не решился. Несколько друзей смотрели, 
сказали, что фильм не очень и не будут его советовать. Верю их словам, поэтому 
пока смотреть "Барби" не собираюсь.  
- Вы говорили, что один ваших любимых фильмов - "Интерстеллар". Вы фанат 
Нолана?  
- Наверное, да. Но мне в целом очень нравится научная фантастика. Люблю 
космос - все "Звездные войны" пересмотрел. "Интерстеллар" же, насколько это 
возможно, приближен к реальности, это большой плюс для фильма. 
Пересматривал его три-четыре раза. 
- Говорят, что "Интерстеллар" хорош из-за музыки.  
- Конечно, очень нравятся те композиции, которые там играют. Родные даже 
подарили пластинку с музыкой Ханса Циммера из "Интерстеллара". Включаю 
иногда, нравится слушать. До коронавируса и всех недавних событий часто 
приезжали симфонические оркестры, которые исполняли его композиции. Все 
хотел сходить на один из таких, сейчас жалко, что они особо не проходят. 
- Какие фильмы порекомендуете?  
- Если я начну, то боюсь, что просто не закончу этот список. "Форд" против 
"Феррари", "Интерстеллар", "Джентльмены" - это лишь малая часть от всех этих 
фильмов. Для спортсменов еще назову "День драфта".  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289125 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: судейство 
 

Главный судья матча "Лада" - "Ак Барс" покинул площадку после 
попадания шайбы в лицо (Чемпионат.com, Москва, 9 ноября 2023) 
В эти минуты в Тольятти проходит матч Фонбет Чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги сезона-2023/2024, в котором "Лада" принимает казанский "Ак 
Барс". После второго периода впереди гости со счетом 2:1. 
"Чемпионат" ведет онлайн трансляцию встречи. 
В конце второй двадцатиминутки главному арбитру встречи Сергею Беляеву 
шайба после рикошета попала в лицо. На льду появилась кровь, и судья покинул 
площадку в сопровождении представителя тольяттинского клуба. 
После эпизода на льду остался один главный арбитр - Сергей Юдаков. 
В следующем матче Фонбет Чемпионата Континентальной хоккейной лиги "Лада" 
сыграет дома со "Спартаком". "Ак Барс" отправится на выезд в Магнитогорск, где 
сыграет с местным "Металлургом". Обе игры состоятся в субботу, 11 ноября.  

https://www.championat.com/hockey/news-5312492-glavnyj-sudya-matcha-lada-ak-
bars-pokinul-ploaschdku-posle-popadaniya-shajby-v-lico.html 

К заголовкам сообщений 

Главному арбитру матча КХЛ наложили швы после попадания шайбы в 
лицо (Р-Спорт, Москва, 9 ноября 2023) 

https://sport.business-gazeta.ru/article/289125
https://www.championat.com/hockey/news-5312492-glavnyj-sudya-matcha-lada-ak-bars-pokinul-ploaschdku-posle-popadaniya-shajby-v-lico.html
https://www.championat.com/hockey/news-5312492-glavnyj-sudya-matcha-lada-ak-bars-pokinul-ploaschdku-posle-popadaniya-shajby-v-lico.html


 

 

Главному арбитру матча Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) между 
тольяттинской "Ладой" и казанским "Ак Барсом" Сергею Беляеву наложили три 
шва после попадания шайбы в лицо, сообщили РИА Новости в пресс-службе 
КХЛ.  
Инцидент произошел во втором периоде встречи в Тольятти. В результате 
попадания шайбы у арбитра открылось кровотечение. После оказания первой 
помощи Беляев покинул лед в сопровождении сотрудников "Лады". После ухода 
Беляева со льда единственным главным арбитром остался Сергей Юдаков.  
"В матче "Лада" - "Ак Барс" травму получил главный арбитр Сергей Беляев, 
шайба попала ему в лицо. Судья не смог продолжить матч, ему наложили три 
шва, после чего он поехал в челюстно-лицевую хирургию на снимок. Об 
окончательном диагнозе сообщим дополнительно. Желаем Сергею здоровья", - 
сообщили в пресс-службе.  

https://rsport.ria.ru/20231109/kkhl-1908525814.html 

К заголовкам сообщений 

Страшный момент в матче "Лада" - "Ак Барс": главному арбитру разбили 
лицо, наложили швы и увезли в больницу (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru), Казань, 9 ноября 2023) 
В него шайбой попал Дамир Жафяров. 
Главный арбитр Сергей Беляв получил повреждение по ходу матча регулярного 
чемпионата КХЛ между "Ладой" и "Ак Барсом" (3:2). Судья пострадал после 
попадания шайбой в лицо, отправился в раздевалку, а затем его увезли в 
больницу.  
Неприятный инцидент произошел по ходу второго периода. Беляев находился 
возле ворот "Лады", а с другого фланга на пятачок пытался прострелить Дамир 
Жафяров. Шайба полетела слишком высокого и попала в лицо одному из двух 
главных арбитров матча.  
Беляев моментально упал на лед и долгое время на мог подняться обратно. Ему 
моментально оказал помощь врач "Ак Барса" - у Беляева в этот момент активно 
шла кровь. Спустя некоторое время судья покинул площадку и больше не 
вернулся на лед. В третьем периоде его также не было.  
Журналист Алексей Шевченков сообщил, что еще в раздевалке Беляеву нанесли 
несколько швов, а один из его зубов шатается после попадания шайбой. "Арбитр 
Сергей Беляев направлен в отделение челюстно-лицевой хирургии Тольятти", - 
написал Шевченко.  
Что известно о Беляеве? Это один из самых авторитетных арбитров лиги. К 39 
годам он отработал в КХЛ 662 матча в качестве главного судьи. По итогам сезона 
2021/22 он стал обладателем приза "Золотой свисток", который вручается 
лучшему арбитру чемпионата. 
"Ак Барс" же, поведя в счете по ходу второго периода, в третьем отдал 
инициативу "Ладе" и во второй раз в сезоне проиграл тольяттинской команде. 
Хозяева в третьем периоде сначала сравняли счет в большинстве после гола 
Дмитрия Кугрышева, а затем победную шайбу забросил Трой Джозефс. Казанцы 
опустились на третье место Востока, а вот "Лада" наоборот поднялась на первую 
строчку в конференции.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289170 

К заголовкам сообщений 

Заварухин - о буллите на последней секунде: не комментирую. Это в 
"Судейской" на КХЛ будет (Чемпионат.com, Москва, 9 ноября 2023) 

https://rsport.ria.ru/20231109/kkhl-1908525814.html
https://sport.business-gazeta.ru/article/289170


 

 

Главный тренер "Трактора" Алексей Заварухин прокомментировал поражение от 
СКА (3:4 ОТ) и отказался комментировать назначение буллита на последней 
секунде овертайма. 
"Игра показала, что у нас классная команда. Да, мы сегодня взяли только одно 
очко. Печально, или правильно сказать, что хотели продолжить свою победную 
серию, но теперь у нас есть шанс начать ее заново. 
Фукале часто отбивал шайбу перед собой? Я бы так не сказал. Он нас оставлял 
в игре сегодня, было очень много работы, и по нему вообще претензий нет. 
Буллит на последней секунде? Я комментировать это не буду. Наверное, это в 
"Судейской" на КХЛ будет. 
Как отреагировал Николай на мое назначение главным тренером? Если вы в 
курсе, то мы уже играли друг против друга. И пока 1-0 он ведет, так что 18-е 
число, конечно, покажет. Опять же, это история. Мы ее пишем, как можно 
дольше, так и будем ее писать. Общаемся практически каждый день, 
созваниваемся, делимся какими-то мыслями, но на площадке мы играем друг 
против друга", - передает слова Заварухина корреспондент "Чемпионата" Сергей 
Емельянов.  

https://www.championat.com/hockey/news-5312714-zavaruhin-o-bullite-na-
poslednej-sekunde-ne-kommentiruyu-eto-v-sudejskoj-na-khl-budet.html 

Похожие сообщения (1): 

• Live Sport (livesport.ru), Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

 
Трансферы клубов 

 
Нападающий Сергей Дубакин возвращается в "Сибирь" из аренды в 
новокузнецком "Металлурге" (Чемпионат.com, Москва, 9 ноября 2023) 
Нападающий Сергей Дубакин возвращается в "Сибирь" из новокузнецкого 
"Металлурга", в расположении которого он находился с 16 октября, сообщает 
пресс-служба новосибирского клуба. 
За это время форвард провел семь матчей в ВХЛ, в которых записал на свой 
счет одну результативную передачу. 
В текущем регулярном сезоне Фонбет Чемпионата Континентальной хоккейной 
лиги на счету 23-летнего Дубакина 15 матчей, в которых он забросил одну шайбу 
и отдал три результативные передачи с показателем полезности "-1". Напомним, 
Дубакин вернулся в новосибирский клуб из аренды в "Амуре", где был вторым 
бомбардиром команды с 29 (14+15) очками в прошлом сезоне.  

https://www.championat.com/hockey/news-5311858-napadayuschij-sergej-dubakin-
vozvraschaetsya-v-sibir-iz-arendy-v-novokuzneckom-metallurge.html 

Похожие сообщения (2): 

• Sport-42.ru, Новокузнецк, 9 ноября 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

"Барыс" сообщил о возвращении Талгата Жайлауова и Дамира Рыспаева 
(Sports.kz, Караганда, 9 ноября 2023) 
Астанинский "Барыс" поделился новостями для болельщиков перед следующим 
домашним матчем регулярного чемпионата Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ), сообщает Sports.kz.  

https://www.championat.com/hockey/news-5312714-zavaruhin-o-bullite-na-poslednej-sekunde-ne-kommentiruyu-eto-v-sudejskoj-na-khl-budet.html
https://www.championat.com/hockey/news-5312714-zavaruhin-o-bullite-na-poslednej-sekunde-ne-kommentiruyu-eto-v-sudejskoj-na-khl-budet.html
https://www.livesport.ru/hockey/2023/11/09/zavaruhin/
https://www.championat.com/hockey/news-5311858-napadayuschij-sergej-dubakin-vozvraschaetsya-v-sibir-iz-arendy-v-novokuzneckom-metallurge.html
https://www.championat.com/hockey/news-5311858-napadayuschij-sergej-dubakin-vozvraschaetsya-v-sibir-iz-arendy-v-novokuzneckom-metallurge.html
https://sport-42.ru/news/detail/dubakin-vernulsya-v-sibir/
https://allhockey.ru/news/show/495852-Dubakin_vozvraschaetsya_v_Sibir_iz_Kuzni


 

 

"Завтра перед встречей с "Куньлунем" у вас будет уникальная возможность 
встретиться с Талгатом Жайлауовым и Дамиром Рыспаевым на автограф-
сессии", - гласит сообщение пресс-службы столичного клуба.  
Напомним, завтра, 10 ноября, команда Галыма Мамбеталиева примет на своей 
плащадке китайский "Куньлунь Ред Стар". Начало встречи запланировано на 
19:30 по времени Астаны. 

https://www.sports.kz/news/baryis-soobschil-o-vozvraschenii-talgata-jaylauova-i-
damira-ryispaeva 

К заголовкам сообщений 

Покинувший "Нефтехимик" канадский нападающий Энтони Камара 
заключил контракт с "Барысом" (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 9 ноября 
2023) 
Покинувший "Нефтехимик" канадский нападающий Энтони Камара заключил 
контракт с "Барысом"  
Канадский нападающий Энтони Камара заключил односторонний контракт с 
"Барысом", сообщает пресс-служба хоккейной команды. 
Соглашение с хоккеистом рассчитано до 30 апреля 2024 года. 
В среду стало известно, что Камара расторг контракт с нижнекамских 
"Нефтехимиком" по согласию сторон. В этом сезоне 30-летний канадец провел 
25 игр, в которых забросил три шайбы и сделал шест голевых передач. 
 - В прошлом сезоне Камара был одним из лидеров "Нефтехимика", много играл 
в большинстве. Мы считаем, что Энтони сможет усилить атакующую линию 
нашей команды и добавить тренерскому штабу опций при формировании 
спецбригад, - сказал генеральный менеджер "Барыса" Олег Болякин. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976539_Pokinuvshij_Neftehimik_kanads
kij_napadajushhij_Entoni_Kamara_zakluchil_kontrakt_s_Barysom 

Похожие сообщения (22): 

• Bestnews.kz, Астана, 10 ноября 2023 

• Meta Ratings (metaratings.ru), Москва, 9 ноября 2023 

• Gorobzor.ru, Уфа, 9 ноября 2023 

• Sport24.ru, Москва, 9 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 9 ноября 2023 

• Mail.KZ, Алматы, 9 ноября 2023 

• Vesti.kz, Алматы, 9 ноября 2023 

• Sports.kz, Караганда, 9 ноября 2023 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 9 ноября 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023 

• Р-Спорт, Москва, 9 ноября 2023 

• PROСПОРТ (prosports.kz), Алматы, 9 ноября 2023 

• Sports.kz, Караганда, 9 ноября 2023 

• Шайба.kz (shaiba.kz), Астана, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Олег Таубер вошел в тренерский штаб Запада на Кубке Вызова 
(Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 9 ноября 2023) 

https://www.sports.kz/news/baryis-soobschil-o-vozvraschenii-talgata-jaylauova-i-damira-ryispaeva
https://www.sports.kz/news/baryis-soobschil-o-vozvraschenii-talgata-jaylauova-i-damira-ryispaeva
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976539_Pokinuvshij_Neftehimik_kanadskij_napadajushhij_Entoni_Kamara_zakluchil_kontrakt_s_Barysom
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976539_Pokinuvshij_Neftehimik_kanadskij_napadajushhij_Entoni_Kamara_zakluchil_kontrakt_s_Barysom
https://bestnews.kz/sport/16247-20231110-040237
https://metaratings.ru/news/eks-forvard-neftekhimika-kamara-zarabotaet-15-millionov-rublei-po-kontraktu-s-barysom-303888/
https://gorobzor.ru/novosti-sporta/hokkey/187839-barys-obyavil-o-podpisanii-kontrakta-s-kanadskim-napadayuschim
https://sport24.ru/hockey/news-594437-barys-obyavil-o-podpisanii-kontrakta-s-kanadskim-napadayushchim-kamara
https://www.sports.ru/hockey/1115627189-eks-forvard-nefteximika-kamara-pereshel-v-barys.html
https://mail.kz/ru/news/sport/byvshii-igrok-neftehimika-stal-igrokom-barysa
https://vesti.kz/khl/v-baryise-otsenili-novyiy-transfer-pered-matchem-khl-335849/
https://www.sports.kz/news/smojet-usilit-v-baryisa-prokommentirovali-podpisanie-kanadskogo-napadayuschego
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/kanadskiy-forvard-kamara-stal-igrokom-barysa-2143528/
https://allhockey.ru/news/show/495904-Barys_zakljuchil_kontrakt_s_Entoni_Kamara
https://rsport.ria.ru/20231109/barys-1908467967.html
https://prosports.kz/news/626018-barys-podpisal-lidera-kluba-khl-iz-kanady-
https://www.sports.kz/news/baryis-obyyavil-opodpisanii-kanadskogo-forvarda
https://shaiba.kz/news/763388


 

 

Главный тренер "Локо" будет работать с Егором Башкатовым и Андреем 
Михалевым.  
В связи с уходом Юрия Наваренко из "Академии Михайлова" в тренерском штабе 
команды Запада на Кубке Вызова произошли изменения. Главным тренером 
назначен Егор Башкатов ("Алмаз"), который вместе с Наваренко и Андреем 
Михалевым ("Динамо-Шинник") формировал состав команды. В тренерский штаб 
войдет Олег Таубер ("Локо").  
Таубер возглавил ярославскую команду перед началом сезона 2023/2024. Под 
его руководством ярославцы лидируют в "Золотом" дивизионе Западной 
конференции. До этого специалист на протяжении двух сезонов успешно 
работал с "Мамонтами Югры", два раза подряд выводил их в плей-офф. До 
югорской молодежной команды специалист семь лет работал тренером в ДЮСШ 
ХК "Югра", возглавлял команды 2000, 2002 и 2006 годов.  
Воспитанниками Олега Таубера являются Василий Атанасов, Кирилл Марченко, 
Иван Морозов, Данила Галенюк, Данил Башкиров.  
Рад вызову на Кубок Вызова в Туле. Хочу поблагодарить Молодежную хоккейную 
лигу за оказанное доверие. Матчи лучших игроков Лиги всегда получаются 
зрелищными, ребята бьются за победу и возможность представлять свой клуб 
на Матче Звезд КХЛ. Жду хорошей, интересной игры, будем стараться вернуть 
трофей на Запад.  
 Олег Таубер, главный тренер "Локо" 
Кубок Вызова Молодежной хоккейной лиги впервые пройдет в Туле. Матч 
состоится 3 декабря 2022 года в рамках Фонбет Недели Звезд Хоккея 2023. 4 
декабря состоится Матч Звезд Женской хоккейной лиги. Билеты на Кубок Вызова 
можно приобрести на сайте allstarweek.com и платформе "Яндекс Афиша". 
Мастер-шоу и Фонбет Матч Звезд КХЛ 2023 запланированы на 9 и 10 декабря и 
пройдут в Санкт-Петербурге на "СКА Арене". 

https://mhl.khl.ru/news/20099/1048242/ 

К заголовкам сообщений 

Результативный Ульев, феноменальный Крутов и неудержимый 
Лутфуллин. Символическая сборная октября (Молодежная хоккейная лига 
(mhl.khl.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
Авторский топ по итогам второго месяца OLIMPBET регулярного чемпионата 
МХЛ.  
Комментатор каналов KHL и эксперт официального сайта МХЛ Антон Васятин 
представляет символическую сборную, составленную из лучших игроков Лиги по 
итогам октября.  
Никита Тулинов, вратарь (ХК "Капитан", 2003 год рождения) 
6 игр, 5 побед, 1 игра "на ноль", 95,3% ОБ, КН 1,63 
Несмотря на пять пропущенных шайб в одном из матчей (против московского 
"Динамо"), Никита Тулинов провел отличный месяц и помог ступинскому 
"Капитану" одержать несколько значимых побед. Причем в основном это успехи 
в играх с топовыми соперниками и прямыми конкурентами по дивизиону. В 
октябре "Капитану" с Тулиновым в воротах удалось переиграть "СКА-1946", 
петербургское и московское "Динамо", "СКА-Карелию" и "Русских Витязей". 
Вратарь показал класс при очень серьезной нагрузке. В каждой из этих встреч он 
совершил минимум 26 спасений. Максимум пришелся на первую гостевую 
встречу с бело-голубыми - 52 сэйва. В матче против динамовцев из Санкт-
Петербурга Тулинов отразил 31 бросок и оформил "сухарь".  
Марк Ульев, защитник ("Локо", 2005 год рождения) 

https://mhl.khl.ru/news/20099/1048242/


 

 

9 игр, 10 (2+8) очков, "+15", 31 силовой прием, 14 заблокированных бросков 
В своем третьем сезоне на уровне МХЛ Марк Ульев стал настоящим лидером 
"Локо" и всей Лиги. Без него невозможно представить нынешнюю оборону 
ярославской команды, в том числе и в отношении его действий в чужой зоне. В 
октябре защитник провел 9 игр и успел заработать за это время 10 очков, 
большая часть из которых - голевые передачи. Самыми яркими в плане 
результативности получились встречи со "СКА-Карелией" (2 ассиста), "Красной 
Армией" (3 ассиста) и "Алмазом" (первый дубль в сезоне). При этом защитник 
старается действовать агрессивно и успел оформить 31 силовой прием, 
заблокировав также 14 бросков по воротам "Локо".  
Дмитрий Бреус, защитник ("Чайка", 2004 год рождения) 
10 игр, 10 (6+4) очков, "+13", 1 победный гол, 15 силовых приемов 
Самым забивным защитником октября стал Дмитрий Бреус, представляющий 
нижегородскую "Чайку". Шесть шайб за месяц - отчасти удивительно, потому что 
в сентябре он не отличился ни разу. Но если учесть то, как игрок подключается к 
атакам, его бросковую активность, то все встает на свои места. За октябрь Бреус 
поразил ворота "Мамонтов Югры", "Молота", "Реактора", "Спутника" и "Толпара". 
В игре против команды из Нижнекамска защитник стал автором дубля, а чуть 
ранее оформил победный гол во встрече со "Спутником". Практически в каждой 
игре Бреус минимум дважды доводил шайбу до чужих ворот. При этом он не 
забывал помогать своему вратарю: в первой игре с "Толпаром" ему удалось 
заблокировать три броска. К этому он добавил голевую передачу в важной 
результативной атаке.  
Андрей Крутов, крайний нападающий ("Чайка", 2006 год рождения) 
10 игр, 18 (7+11) очков, "+14", 2 победных гола, 3,1 броска за игру 
Помимо Бреуса, заметным игроком "Чайки" в октябре стал нападающий Андрей 
Крутов. Сезон 2023/2024 является вторым полноценным для этого игрока, но 
влияние на игру несопоставимо с выступлением годовой давности. В десяти 
играх октября Крутов заработал 18 очков. Не было ни одного матча, по итогам 
которого он не пополнил бы свой бомбардирский счет. Крутов создает много 
моментов как себе, так и партнерам по команде. Он успел отличиться семь раз 
(включая победные голы в играх с "Толпаром" и "Снежными Барсами") и еще 11 
раз ассистировал другим игрокам "Чайки". Особенно мощным получился матч 22 
октября. В этот день форвард оформил четыре ассиста и помог своей команде 
переиграть "Реактор". При этом многие передачи - первые, то есть Крутов отдает 
шайбу на голевой бросок.  
Дмитрий Ябелов, центральный нападающий ("Локо", 2003 год рождения) 
8 игр, 14 (8+6) очков, "+12", 60% выигранных вбрасываний 
Еще одним игроком, набиравшим очки в каждой октябрьской игре, стал Дмитрий 
Ябелов. Центрфорвард был хорош не только на вбрасываниях, где взял больше 
половины "точек", но и постоянно организовывал голы. Для того, чтобы набрать 
14 очков, Ябелову потребовалось всего восемь матчей. Самой яркой получилась 
встреча со "СКА-Карелией". В начале октября нападающий оформил хет-трик и 
добавил к этому голевую передачу. Именно тот матч и положил начало 
продолжительной результативной серии, которая растянулась на весь 
календарный месяц. Дмитрий также успел забить два гола в принципиальном 
матче с "Красной Армией", которые пришлись на третий период. В каждой смене 
форвард старается выкладываться по-максимуму.  
Игнат Лутфуллин, крайний нападающий ("СКА-Юниор"/"СКА-1946", 2005 год 
рождения) 
12 игр, 16 (10+6) очков, "+4", 1 победный гол, 4,0 броска за игру 



 

 

Игнат Лутфуллин в октябре успел сыграть в двух молодежных командах системы 
СКА, однако смена команды не повлияла на его результативность. За 12 матчей 
месяца нападающий набрал 16 очков, включая голевую серию в самом начале, 
которая составила четыре встречи (за это время были дубль и хет-трик в матчах 
против "Динамо-Шинника"). Лутфуллин выделяется своей нацеленностью на 
ворота. Часто можно увидеть, как он обыгрывает защитников и совершает 
сольные проходы на пятачок. С бросковой активностью у него тоже все в полном 
порядке: четыре броска в створ в среднем за игру. В двух случаях его броски 
оказались победными. Это как раз один из голов в повторной встрече с 
белорусской молодежкой, а также решающий буллит в гостевом поединке против 
"Сахалинских Акул".  

https://mhl.khl.ru/news/20095/1048259/ 

К заголовкам сообщений 

 

Федерация хоккея России 
 

Легендарный вратать Владислав Третьяк откроет новую хоккейную 
коробку на ЧМЗ в Челябинске (Ura.ru (ura.news), Екатеринбург, 9 ноября 
2023) 
Новый хоккейный корт в Металлургическом районе Челябинска откроет 
президент Федерации хоккея России Владислав Третьяк. Об этом URA.RU 
сообщили 9 ноября в правительстве Челябинской области. 
"В Металлургическом районе Челябинска 10 ноября откроют новую хоккейную 
коробку. Гостями церемонии станут президент Федерации хоккея России, 
трехкратный олимпийский чемпион Владислав Третьяк, президент 
букмейкерской компании "Лига Ставок" Юрий Красовский, учредитель 
благотворительногол фонда "Созвездие Добра" Ольга Журавская", - сообщили в 
пресс-службе. 
Проект реализован в рамках благотворительной программы, направленной на 
поддержку детско-юношеского спорта, спортсменов разных поколений и 
строительство спортивной инфраструктуры в регионах России. Не исключено, 
что гости захотят осмотреть и другие объекты спортивной инфраструктуры 
Челябинской области.  

https://ura.news/news/1052702182 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

"Я все сделал правильно". Легенда сборной России сдал американский 
паспорт (Р-Спорт, Москва, 9 ноября 2023) 
Павел Буре долгие годы был одной из главных звезд в Национальной хоккейной 
лиге (НХЛ). Им восхищались миллионы фанатов в США и Канаде, однако для 
жизни легендарный спортсмен выбрал Россию и даже отказался от 
американского гражданства. 
"Америка была просто местом работы" 
Буре уехал за океан в начале 90-х во времена распада Советского Союза. Тогда 
это был тренд российского хоккея. Павлу на тот момент было всего 20 лет, но 
совсем новичком его точно нельзя было назвать. Он ярко начал карьеру в ЦСКА 

https://mhl.khl.ru/news/20095/1048259/
https://ura.news/news/1052702182
https://allhockey.ru/news/show/495858-Tret_yak_otkroet_katok_v_Chelyabinske
https://www.sports.ru/hockey/1115626022-tretyak-otkroet-katok-v-chelyabinske.html


 

 

и блистал в составе национальной сборной. Россиянин точно знал, что сможет 
достойно проявить себя в НХЛ. Но вряд ли кто мог подумать, что его первые 
сезоны получатся настолько шикарными. 
Павел за семь лет в "Ванкувере" стал игроком номер один в клубе с большим 
запасом. Там его назвали "Русской ракетой" за феноменальную скорость, он 
дважды забивал по 60 шайб в регулярном сезоне. Буре стал первым российским 
хоккеистом в НХЛ, чей номер был выведен из обращения. Это самая высокая 
похвала. Дальше было включение в Зал хоккейной славы и другие значимые 
награды. Несмотря на то, что Кубок Стэнли россиянин так и не взял, его до сих 
пор боготворят фанаты "Ванкувера" и "Флориды". 
С таким набором достижений Буре спокойно мог остаться жить в Америке или 
Канаде, но в 2016 году он отказался от гражданства США и окончательно сделал 
выбор в пользу родной страны. Спустя годы Павел не поменял своего мнения. 
"Я уже много раз говорил, что никогда ни о чем не жалею. Тогда принял 
осознанное решение. Теперь время показывает, что я все сделал правильно. 
Мне больше нравится быть у себя дома в России. Поэтому принял решение, что 
я и моя будущая семья будем жить в своей стране. И вообще даже так вопрос не 
стоял. Конечно, Россия. Я даже в 90-х каждое лето во время отпуска приезжал 
домой, когда некоторые энхаэловцы этого не делали. Северная Америка была 
местом работы. И когда эта работа подошла к концу, я сдал паспорт", - приводит 
слова Буре "Матч ТВ". 
Тенденция с возвращением 
К слову, именно Павел теперь представляет интересы России в Международной 
федерации хоккея (IIHF) и пытается каким-то образом добиться возвращения 
нашей команды на мировую арену. Или хотя бы получить внятные объяснения. 
Но, по его собственным словам, при нынешнем руководстве организации 
нормальный диалог выстроить не получается. 
Вообще выбор в пользу России является уже тенденцией для многих 
спортсменов. Вернулись в страну и многие другие наши легенды хоккея, в числе 
которых, к примеру, Сергей Федоров и Алексей Ковалев. У них и других россиян 
были все возможности, чтобы построить благополучную жизнь за океаном, но 
они сделали так как сделали. 
Не так давно стало известно, что трехкратный призер Олимпийских игр по 
плаванию Юлия Ефимова заявила о возвращении в Россию и готовится 
выступить на чемпионате страны на короткой воде в Санкт-Петербурге. 31-
летняя спортсменка уже успела показать лучшее время на дистанции 50 метров 
брассом на турнире в Астрахани. 
"Я вернулась летом, и понятно, что летом классно. Я так соскучилась, по народу, 
по гостеприимству. Была в Питере. Планировала, что это будет всего один день, 
а в итоге осталась больше чем на неделю. Ребята помогали, все в Питере 
показывали. Я была первый раз в Питере летом, мне очень понравилось. Ну и 
еда, по ней тоже соскучилась. Понятно, что везде есть свои плюсы и минусы. 
Надо мной первое время все угорали, что я ела помидоры с огурцами постоянно. 
Там-то они безвкусные", - сказала Ефимова "Матч ТВ". 
И это мы еще не говорим про большое количество иностранцев, которые 
получили российские паспорта в последние годы. Одним из таких стал 
многолетний глава IIHF швейцарец Рене Фазель, демонстративно сжигал 
американские паспорт известный боец Джефф Монсон, который и вовсе на 
постоянной основе теперь живет в Уфе. Иностранные футболисты и хоккеисты 
из РПЛ и КХЛ соответственно также с удовольствием получили, а кто-то еще 
готовится получить наше гражданство. И вряд ли все это можно назвать простым 
совпадением. Заставляет задуматься, не так ли?  
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К заголовкам сообщений 

Федеральная власть в контексте хоккейной тематики 
 

Журова назвала хоккей на Олимпиаде без России "дворовым 
соревнованием" (Р-Спорт, Москва, 9 ноября 2023) 
Без российских спортсменов хоккейный турнир на Олимпиаде превратится в 
дворовые соревнования, заявила РИА Новости олимпийская чемпионка по 
конькобежному спорту Светлана Журова.  
Ранее Международная федерация хоккея (IIHF) опубликовала составы групп 
олимпийского турнира 2026 года и квалификационных раундов. Российская 
команда, занимающая третье место в рейтинге IIHF, в случае допуска сыграет со 
сборной США. Также в квартет попадут две команды через квалификацию. 
Президент организации Люк Тардиф отметил, что решение по вопросу допуска 
до олимпийского турнира будет принято не позднее марта 2024 года.  
"Как будет проходить Олимпиада, если туда не приедут лучшие из лучших? 
Турнир по хоккею на Олимпийских играх без российских спортсменов станет 
просто дворовым соревнованием, который никто не будет смотреть. Как 
представить фигурное катание, гимнастику, синхронное плавание без россиян? 
Это просто теряет смысл. Уровень падает, это будет неинтересно смотреть", - 
сказала Журова.  
"Все коммерческие лиги совершенно не беспокоятся о том, что у них выступают 
российские спортсмены. Никто не заставляет (Александра) Овечкина отказаться 
от России, чтобы выступать в НХЛ. Никто не отстраняет ММА, теннис. Между 
прочим, в этом году наши спортсмены участвовали в теннисных турнирах 
больше, чем до санкций. Для коммерции важно, чтобы было разное 
представительство, ей нужна реклама в разных странах. И может быть сейчас 
спонсоры посидели, подумали и решили: "Зачем нам этот олимпийский комитет? 
Зачем нам олимпийское движение? Мы сейчас все коммерциализируем и все 
спортсмены будут у нас". И олимпийское движение потеряет свой особенный 
статус. Кто знает", - добавила Журова.  
В марте IIHF продлила отстранение сборных России и Белоруссии от 
международных турниров на сезон-2023/24. Команды пропустили чемпионаты 
мира 2022 и 2023 годов. Рейтинг российской и белорусской сборных заморожен.  

https://rsport.ria.ru/20231109/zhurova-1908350069.html 

К заголовкам сообщений 

Фетисов назвал абсурдным матч между женской сборной России и 
юниорами до 16 лет (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 9 ноября 
2023) 
Двукратный олимпийский чемпион Вячеслав Фетисов оценил идею проведения 
матчей между женской сборной и 16-летними юниорами в рамках 
международного турнира по хоккею в Минске. 
"Не знаю чья это идея. Она абсурдна. Мы протестуем против безумных решений 
с допуском разного рода людей до соревнований. Мы привыкли понимать, что 
есть виды спорта, где есть мужские и женские соревнования. Абсурдно. Мы 
ругаем трансгендерные нововведения. Вдруг сами устраиваем такие 
соревнования. Смысла не вижу. Какая-то запредельная для меня история", - 
сказал Фетисов "СЭ". 
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https://www.sport-express.ru/hockey/juniors/news/fetisov-nazval-absurdnym-match-
mezhdu-zhenskoy-sbornoy-rossii-i-yuniorami-do-16-let-2143607/ 

Похожие сообщения (1): 

• Советский спорт, Москва, 9 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

 
Молодежная сборная России по хоккею 

 
Молодые хоккеисты провели в Петербурге международный турнир 
сборных "Кубок будущего" (Санкт-Петербургские ведомости 
(spbvedomosti.ru), Санкт-Петербург, 9 ноября 2023) 
Последний его день противопоставил друг другу тренеров системы СКА. 
Победил тот, кто тренирует младших.  
Эти соревнования проводятся в "Юбилейном" уже второй год. Молодым игрокам 
нужно развиваться, получать международный опыт, пусть, возможно, и не с 
самыми сильными соперниками. Казахстан, который привез свою молодежку, как 
и год назад, настрадался в Петербурге больше всех. Российским сверстникам на 
старте турнира он уступил 1:12, а юниорам 1:9. Год назад от тех же оппонентов 
было 1:6 и 1:10. Даже не понять, регресс это или прогресс.  
Принимающая сторона, Федерация хоккея России (ФХР), оба раза заявляла на 
турнир две сборные. Молодежную (U20) в этот раз доверила главному тренеру 
"СКА-Невы" Николаю Воеводину, а юниорскую (U18) - наставнику СКА-1946 
Александру Титову. И в последний день турнира команды вышли друг против 
друга, чтобы в очной схватке выявить победителя.  
Юниоры, в стартовый день проигравшие белорусам, претендовали на этот 
статус во вторую очередь, так как молодежка шла без поражений и к тому же 
являлась действующим чемпионом.  
Если кто-то думает, что соотечественники жалели силы в этом разновозрастном 
противостоянии, он заблуждается. Молодые старались ни в чем не уступать 
старшим. Притом что обе сборные готовились к турниру вместе - в подмосковном 
Новогорске, а в составах команд хватало одноклубников. Но на льду, как 
известно, друзей нет.  
Несмотря на то что сам хоккей получился зрелищным, результативностью 
россияне не блеснули. Три заброшенные шайбы - повторение самой скромной 
голевой активности на турнире. Ранее со счетом 3:0 молодежка РФ одолела 
белорусскую.  
В российском дерби счет открыл форвард системы СКА Михаил Кабат. Этим 
летом он перебрался в Петербург из Воронежа, выступает в основном за "СКА-
Неву" и под началом своего клубного тренера провел классный турнир за 
сборную. С шестью (4+2) набранными в трех матчах очками он стал его лучшим 
бомбардиром. Свое отставание российские юниоры отыграли под занавес 
второго периода. Причем на кураже от первой шайбы спустя 29 секунд они 
организовали вторую. Отличились Александр Плесовских из Ханты-Мансийска и 
защитник Макар Фомин из Череповца. В третьем же отрезке матча молодые 
команды захлестнули эмоции: 72 минуты штрафа на двоих! "Боевая получилась 
игра. Настраивали ребят на то, чтобы они показали характер, - делился мыслями 
после финальной сирены Александр Титов. - Надеюсь, этот матч даст пацанам 
толчок в росте, для них это очень большой опыт. Разница в два, а иногда и три 
года на этом уровне ощущается. А кто-то из молодежки уже пробовал свои силы 
в КХЛ... Ребята за счет характера здорово сыграли, поблагодарил их в 
раздевалке".  
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Всего же в "Юбилейном" сыграли шесть представителей петербургских клубов. 
Помимо Михаила Кабата в российскую молодежку попали нападающий Григорий 
Осипов и защитник Иван Ремезовский. За юниоров - коллеги последнего по 
амплуа Иван Корнилов, Михаил Созинов, а также Максим Гусев из питерского 
"Динамо".  
Успех юниоров породил любопытную турнирную ситуацию. Победителя турнира 
в "Юбилейном" выявлял матч сборных Казахстана и Белоруссии, закрывавший 
соревнования. В случае победы казахов первыми становились российские 
юниоры, а белорусы защищали интересы российской молодежки и со своей 
миссией справились - 5:3. Таким образом Россия (U20) стала двукратным 
победителем Кубка будущего, а также лучшей командой турнира с теми же 
участниками в формате "3 х 3", который прошел в рамках соревнований в 
предпоследний их день.  

https://spbvedomosti.ru/news/sport/molodye-khokkeisty-proveli-v-peterburge-
mezhdunarodnyy-turnir-sbornykh-kubok-budushchego/ 

К заголовкам сообщений 

Кубок ПСК. Россия U16 - Казахстан U18 - 2:3ОТ (Федерация хоккея России 
(fhr.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
Юниорская сборная России U16 во втором матче на Кубке Президенсткого 
спортивного клуба уступила в овертайме сборной Казахстана U18. 
Не прошло и минуты с начала игры, как российские юниоры оказались в роли 
догоняющих: Алибек застал Боричева врасплох сразу после выигранного 
вбрасывания у ворот россиян. Помочь восстановить статус-кво юниоры смогли в 
первом же большинстве: идеальный по силе и точности бросок удался Максиму 
Сельдемирову.  
Второй период оказался обрамлен игрой в неравных составах: в начале и 
концовке периода оба соперника по разу получили возможность реализовать 
большинство, но не воспользовались ей. В равных составах также отличиться не 
удалось ни одной из команд, так что по прошествии 40 минут счет остался 
неизменным. 
А вот в начале третьей двадцатиминутки казахстанцам удалось реализовать 
очередное большинство и вновь выйти вперед. Ответ российских юниоров 
вышел симметричным: так же, как и в первом периоде, помогло численное 
преимущество, которое реализовал Андрей Пустовой. В концовке основного 
времени россияне получили еще одно большинство, но этим шансом не 
воспользовались, и встреча перешла во время дополнительное. 
Овертайм прошел под контролем российской команды, но контроль этот к 
результатам не привел, а за 18 секунд до сирены казахстанцы смогли убежать в 
одну из немногих атак и пробить Боричева в третий раз. 

https://fhr.ru/news/item/104253/ 

К заголовкам сообщений 

Кубок ПСК. Комментарии после матча Россия U16 - Казахстан U18 
(Федерация хоккея России (fhr.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
После завершения матча на Кубке Президентского Спортивного Клуба, который 
проходит в Минске, между сборными России U16 и Казахстана U18 (2:3 ОТ) 
главный тренер и вратарь сборной подвели итоги противостояния.  
Павел Канарский, главный тренер России U16:  
 - Не понравилось начало игры, пропустили быстрый гол. Соперник старше, 
мощнее, поэтому сначала ребята чуть-чуть испугались, растерялись, не было 
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такой уверенности и наглости, которых мы от них хотели. Потом по ходу матча 
всплесками это было. Хромает реализация моментов. В начале пропустили, 
потом сравняли счет, но создали еще много моментов, которые нужно было 
реализовывать.  
- Согласитесь, что у команды характер есть, дважды приходилось отыгрываться 
против парней постарше...  
 - Костяк команды складывается. Через эти игры ребята себя показывают. Мы 
прежде не играли на международном уровне, не играли со старшими и сейчас 
все себя проявляют, кто лидер, на кого можно положиться в трудную минуту. 
Такие матчи для нас важны и полезны, это отличная подготовка, чтобы команда 
росла и ребята развивались.  
 Нам всем вместе нужно перестать играть в детский хоккей. Нужно учиться 
взрослому, чтобы они росли. Нужно не просто бегать с шайбой, а грамотно ей 
распоряжаться, именно это в нашей системе и модели игры мы проповедуем.  
- Много моментов было у ворот, когда парни не бросали по ним, а лишний раз 
давали пас на партнера, это тоже детский хоккей или недостаток игровой 
уверенности?  
 - Тут скорее даже дело не в уверенности, а наглости. Весь матч получился 
растерянный, хотя создали много моментов, которые могли решать, даже в 
овертайме.  
- А когда эта наглость к юным хоккеистам приходит?  
 - Как раз через такие матчи, когда они почувствуют, что могут играть по-
взрослому, тогда начнут становиться увереннее.  
- Впереди матч за первое место против хозяев турнира, сборной Белоруссии, как 
будете готовить парней?  
 - Сейчас после матча в раздевалке сказали парням, что турнир у нас только 
начался. Да, сегодня проиграли, но впереди важнейший матч, по сути, финал. 
Нам его нужно выиграть и уезжать от сюда с кубком.  
Дмитрий Боричев, вратарь сборной России U16:  
 - Пропустили быструю шайбу в начале матча, но хорошо, что в этом же периоде 
сравняли. Дальше, на мой взгляд, пошла равная игра, но нам немного не 
повезло. Нам не хватило реализации своих моментов, чтобы победить.  
Но впереди есть еще матч, а задачи мы ставим всегда самые высокие. Такие 
матчи очень полезны для нас, играем против хоккеистов постарше, это уже 
уровень МХЛ, броски сильнее, хитрее, соответственно, и тяжелее с ними 
справляться.  

https://fhr.ru/news/item/104254/ 

К заголовкам сообщений 

Женская сборная России по хоккею 
 
Сборная России уступила юниорам Беларуси, но открыла счет 
заброшенным шайбам на турнире в Минске (Женская хоккейная лига 
(whl.khl.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
Хоккеистки проиграли со счетом 2:8.  
Во второй встрече Кубка Президентского спортивного клуба в Минске 
соперником женской сборной России стала юниорская сборная Беларуси до 18 
лет. Елизавета Роднова и Валерия Павлова смогли пробить вратаря соперника, 
но их голов оказалось недостаточно для победы - противостояние завершилось 
со счетом 8:2 в пользу белорусских юниоров. Личную награду получила 
нападающий "Бирюсы" Валерия Павлова.  

https://fhr.ru/news/item/104254/


 

 

10 ноября женская сборная примет участие в турнире по хоккею 3х3, где сыграет 
против юниорской сборной России до 16 лет. Начало встречи в 12:00 мск.  
Нападающий "Агидели" Елизавета Роднова:  
 - Тяжело ли было играть второй матч за два дня против мужской сборной?  
 - Конечно, было тяжело. Мужская сборная быстрее и сильнее нас - они делают 
два шага, нам потребуется пять, чтобы их догнать. Прошлый матч был намного 
сложнее, так как он был первым для женской национальной команды в сезоне. 
Мы не были готовы к таким скоростям, поэтому потребовалось время, чтобы 
адаптироваться к ним. Как результат - две заброшенные шайбы в ворота сборной 
Беларуси.  
 - Вы провели хороший силовой прием, которые в ЖХЛ запрещены. Как 
ощущение?  
 - В моменте я даже сама не поняла, как все произошло. Это было при 
возвращении в оборону, когда я хотела найти своего игрока. Но ситуация 
оказалось приятной, плюсом после нее мы еще и гол забили. Первые минуты 
была под впечатлением, а партнеры спрашивали, что это было. В общем, до сих 
пор в восторге от этого момента.  
 - После такой жесткой встречи на чужой синей линии, вы открыли счет 
заброшенным шайбам женской сборной. Как видели этот момент?  
 - После силового на каком-то адреналине была. Еще все происходило недалеко 
от лавки соперника, все начали кричать и стучать по борту. Я не успела прийти 
в чувства, просто увидела, что Анна Шохина выбежала, сыграла на дальнюю и 
шайба отскочила в пустые ворота. Здорово получилось.  
 - Как поздравили партнеры по команде?  
 - Да как обычно: заходя на лавочку, отбили кулачок. Наставники похвалили и 
отметили, что это был хороший гол. Игра продолжилась, поэтому на какие-то 
большие поздравления времени уже не было.  
 - Отличается ли игра юниоров Беларуси от российской сборной? Если да, то 
чем?  
 - На мой взгляд, да. Сборная России играет до конца и не отступает от своих 
установок: не применяя силовых, прессинговали нас и при любом случае 
отбирали шайбу, не дав почувствовать игру. Соперники же из Беларуси более 
снисходительно, по-джентельменски относились. Где-то уступали и давали 
почувствовать хоккей, от чего сами, думаю, получили удовольствие и нас 
порадовали. Мы узнали, что такое забивать голы. Для нас это важно.  
 - Далее предстоит матч 3х3. Какие ожидания от него?  
 - В таком турнире буду принимать участие впервые. Мужские сборные при игре 
5х5 лучше владеют шайбой и выбегают из-за спины. Думаю, с тренерами все 
разберем, наставники подскажут, как играть. Постараемся проявить себя.  

https://whl.khl.ru/news/20062/1046666/ 

К заголовкам сообщений 

Восемь хоккеисток "Агидели" поедут на Матч Звезд ЖХЛ, трое из них - в 
шестой раз (Женская хоккейная лига (whl.khl.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
Также среди хоккеисток из Уфы - две дебютантки звездного мероприятия.  
Восемь хоккеисток "Агидели" выбраны участниками Матча Звезд ЖХЛ, который 
состоится 2 декабря в Туле. Это защитники Мария Баталова, Анна Шибанова, 
Ангелина Махмутова, Анна Свиридова и нападающие Илона Маркова, Ольга 
Сосина, Вероника Коржакова и Елизавета Роднова. 
27-летняя Мария Баталова в ЖХЛ играла только за два клуба - "Торнадо" и 
"Агидель". Она самая титулованная хоккеистка России: Мария становилась 
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чемпионом ЖХЛ пять раз. Всего в Лиге Баталова провела 290 матчей, в которых 
набрала 222 (64+158) очка. В сезоне 2023/2024 входит в десятку лучших 
бомбардиров чемпионата (20 очков). Принимала участие во всех Матчах Звезд 
ЖХЛ. Дважды Мария ездила на Олимпиаду - в 2018 и 2022 годах, трижды она 
становилась чемпионкой Всемирной Универсиады (2015, 2017, 2019).  
Столько же Матчей Звезд на счету Анны Шибановой. Хоккеистка провела в ЖХЛ 
больше всего матчей - 293 и все за "Агидель". С 2015 года она заработала 238 
(63+175) очков, в сезоне 2023/2024 с восемью шайбами возглавляет рейтинг 
лучших снайперов-защитников. Трижды принимала участие в Олимпиаде - в 
2010, 2014 и 2022 годах, в 2013-м и 2016-м завоевывала бронзу чемпионата 
мира.  
Ангелина Махмутова впервые поедет на звездный матч ЖХЛ. 19-летний 
защитник дебютировала в ЖХЛ в сезоне 2019/2020. На ее счету 47 (11+36) очков 
в 158 матчах за уфимскую команду. В сезоне 2023/2024 стала одной из восьми 
игроков обороны ЖХЛ, которые оформляли хет-трик. Занимает второе место в 
рейтинге снайперов-защитников (семь голов).  
Анна Свиридова также дебютирует на Матче Звезд. Защитник впервые сыграла 
в ЖХЛ в сезоне 2020/2021 за "7.62", спустя десять матчей перешла в "Агидель" 
и стала с командой чемпионом Лиги. В ее активе 45 (15+30) очков в 120 встречах. 
Бронзовый призер чемпионата мира до 18 лет 2020 года.  
Игра в Туле станет для нападающего Ольги Сосиной шестым Матчем Звезд. 
Хоккеистка четыре раза ездила на Олимпийские игры (2010, 2014, 2018, 2022), 
дважды становилась бронзовым призером чемпионатов мира (2013, 2016). В 
ЖХЛ выступает с основания Лиги, за 283 матча нападающий набрала 500 
(205+295) очков и стала второй хоккеисткой чемпионата, достигшей этого 
показателя. Возглавляет рейтинг лучших ассистентов сезона 2023/2024 с 22 
передачами.  
Участник Олимпийских игр 2022 года и бронзовый призер молодежного 
чемпионата мира 2020 года Вероника Коржакова поедет на Матч Звезд во второй 
раз. Хоккеистка выступает в ЖХЛ с сезона 2018/2019, за это время она провела 
в Лиге 188 матчей, набрала 162 (77+85) очка.  
Елизавета Роднова дебютировала в ЖХЛ в сезоне 2015/2016 в составе СКИФа, 
с сезона 2016/2017 выступает за "Агидель". В активе бронзового призера 
молодежного чемпионата мира 2017 года 283 матча в Лиге и 239 (117+122) 
набранных очков. В сезоне 2023/2024 Роднова входит в десятку лучших 
бомбардиров чемпионата с 21 очком.  
Дебютантка Матчей Звезд Илона Маркова выступала в ЖХЛ за две команды - 
СКИФ и "Агидель", участвовала в чемпионате мира 2021 года. За время в Лиге 
провела 220 матчей и заработала 152 (70+82) очка.  

https://whl.khl.ru/news/20059/1046665/ 

К заголовкам сообщений 

Другие Лиги 
(основные новости) 

 
В Америке растет большая звезда из Белоруссии. 18-летний защитник 
уделает русских и попадет в топ-3 драфта НХЛ? (Sport24.ru, Москва, 9 
ноября 2023) 
Рассказываем о том, кто такой Артем Левшунов.  
Драфт - главное событие в карьере многих молодых игроков. На протяжении 
всего сезона в Северной Америке публикуют рейтинги юниоров. Первые 
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появляются летом за год до церемонии, а затем обновляются раз в несколько 
месяцев. Предстоящий драфт может открыть немало русских имен, а еще и 
белорусских. Впервые в истории в топ-3 драфта может быть выбран хоккеист из 
Белоруссии. Артем Левшунов - восходящая звезда белорусского хоккея. 
Журналист The Athletic Скотт Уилер, специализирующий на молодежном хоккее, 
в последнем своем рейтинге поставил 18-летнего защитника из Жлобина на 
третье место. Он даже выше Ивана Демидова, который стоит четвертым.  
Нужно отметить, что Левшунов вошел в топ-5 не только в издании The Athletic. 
Аналитик TSN Боб Маккензи ставил его на четвертое место, Крэйг Баттон (тоже 
из TSN) на шестое. Издание DAILY FACEOFF - на четвертое. Кори Пронман так 
вообще ставит его на вторую строчку. Когда все аналитики сходятся во мнении, 
что игрок будет в первой десятке, это значит, что практически на 100% так и 
будет. Откуда же взялся этот защитник, и где он так успел всех поразить?  
Артем - воспитанник жлобинского "Металлурга". На протяжении двух лет он 
выступал в Высшей лиге (молодежный чемпионат Белоруссии): сначала за 
команду U17, а потом U18. В 16 лет играл за молодежную сборную Белоруссии 
U20 (во втором дивизионе ИИХФ) и по окончании сезона уехал в Северную 
Америку. Год провел в USHL, набрав 43 очка в 65 матчах регулярного 
чемпионата и плей-офф, что позволило ему быстро поступить в университет 
Мичиган Стэйт. Этот сезон он успешно начал в NCAA. За университет Мичигана 
Левшунов провел 10 матчей, в которых у него 9 (3+6) очков. 28 бросков, 6 минут 
штрафа, показатель полезности "+12" и звание самого результативного 
защитника команды. У него хорошие габариты - рост 188 см, вес - 88 кг.  
Скотт Уилер сравнивает Левшунова с Оуэненом Пауэром (первый номер 
драфта-2021, сейчас играет в "Баффало", выступал в NCAA). "Он хорошо 
катается, обладает мобильностью и хорошим ростом. Несмотря на то, что в 
USHL он был немного "зеленым" в оборонительном плане, в прошлом году он 
быстро прогрессировал и действительно разобрался в ситуации (в том числе 
стал лучшим в меньшинстве по ходу сезона после того, как его в начале туда и 
не ставили), и при правильном развитии его потолок в оборонительном плане 
очень высок.  
Он уже обладает всеми необходимыми качествами для того, чтобы стать 
звездой, и продолжает становиться все лучше и лучше. Я считаю, что у него есть 
потенциал для игры в первой паре. Я очень высоко оценивал его в этом сезоне, 
и он даже превзошел все мои ожидания. На площадке он проводит больше 20 
минут за игру", - написал Уиллер.  
К Левшунову приковано огромное внимание как на родине, так и за океаном. 
Белорусские хоккеисты дважды в истории выбирались в топ-10 драфта НХЛ 
(Руслан Салей "Анахаймом" под 9-м номером в 1996 году и Андрей Костицын 
"Монреалем" под 10-м номером в 2003 году), но ни разу не входили в топ-3. 
Артем недавно стал гостем подкаста "NHL Draft Class", где рассказал, что в 
Америке хоккей быстрее, а в Белоруссии более ориентированный на 
индивидуальное мастерство. В НХЛ он смотрит на Кэйла Макара, Расмуса 
Далина и Эрика Карллсона. "Я больше люблю играть в нападении, и поэтому мне 
нравится наблюдать за игрой Кэйла Макара, наверное, больше, чем за игрой 
других игроков", - говорит хоккеист.  
В России любят называть восходящих талантов новыми Овечкиным и русскими 
Макарами. Глядя на Левшунов в студенческом хоккее, можно смело сказать, что 
задатки для того, чтобы стать белорусским Макаром у него есть. Кейл, кстати, 
тоже один сезон провел в NCAA, после этого отправился покорять НХЛ. Повторит 
ли его путь Артем? Очень возможно.  



 

 

https://sport24.ru/hockey/article-v-amerike-rastet-bolshaya-zvezda-iz-belorussii-18-
letniy-zashchitnik-udelayet-russkikh-i-popadet-v-top-3-drafta-nkhl 

К заголовкам сообщений 

Панарин безумно стартовал в НХЛ. Но он все еще уступает Квартальнову 
(Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), Казань, 9 ноября 2023) 
Бывший тренер "Ак Барса" выдал лучший старт в российской истории.  
Результативная серия Артемия Панарина началась со старта сезона НХЛ и не 
заканчивается уже месяц. Форвард набрал очки в 12 играх подряд, перебил 
лучшее достижение "Рейнджерс" в XXI веке и теперь нацелен на рекорд клуба за 
всю историю. Одновременно он может догнать рекордсмена среди россиян. 
Интересно, что лучше всех сезон начинал Дмитрий Квартальнов. Он совсем 
немного поиграл в НХЛ, но успел выделиться на общем фоне. Сможет ли 
Артемий перебить достижение, непокоренное за целых 30 лет? 
В погоне за двумя рекордами 
В предыдущей игре с "Детройтом" (5:3) Панарин набрал два очка. Сначала он 
отдал шайбу на пятачок, под наброс Эрику Густафссону, а уже Крис Крайдер 
добил ее в ворота. Чуть позже уроженец Коркино исполнил идеальный бросок с 
близкого расстояния. За этот голевой момент надо сказать спасибо Алексису 
Лафренье. Молодой канадец отлично поборолся у борта и выдал шайбу 
неприкрытому россиянину.  
С приходом в НХЛ Александра Овечкина и Евгения Малкина многие российские 
рекорды оказались под угрозой. Но рекорд по самой длинной результативной 
серии со старта держится до сих пор. С 8 октября по 12 ноября 1992 года 
Квартальнов набирал очки 14 матчей кряду. Чтобы сравняться, Панарину нужно 
отметиться еще в двух играх. Возможность повторить рекорд у Артемия будет в 
игре с "Коламбусом". Символично, что пройдет она тоже 12 ноября, но с 
разницей в 31 год. 
До этого сезона второе место среди россиян делили Никита Кучеров (2014/15) и 
Малкин (2018/19). У них по 11 очков. Перед Панариным уже вовсю маячит 
клубное достижение. Обойдя Мариана Габорика, он выдал сильнейший старт с 
начала века. Лучший результат "Рейнджерс" всех времен установлен Родом 
Гилбертом в сезоне 1972/73. Как и в случае с российским рекордом 
Квартальнова, нужно еще два матча с очками. 
Немудрено, что Артемию уже вовсю прочат самые почетные призы, хотя со 
старта чемпионата прошел всего месяц. "Панарин заходит на территорию "Харт 
Трофи", Шансы будут еще выше, если он поддержит высокий темп без Адама 
Фокса", - пишет автор The Athletic Артур Стэйпл. Несколько дней назад звездный 
защитник травмировал ногу и выбыл на десять матчей. Были опасения, что без 
его передач и хлестких бросков большинство просто "встанет". Предыдущий 
матч развеял эти сомнения. Дважды нью-йоркцы забивали при численном 
перевесе, и россиянин стабильно создавал остроту. 
Важно, что Артемий не только стабильно набирает очки, но и активно участвует 
в прессинге. Раньше игрок чаще выезжал за счет своих сильных сторон - 
скорости и техники, а теперь вместе с остальными отрабатывает в обороне и 
постоянно напрягает соперника в чужой зоне. Когда журналист The Hockey News 
Джонни Лазарус обратил внимание на изменения в игре Панарина, тот по 
привычке ответил с юмором: "Рад, что кто-то это видит, ха-ха. Обычно вы, 
ребята, подмечаете только мои ошибки. Мы наладили хорошее взаимодействие. 
Здорово, когда команда впятером прессингует в зоне соперника", - сказал 
Артемий. Сейчас он находится на третьем месте по очкам в НХЛ, уступая только 
Кучерову (22) и Элиасу Петтерссону (21).  

https://sport24.ru/hockey/article-v-amerike-rastet-bolshaya-zvezda-iz-belorussii-18-letniy-zashchitnik-udelayet-russkikh-i-popadet-v-top-3-drafta-nkhl
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Квартальнов сбежал из "Химика" в первое звено "Бостона"  
Панарин родился в 1991 году. Этот год стал поворотным и для Квартальнова. 
Почти все игроки выше среднего уровня в то время спешно покидали страну, 
устремившись на запад. Но Дмитрий тянул до последнего и все же сорвался в 
последний момент - за два дня до старта чемпионата 1991/92. Он тайно покинул 
расположение "Химика", ошарашив главного тренера Владимира Васильева. Но 
в отличие от знаменитых "белгецов" того периода - Сергея Федорова и 
Александра Могильного, Квартальнова в НХЛ никто не ждал, на драфте его не 
выбирали. Тогда возник вариант с IHL. Это низшая североамериканская лига, 
вроде современной АХЛ. 
Сезон прошел бомбезно. Дмитрий сильно выделялся на общем фоне и собрал 
все призы - стал MVP, лучшим бомбардиром и попал в символическую сборную. 
После такого выступления игнорировать Квартальнова было уже невозможно. 
"Бостон" в 1992 году выбрал его под 16-м номером. Самый высокий пик на 
драфте команда потратила на 26-летнего Квартальнова, а не на перспективного 
юниора. Так что Дмитрий приходил в лигу уже матерым игроком с большим 
опытом. В этом плане его путь отчасти схож с карьерой Панарина. Артемий 
дебютировал в НХЛ незадолго до своего 24-летия. 
В начале сезона звезда "Бостона" Кэм Нили получил тяжелую травму, поэтому 
Дмитрия перевели в ведущее звено к Адаму Отусу и Джо Жюно. Тройка 
сработалась моментально. Интеллектуальная игра Отуса идеально сочеталась 
с подключениями молодого Жюно. Хоккеисты постоянно придумывали красивые 
комбинации, которые нередко завершались точными бросками Квартальнова, 
подобными выстрелу из вестерна. Поэтому тройка получила прозвище Bonanza 
Line - в честь популярного американского вестерна 60-х и начала 70-х годов.  
Переход в ведущее звено вряд ли состоялся бы без мощнейшего дебюта. С 
самого старта игрок поймал фантастический кураж. Уже в первом матче 
забросил свою первую шайбу, в третьей игре с набрал символичные три очка, а 
после оформил сразу три дубля за две недели. Дважды пострадали 
калифорнийские команды - "Сан-Хосе" и "Лос-Анджелес". В матче с "Кингз" у 
Квартальнова наладилось отличное взаимопонимание с Владимиром Ружичкой. 
Чех организовал для россиянина два голевых момента, а во втором случае атака 
началась с Отуса, который ввел шайбу в чужую зону.  
За сезон у нападающего накопилось 72 (30+42) очка в 73-х матчах. Он стал 
четвертым бомбардиром команды и ворвался в гонку за "Колдер Трофи", но 
награда досталась более молодому Эрику Линдросу. Казалось, что заокеанская 
карьера Квартальнова только начинается. Главный тренер "Бостона" Брайан 
Саттер называл его редким талантом, который прибавляет от матча к матчу. 
Однако уже скоро начались серьезные проблемы.  
Рекорд держится в НХЛ в 20 раз дольше Квартальнова 
Ближе к плей-офф Нили восстановился от травмы и Bonanza Line разбили. 
Особого эффекта это не принесло ("Бостон" проиграл "Баффало" 0-4 уже в 
первом раунде Кубка Стэнли). Но к рабочему варианту тренерский штаб все 
равно не возвращался. Дмитрия ставили в разные сочетания, но найти ему 
достойного применения не удалось. Хоккеист реже стал набирать очки, а игра в 
обороне оставляла желать лучшего. К тому же, не хватало взаимопонимания с 
главным тренером. Россияне в целом тяжело приживались в оборонительных 
командах Саттера. Похожие трудности в "Калгари" испытывал Герман Титов. С 
приходом этого тренера он из форварда первого звена превратился в игрока 
ротации.  
В межсезонье Квартальнов окончательно убедился, что на него в "Бостоне" не 
рассчитывают. В 1993 году НХЛ пополнилась двумя новичками - "Анахаймом" и 



 

 

"Флоридой". Каждая команда могла защитить на драфте расширения одного 
вратаря, пятерых защитников и девятерых форвардов. Квартальнова в списке не 
оказалось, "Брюинз" были готовы расстаться с россиянином: "Мы не хотели 
делать этого. Но наша главная цель - удержать других игроков", - отмечал в 
интервью Boston Herald генеральный менеджер "Бостона" Харри Синден.  
Но при любом раскладе Квартальнов остался бы в прежней команде. В драфте 
расширения могли участвовать только игроки с двумя и более сезонами на 
профессиональном уровне. Понятно, что НХЛ не учитывала советские 
чемпионаты, но у Дмитрия уже был опыт в низшей лиге Северной Америки, из-
за этого статус игрока вызвал споры. Накануне драфта лига постановила, что не 
будет засчитывать Квартальнову сезон в IHL как профессиональный. Так шанс 
на перезагрузку в одном из клубов-новичков отпал. 
В следующем сезоне ситуация с игровым временем предсказуемо ухудшилась. 
Дмитрий окончательно отошел на второй план. Сначала спустился в четвертое 
звено, а после - в фарм-клуб. И хотя в АХЛ Квартальнов набирал больше очка за 
игру, возвращать в основу его не спешили. Как и обменивать в другой клуб. 
Дмитрий уехал в Швейцарию, не дождавшись достойного шанса в НХЛ. Есть 
ощущение, что заокеанская карьера Квартальнова могла бы сложиться гораздо 
ярче и он заслуживал большего, чем полтора сезона в НХЛ. В любом случае, 
Дмитрий успел оставить след в лиге и установить рекорд, который не покорялся 
никому уже 30 лет. Останется ли он вечным? Узнаем в ближайшее время.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289145 

К заголовкам сообщений 

Еремей Шумилин: в СКА все делают для тебя, чтобы ты развивался и 
показывал результат (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
Интервью AllHockey.Ru с новичком "СКА-Невы" Еремеем Шумилиным - о том, 
почему сменил Ярославль на систему СКА. 
- Вы уже провели какое-то время в "СКА-Неве". Поделитесь эмоциями. 
- Очень сильно понравилась именно вся организация, "Хоккейный город", весь 
тренерский персонал. Все нравится, все круто! 
- Как прошла адаптация в команде, как приняли партнеры? 
- Со многими пацанами знаком, вместе в сборной играли, приняли, как своего - 
позитивно. Частенько в сборной играли с Семеном Демидовым, с Матвеем 
Кабушем пересекались в сборной, со Степой Анисимовым, Кириллом Танковым. 
Много ребят, с кем играл вместе в одной команде. 
- С кем-то из ребят советовались по поводу перехода в систему СКА? 
- Нет, просто после игр, когда по молодежке играли, пацаны всегда хвалили эту 
систему. Так, чтобы разговаривал с кем-то об этом - такого не было. 
- Кто-то больше всего помогал в адаптации из ребят? 
- Все пацаны помогали. Все, с кем играл в сборной, все, кто знают меня, помогали 
мне, подсказывали какие-то моменты именно в раздевалке, какие есть приметы. 
Узнал, что есть примета: если шапку роняешь, нужно на нее наступить. В плане 
адаптации ребята хорошо помогают. 
- Расскажите, как появился вариант с системой СКА? 
- Когда покинул "Динамо-Алтай", агент занимался командами. Про СКА и эту 
систему не думал, что так получится, что позовут меня. Но повезло, что появился 
такой хороший вариант, и я попал сюда.  
- Как вам система СКА, условия? Успели почувствовать разницу между 
системами? 

https://sport.business-gazeta.ru/article/289145


 

 

- Да, очень сильно отличается система в плане организации и отношения к 
игроку. К тебе относятся так, чтобы ты развивался. Все делают для тебя, чтобы 
ты развивался и показывал результат. Я побывал в двух клубах - "Локомотиве" и 
"Динамо-Алтай". Конечно, отличие очень большое. 
- Что можете сказать о подготовке - вы какое-то время не играли, прежде чем 
оказаться в "СКА-Неве". 
- Повторюсь про отношение к тренировкам, профессионализм - все это здесь 
присутствует и чувствуется. Здесь совсем другой коллектив. Ребята 
мастеровитые, пусть и молодые, но все играют в хоккей - не бей беги, 
забрасывай шайбу, - а именно играют в хоккей. Это радует!  
- В команде достаточно сильный тренерский состав. Успели уже привыкнуть к 
требованиям? 
- Тренерский штаб очень нравится, все тренеры подсказывают, разговаривают - 
это тоже очень нравится. К требованиям привык, потому что система СКА похожа 
на сборную. Я в ней был и знаю эти требования, как и что. К требованиям очень 
хорошо адаптируешься здесь. 
- Главный тренер основной команды постоянно следит за матчами "СКА-Невы", 
насколько это мотивирует? Ведь каждый игрок мечтает о главной команде. 
- Да, это очень сильно мотивирует. Хочется пробираться в главную команду! Это 
здорово, когда тренер основной команды следит за матчами, и ты понимаешь, 
что нужно доказывать и показывать каждый матч, расти все выше и выше! 
- Сейчас вы на просмотровом контракте. Тебе как-то клуб помогает с бытовыми 
делами? 
- Да, очень круто меня встретили. Я приехал, меня поселили в "Хоккейный город", 
я живу на третьем этаже - чтобы покушать или пойти на тренировку, нужно 
спуститься. Я уже успел сходить на бросковую зону, все посмотрел, очень 
понравилось. Спасибо СКА за то, что предоставили все это. 
- Многие отмечают "Хоккейный город" своей многофункциональностью. 
- Да, я уже несколько раз сходил на бросковую зону, мне очень понравилось, что 
тут совершенствуешь в себе какие-то навыки, можешь в любое время пойти и 
побросать. Это очень здорово! 
- Многих интересует вопрос: "Как так получилось, что капитан молодежки 
"Локомотива" остался ненужным родному клубу?"  
- Это долгая история. "Спасибо" ярославскому "Локомотиву", что так разошлись. 
Вопросы все к "Локомотиву", почему они меня не оставили. 
- Насколько я знаю, вас в межсезонье готовили к основной команде, и вы даже 
не думали искать клуб. А получилось, что отправили в фарм-клуб, где было и так 
много игроков на вашей позиции. Расскажите из первых уст, как это было. 
- Да, после сезона со мной разговаривал генеральный менеджер команды 
"Локомотив" в КХЛ, говорили: "Ты нам нужен, ты нам пригодишься. Будешь 
играть в КХЛ и предсезонку начнешь с нами". Но за четыре дня до сборов 
позвонили, сказали, что я еду в фарм-клуб в Пермь. Приехал в "Молот", а там 10 
звеньев и шесть центральных на контракте. Главный тренер сказал: "Я не 
понимаю "Локомотив", зачем тебя сюда отправили, если они знали, что тут так 
много центральных". Он сказал, что я могу оставаться, но играть буду одну игру 
и четыре пропущу. Я сказал, что не хочу так. Приехал в "Локомотив", а там уже 
решили по обоюдному разойтись. Не знаю, все вопросы к "Локомотиву", почему 
они так со мной поступили. И я не один такой - там много хороших игроков, от 
которых просто без причины отказались. 
- Как вы попали в "Динамо-Алтай" - через агента или клуб сам вышел на вас? 
- Да, за счет агента. Наверное, я поторопился, потому что нужно было еще 
подождать предложения от клубов, но уже психологическое состояние было 



 

 

немного не очень и пришлось ехать играть, потому что сезон начинался. Хорошо, 
что сейчас все так складывается. 
- Можно ли сказать, что в связи с психологическим состоянием и не задалось в 
Барнауле? 
- Да, так и есть. Если посмотреть мою статистику, там все очень плохо. Но я и не 
играл там большое количество времени. Было реально тяжело психологически с 
"Локомотива" ехать в Барнаул и там не играть, а сидеть. Так скажем, не буду себя 
приукрашивать, но я не такого стиля игрок, чтобы сидеть на скамейке. Для меня 
это было очень тяжело.  
- Были ли еще предложения помимо "Динамо-Алтай"? 
- Да. После того, как я приехал в Барнаул, там решалось еще с двумя клубами. 
Я уже подписал контракт, а через три дня позвонили агенту и предложили ехать 
в другую команду. Но я уже подписал контракт, было никак. 
- Тогда речи о системе СКА не шло? 
- Нет, тогда даже не думал, что попаду в СКА, что все так здорово получится. 
Надеюсь, что все-таки здесь у меня все получится. Я правда очень доволен и 
готов прогрессировать и давать результат, помогать команде. 
- Успели ли вы уже погулять по Петербургу? Как вам город? 
- На самом деле, это мой самый любимый город в России. Был тут, когда с 
молодежкой ездили, знаю много мест, куда можно сходить. Так еще не погулял 
полноценно. Но у меня сестра здесь живет, с ней немного прогулялись. 
- Вы сказали, что знаете много мест. Назовите любимое место в городе. 
- Наверное, Казанский Собор. Мы туда ходили, мне там очень нравится. 
- На втором месте "Хоккейный город"? 
- Да! Хотя нет, "Хоккейный город" на первом месте. Это все-таки работа - самое 
лучшее место в Питере. 

https://allhockey.ru/article/show/495803-
Eremej_Shumilin_v_SKA_vse_delajut_dlya_tebya_chtoby_ty_razvivalsya_i_pokazyv
al_rezul_tat 

К заголовкам сообщений 

Клуб Овечкина стоит почти $1,5 млрд, но он далеко не самый дорогой! Гид 
по стоимости команд НХЛ (Sport24.ru, Москва, 9 ноября 2023) 
Больше всего стоит "Торонто" - $2,65 млрд.  
В сентябре "Оттава" была продана за рекордную для клуба НХЛ сумму в $950 
млн. Новым владельцем команды из канадской столицы стал миллиардер Майкл 
Эндлауэр - основатель Andlauer Healthcare Group Inc, ведущей компании по 
управлению цепочками поставок. Когда сделка была оформлена, комиссар НХЛ 
Гэри Беттмэн сказал, что наконец- то хоккейные франшизы оценили по 
достоинству. И ведь $950 млн - далеко не предельная сумма для клуба НХЛ.  
Издание Sportico, специализирующее на теме финансов, выпустило рейтинг с 
оценкой стоимости всех 32 клубов НХЛ. Чтобы определить справедливую 
рыночную стоимость франшиз, журналисты рассчитали доход каждой команды, 
опираясь на общедоступную информацию и финансовые отчеты, а также на 
интервью с теми, кто разбирается в финансах клубов, в том числе с девятью 
спортивными банкирами и юристами, которые активно работают над 
транзакциями НХЛ. Подобный рейтинг Sportico выпускает третий год подряд. В 
новом отражена информация, насколько процентов стоимость клуба выросла за 
год. В среднем клуб НХЛ оценивается в $1,3 млрд.  
Самый дорогой клуб - "Торонто". Его оценивают в $2,65 млрд. Стоимость "Мэйпл 
Лифс" за год выросла на 25%. Нужно отметить, что все клубы выросли в своей 
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цене. Во многом это случилось из-за падения курса доллара и роста доходов 
населения Канады и США. 25% - это далеко не самый большой рост, даже 
правильнее сказать, один из самых небольших. К примеру, цена "Аризоны" по 
сравнению с 2022 годом выросла с $465 млн до $675 млн - на 45%. Но клуб так 
и остался на последнем 32-м месте как самый дешевый в лиге. Самого 
ощутимого роста добилась "Каролина" (59% и $980 млн) и "Флорида" (53% и $910 
млн). Успех "Пантерз" можно связать с игрой - команда выступала в финале 
Кубка Стэнли, а также ростом популярности. Еще несколько лет назад на 
домашних матчах крайне редко собирались аншлаги, сейчас же билеты, бывает, 
не купить. Тот случай, когда спортивные успехи напрямую повлияли на 
финансовые.  
В тройке самых дорогих клубов "Рейнджерс" ($2,45 млрд) и "Монреаль" ($2,27 
млрд). К десятке самых дорогих подбирается "Вегас", который появился на карте 
НХЛ всего пять лет назад. "Голден Найтс" занимают 11-ю строчку и стоят $1,3 
млрд. Учитывая, что за вступление в лигу "Рыцари" заплатили $500 млн, а теперь 
стоят почти в два раза больше, инвестиция в хоккейный клуб - хорошая идея. И 
здесь еще не учитывается доход от арены, где помимо хоккея проводится 
множество развлекательных мероприятий.  
Интересно, что топ-10 самых дорогих клубов не изменился по сравнению с 
прошлым годом. Даже расположение команд осталось прежним. Это означает, 
что спортивные результаты - далеко не первое, что влияет на конечную 
стоимость франшизы. Важнее: инфраструктура, город, фан-база, бренд клуба. 
Именно поэтому в топ-5 самых дорогих франшиз - команды из "Оригинальной 
шестерки". Это команды, которые в лиге с момента ее возникновения, с первого 
сезона - 1942/43. Там же был и "Детройт", он на десятом месте и стоит $1,12 
млрд. Команда самого популярного русского хоккеиста Александра Овечкина 
оценивается в $1,42 млрд. Известно, что популярность и успех к "Вашингтону" 
пришли, когда в команде появился русский снайпер. Интересно, как отразится на 
стоимости франшизы завершение карьеры Ови? Хотя сначала он должен побить 
рекорд Уэйна Гретцки, и тогда цена клуба точно достигнет своего пика.  

https://sport24.ru/hockey/article-klub-ovechkina-stoit-pochti-15-mlrd-no-on-daleko-ne-
samyy-dorogoy-gid-po-stoimosti-komand-nkhl 

К заголовкам сообщений 

"Подождите, прорвет еще!" Кожевников назвал число голов, которое 
забьет Овечкин в сезоне (Чемпионат.com, Москва, 9 ноября 2023) 
Двукратный олимпийский чемпион, легендарный спартаковец Александр 
Кожевников прокомментировал пятиматчевую серию без голов капитана 
"Вашингтона" Александра Овечкина. Россиянин гонится за рекордом Уэйна 
Гретцки по голам в НХЛ и отстает от канадца на 70 заброшенных шайб. В 
сегодняшнем матче с "Флоридой" (3:4 ОТ) Овечкин очков не набрал. 
"Овечкин не забивает пять матчей подряд? Вряд ли возраст сказывается. 
Подождите, прорвет еще! Он же очки набирает свои. Ну, не забивает пока, да... 
Пока не забивает. Его прорвет? Я думаю, что да. Будем на это надеяться! Надо, 
чтобы подобрался поближе к Гретцки. Сколько в этом сезоне забьет? Думаю, что 
штук 30. Дойдет до этого", - сказал Кожевников в беседе с корреспондентом 
"Чемпионата" Владимиром Лаевским.  

https://www.championat.com/hockey/news-5312098-podozhdite-prorvyot-eschyo-
kozhevnikov-nazval-chislo-golov-kotoroe-zabyot-ovechkin-v-sezone.html 

К заголовкам сообщений 
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В Америке под огонь критики попал друг Овечкина! Кузнецова разнесли за 
ошибки в первом матче после болезни (Sport24.ru, Москва, 9 ноября 2023) 
Заслуженно? 
и его игра за "Вашингтон" никак не могут начать радовать болельщиков 
"Столичных" своей стабильностью и результатами. В середине прошлой недели 
россиянин заболел и не вышел на матч среду против "Коламбуса", пропустил 
пару тренировок и заставил переживать относительно того, что у "Кэпиталз" 
совсем не осталось квалифицированных центральных нападающих. 
Предполагалось, что Евгений продолжит лечение и не сможет сыграть с 
"Флоридой", но аховое положение, вероятно, вынудило Кузнецова вернуться в 
строй как можно раньше. Скорее всего, на игру с "Пантерз" россиянин вышел не 
до конца здоровым и ближе к овертайму усталость начала "накрывать" 
челябинца.  
В самом овертайме, который продлился лишь 15 секунд, Кузнецов сыграл 
неважно, упустив Сэма Райнхарта, который и стал автором победной шайбы 
"Пантер". А после игры Евгений попал под критику главного тренера 
"Вашингтона" Спенсера Карбери.  
"Кузи потерял свою позицию. Он преследовал соперника и проиграл ему в 
скорости. Если ты собираешься гнаться за соперником, то просто не можешь 
позволить обыграть себя. А он позволил ", - сказал расстроенный Карбери. Его 
команда проиграла 6 матчей из 11, уступила в двух матчах из трех последних, и 
трудности "Вашингтона" сейчас представляются более серьезными, чем это 
выглядело до начала регулярки.  
" Игра перевернулась после пары наших потерь. Мы допустили несколько 
грубейших ошибок при игре с шайбой. На протяжении всей игры происходят 
неправильные решения при игре с шайбой, это понятно. Однако мы просто не 
имеем права совершать такие "обрезы", нельзя потерять игрока за спиной и 
упустить его выход на свои ворота. Кроме того, невозможно отобрать шайбу, 
когда ты уже устал. Нужно как минимум выждать время, подержать шайбу, чтобы 
партнеры сменились и вышли свежие игроки ", - бушевал после матча Карбери.  
Задача о том, чтобы "обустроить Кузнецова", ему пока не дается, но в этом 
наставник "Вашингтона" не одинок. До него с подобной задачей не справился 
Питер Лавиолетт, да и орденоносный Барри Тротц далеко не всегда находил 
общий язык с Евгением. На матч с "Пантерами" россиянин вышел в номинально 
втором звене с Милано и Оши, но сыграл больше всех нападающихх в команде 
- 22 минуты и 47 секунд. На фоне простуды такие нагрузки не могут не сказаться, 
но требовать стопроцентной готовности в таких обстоятельствах от Кузнецова 
неразумно - он уже заслужил уважение, когда вышел на лед недолеченным.  
" Команда хотела использовать Майкла Сгарбоссу в роли подстраховщика. Но 
Кузнецов был достаточно здоров, чтобы играть. А в первой же смене овертайма 
Райнхарт просто уехал от Кузи", - отметила обозреватель Washington Post Бэйли 
Джонсон.  
С "Флоридой" россиянин заработал "-3" по показателю полезности, сделал 3 
броска в створ и не набрал очков. В 11 матчах сезона на его счету лишь один гол 
и 14 передачи, но есть 14 минут штрафа и "-5" - вместе с Сонни Милано он 
худший по плюс-минусу в составе "Вашингтона". Другими словами, здоров ли 
Евгений, или не вполне, его игра вряд ли соответствует ожиданиям, которые 
были перед стартом сезона, когда все утверждали, что Кузнецову необходимо 
реабилитироваться за прошлые неудачи и резкие слова в интервью.  
Если бы Кузи не вышел на игру с "Флоридой", то у "Вашингтона" был бы лишь 
один полноценный центр - Дилан Строум, который играет в тройке с Овечкиным. 
Карбери пришлось бы возвращать на позицию центрального Коннора Макмайкла 



 

 

и повышать его до второго звена, а двумя центрами в третьем и четвертом 
звеньях по очереди были бы Майкл Сгарбосса, Хендрикс Лапьер и Алексей 
Протас. При таком подходе у "Столичных" изначально не было много шансов 
продержаться вне основного времени.  
Если кризис "Вашингтона" будет усиливаться, то не исключено, что менеджмент 
"Кэпиталз" вернется к идее скорейшего обмена Евгения Кузнецова, и уже не 
будет так внимательно относиться к предложениям и компенсации. Правда, 
покупателей на россиянина и раньше было немного, поэтому вариант у 
наставника, по сути, один: дать Кузи нужное время для обретения лучшей формы 
и оставить его в покое, а там, глядишь, и результативность вернется.  

https://sport24.ru/hockey/article-v-amerike-pod-ogon-kritiki-popal-drug-ovechkina-
kuznetsova-raznesli-za-oshibki-v-pervom-matche-posle-bolezni 

К заголовкам сообщений 

Панарин вплотную приблизился к двум рекордам НХЛ из прошлого века 
(Газета.Ru, Москва, 10 ноября 2023) 
Хоккеист "Рейнджерс" Панарин приблизился к рекордам Жильбера и 
Квартального  
Российский нападающий "Нью-Йорк Рейнджерс" Артемий Панарин после матча 
регулярного чемпионата Национальной хоккейной лиги (НХЛ) с "Миннесотой 
Уайлд" (4:1) подобрался к двум рекордам Лиги, которые были установлены в 
прошлом веке.  
Панарин в матче забросил шайбу и записал на свой счет голевую передачу, он 
помог отличиться Лафреньеру, который забросил вторую шайбу клуба из Нью-
Йорка. 32-летний форвард довел общее число набранных очков в сезоне-
2023/24 до 22 (восемь шайб и 14 передач). Россиянин отличился во всех 13 
матчах регулярного чемпионата и стал восьмым хоккеистом в истории 
франшизы, кому удалось набрать 20 результативных баллов в 12 матчах или 
меньше.  
Таким образом, российский хоккеист стал вторым игроком в истории 
"Рейнджерс", набиравшим очки в 13 матчах кряду со старта сезона. Лидером 
является Род Жильбер, у которого было 14 матчей с очками со старта сезона-
1972/1973. Также Панарин приблизился к российскому рекорду, который 
принадлежит ныне главному тренеру минского "Динамо" Дмитрию Квартальнову 
- именно выступавший тогда за "Бостон Брюинз" хоккеист в сезоне-1992/1993 
набирал очки в 14 матчах подряд.  

https://www.gazeta.ru/sport/news/2023/11/10/21678793.shtml 

К заголовкам сообщений 

Русского супербомбардира уделал 18-летний канадский гений! Кучеров 
проиграл Бедарду и слетел с трона (Sport24.ru, Москва, 10 ноября 2023) 
Теперь в гонки за "Арт Росс" лидирует Элиас Петтерссон.  
Как же хорошо начинался вечер четверга для нападающего "Тампы" Никиты 
Кучерова. Его команда принимала на своем льду скромный "Чикаго", соперники 
быстро обменялись голами, а уже в середине первого периода российский 
форвард получил стопроцентный шанс и с удовольствием им воспользовался.  
Это у Таннера Жанно совсем не вышел дальний бросок, зато вышла идеальная 
передача на 86-го номера. 2:1 - "Тампа" впереди.  
Никита набрал 12-е очко в последних четырех встречах, но на этом радостные 
моменты для него закончились. Немного неожиданно в игру включился 18-
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летний гений "Блэкхокс" Коннор Бедард, который еще до первого перерыва успел 
переписать историю франшизы:  
оформил дубль  
набрал 3 очка  
в 18 лет и 115 дней стал самым молодым игроком "Чикаго", который смог в одном 
матче выполнить два первых пункта  
Гости повели 4:2, во второй двадцатиминутке упрочили свое преимущество и в 
итоге без шума и пыли довели дело до победы - 5:3. Для "Тампы" же это 
поражение стало четвертым в последних 6 матчах. Кризис - не иначе.  
Но проблемы Кучерова на этом не закончились - он еще и потерял лидерство в 
бомбардирской гонке этого сезона НХЛ . Гол принес россиянину 23-й 
результативный балл в сезоне, только вот в параллельном матче нападающий 
"Ванкувера" Элиас Петтерссон набрал 3 очка и подвинул Никиту с первой 
позиции этой увлекательной гонки за "Арт Росс Трофи". Замыкает тройку 
лидеров на данный момент Артемий Панарин из "Рейнджерс".  

https://sport24.ru/hockey/article-594557-russkogo-superbombardira-udelal-18-letniy-
kanadskiy-geniy-kucherov-proigral-bedardu-i-sletel-s-trona 

К заголовкам сообщений 

Прилетело откуда не ждали. Россияне лишили Кучерова лидерства в 
бомбардирской гонке НХЛ (Советский спорт, Москва, 10 ноября 2023) 
Соотечественники помогают конкуренту Никиты регулярно набирать очки.  
Старт нового сезона НХЛ подарил любителям хоккея сразу несколько 
неожиданных сюжетов. Здесь и потрясающий старт "Бостона" и "Вегаса", и 
откровенный провал "Вашингтона", "Питтсбурга" и "Сан-Хосе". Однако не менее 
интересными маркерами нынешней кампании являются результаты "Тампы" и 
"Ванкувера".  
"Молнии" на протяжении последних восьми лет четыре раза играли в финале 
Кубка Стэнли, дважды завоевывали трофей и, имея потрясающий костяк 
команды, постоянно ходят в претендентах на самые высокие места. А вот 
"касатки" уже давно находятся в процессе перестройки, которая идет не совсем 
гладко и даже затянулась. Эти команды и сейчас имеют разную прессу, однако 
не все столь очевидно, как может показаться.  
"Тампа" не слишком удачно начала сезон. "Молний" лихорадит, они не могут 
найти золотую середину, выдавая после отличных матчей откровенно 
провальные. Виной этому в том числе может быть отсутствие травмированного 
вратаря "Лайтнинг" Андрея Василевского, однако пока практически вся команда 
играет ниже своих возможностей. Чуть ли не единственным светлым пятном на 
этом отрезке сезона для "Тампы" является Никита Кучеров. 30-летний россиянин 
летом залечил все свои повреждения и вновь начал доминировать на площадке. 
За 14 матчей воспитанник ЦСКА набрал 23 (11+12) очка по системе "гол+пас", 
что позволяет ему располагаться на третьем месте в гонке снайперов и на 
втором в гонке бомбардиров.  
Минувшей ночью Кучеров очень старался помочь своей команде не проиграть в 
матче с "Чикаго". Россиянин провел на льду более 25 минут, стал автором 
заброшенной шайбы, вел команду за собой, но все равно его стараний не 
хватило "молниям" для того, чтобы пополнить свою копилку набранными очками 
- "индейцы" победили в гостях со счетом 5:3. Примечательно, что свой пока что 
лучший матч в лиге провел первый номер драфта НХЛ 2023 года Коннор Бедард, 
набравший 4 (2+2) очка за результативность.  
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Параллельно в Оттаве "Ванкувер" терзал оборону "Сенаторз" и одержал пятую 
победу подряд (5:2). Главным героем встречи стал российский нападающий Илья 
Михеев, отметившийся дублем. Что интересно, оба раза ему ассистировали его 
соотечественник Андрей Кузьменко и шведский нападающий Элиас Петтерссон. 
Скандинав в столице Канады разразиться еще и голом и, набрав за матч 3 (1+2) 
очка, сумеет выйти в лидеры гонки бомбардиров НХЛ.  
Петтерссон за 13 матчей набрал 24 (7+17) очка за результативность, а львиную 
долю результативных действий он сделал с помощью россиян - Михеева и 
Кузьменко. Швед играет с ними в одном звене и умело этим пользуется. Главный 
тренер "Ванкувера" Рик Токетт в межсезонье наиграл эту тройку и теперь 
собирает от этого приличные дивиденды.  
На данном этапе сезона еще рано делать глобальные выводы. Главный 
бомбардир последних лет - Коннор Макдэвид далек от своей лучшей формы (10 
очков и 9 матчах). Петтерссон сейчас хорош, но на длинной дистанции куда 
монолитнее выглядит Кучеров. Сезон набирает свои обороты и еще приятно 
удивит всех нас!  

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/priletelo-otkuda-ne-zhdali-rossiyane-lishili-
kucherova-liderstva-v-bombardirskoy-gonke-nkhl 

К заголовкам сообщений 

Родился в глуши, жил в бедности, а теперь разрывает Америку! Панарин 
почти догнал Ягра и идет за вечным рекордом (Sport24.ru, Москва, 10 
ноября 2023) 
Он набирает очки в 13 стартовых матча сезона. Фантастика! 
13 матчей с набранными очками с момента старта сезона - столько теперь 
составляет серия нападающего "Рейнджерс" Артемия Панарина, чья команда не 
без труда дома обыграла "Миннесоту" (4:1). На протяжении 40 минут казалось, 
что у россиянина не будет возможности продлить ее до чертовой дюжины, 
поскольку игра была достаточно сухой и не результативной. Но, начав третью 
двадцатиминутку при счете 1:1, "Синерубашечники" смогли взвинтить темп и 
добились победы при действенном участии Панарина.  
Сначала Артемий ассистировал своему партнеру по звену Алексису Лафренье, 
который потихоньку избавляется от шквала той критики, которая была в самом 
начале сезона в его адрес. Он забил свой пятый гол в сезоне, который стал 
победным.  
Ближе к концовке у "Рейнджерс" отличился Блэйк Уилер, реализовавший 
численное преимущество, а на предпоследней минуте забил и сам Панарин, 
отправив шайбу в пустые ворота. Это был восьмой гол россиянина в нынешнем 
регулярном чемпионате, и теперь у Панарина 22 (8+14) очка в13 матчах на 
старте сезона.  
По продолжительности результативной серии он догнал Вильяма Нюландер из 
"Торонто" и Натана Маккиннона из "Колорадо", который зажигал на старте сезона 
четыре года назад. Если Артемий будет набирать очки еще два матча, то догонит 
показатель Яромира Ягра образца сезона-1999/2000. Но абсолютным 
рекордсменом стать будет крайне тяжело, поскольку Дэни Хитли, бывший 
приятель Ильи Ковальчука по "Атланте", 18 лет назад набирал баллы на 
протяжении 22 встреч.  
"Знаете, на прошлой неделе я разговаривал с Лафренье, который сказал, что 
восхищается Панариным. Он пытается понять, как играет Артемий, как он 
мыслит, какие тенденции ловит на льду. Алексис старается открываться под 
передачи россиянина и теперь это дает результат. Лафа помог команде 
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одержать десятую победу в 13 матчах. Эти двое теперь хорошо действуют 
вместе. Как мы это назовем, Хлебушка и франкофона? Французский тост?", - 
пошутил обозреватель LoHud Винс Меркольяно.  
Все-таки история этого парня, родившегося в шахтерском городке Коркино, 
жившего в бедности и добравшегося до статуса самого дорогого русского 
хоккеиста в НХЛ, не может не впечатлять. Панарин продолжает делать все от 
себя возможное, чтобы раз за разом доказывать - ничего невозможного нет!  

https://sport24.ru/hockey/article-rodilsya-v-glushi-zhil-v-bednosti-a-teper-razryvayet-
ameriku-panarin-pochti-dognal-yagra-i-idet-za-vechnym-rekordom 

К заголовкам сообщений 

В ESPN сделали прогноз на лучшего бомбардира НХЛ текущего сезона. Им 
станет россиянин (Sport24.ru, Москва, 9 ноября 2023) 
Известный американский журналист и обозреватель ESPN Грег Вышински 
опубликовал колонку, в которой поделился собственным прогнозом о лучшем 
бомбардире в новом сезоне НХЛ .  
По мнению американца, им станет российский нападающий "Тампа-Бэй" Никита 
Кучеров .  
"Когда перед началом сезона "Тампа-Бэй" потеряла вратаря Андрея 
Василевского из-за травмы, возникли серьезные вопросы о том, как команда 
может отреагировать, не имея подходящей замены. Лучшим средством, по-
видимому, было позволить их звездам нападения готовиться так, как будто они 
участвуют в эпизоде "Chopped", поскольку "Лайтнинг" были третьими в НХЛ по 
количеству голов за игру в течение своих первых 13 матчей в сезоне.  
Лидером является Кучеров, их 30-летний звездный нападающий, набравший 22 
очка в своих первых 13 играх и возглавивший НХЛ во вторник вечером. И это 
после того, как в сезоне 2022-2023 он набрал 113 очков, делит третье место в 
НХЛ с Дэвидом Пастрняком, но отстает от победителя Art Ross Trophy Коннора 
Макдэвида на 40 очков.  
Макдэвид в этом сезоне начинает гораздо медленнее, что создает 
преимущество Кучерову в гонке по очкам. Он выиграл титул бомбардира в сезоне 
2018/19, набрав 128 очков, включая рекордные для лиги 87 передач, в том же 
сезоне, когда он выиграл премию "Теда Линдсея" (выбор игрока года по версии 
НХЛПА) и "Харт Трофи" (самый ценный игрок по мнению авторов). В том сезоне 
за "Лайтнинг" он набрал 48 очков в большинстве. Уже 10 из 22 очков в этом 
сезоне он набрал благодаря преимуществу мужчины.  
Кучерову выгодно играть с динамичным центровым Брейденом Пойнтом, 
который уже в этом сезоне набрал 17 очков. Учитывая, что Куч уже завоевал 
один результативный титул, если он здоров, у него явно есть угроза сделать это 
снова", - написал Вышински.  

https://sport24.ru/hockey/news-594470-v-espn-sdelali-prognoz-na-luchshego-
bombardira-nkhl-tekushchego-sezona-im-stanet-rossiyanin 

К заголовкам сообщений 

Разное 
 

В США появилось видео задержания хоккеиста Гальченюка, где он 
угрожает полиции. После скандала форвард покинул НХЛ и перешел в 
СКА (News.sportbox.ru, Москва, 9 ноября 2023) 
В США опубликовали полное видео задержания хоккеиста Алекса Гальченюка, 
сообщает The Messenger. 
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Инцидент произошел в июле текущего года. На кадрах с полицейской камеры 
видно, как бывшая звезда НХЛ сначала умолял отпустить его домой, а затем 
стал угрожать полицейским и оскорбил темнокожего сотрудника правопорядка. 
 - Один телефонный звонок, и вы все мертвы. Вся ваша семья, весь ваш род, - 
сказал Гальченюк.  
Речь спортсмена была не очень внятной и сопровождалось большим 
количеством ненормативных слов. Он заявил, что полицейские должны 
отпустить его, потому что он платил "чертовы налоги в течение 12 лет по самой 
высокой налоговой ставке". 
 - Я спросил твое имя, и ты затрясся, потому что знаешь, что я русский. Я всех 
вас порежу. Будь в этом уверен. Ты, твоя жена, твоя чертова дочь, все умрут, - 
продолжал 29-летний хоккеист.  
Гальченюк был задержан по обвинению в порче чужого имущества, хулиганстве, 
неподчинении, сопротивлении аресту и угрозах/запугивании. 
Вскоре после инцидента "Аризона" расторгла контракт с хоккеистом. Сам 
Гальченюк принес официальные извинения за свое поведение. 
Этим летом нападающий белорусского происхождения подписал контракт со 
СКА. В КХЛ 29-летний форвард провел 25 матчей и набрал 18 (9+9) очков.  

https://news.sportbox.ru/Vidy_sporta/Hokkej/KHL/spbnews_NI1976411_V_SShA_poj
avilos_video_zaderzhanija_khokkeista_Galchenuka_gde_on_ugrozhajet_policii_Posl
e_skandala_forvard_pokinul_NKhL_i_pereshel_v_SKA 

К заголовкам сообщений 

Легионер ЦСКА Уэйр - о посещении матча КХЛ: "Впервые был на хоккее, 
но теперь пойду еще раз!" (Sports.ru/tribuna, Москва, 9 ноября 2023) 
Французский легионер московского ПБК ЦСКА Каспер Уэйр поделился 
впечатлениями от посещения первого хоккейного матча в жизни. 
"В прошлом году я впервые был на хоккее, на игре ЦСКА. Мне очень 
понравилось. Смотреть хоккей по телевизору - не по мне, но на стадионе другое 
дело: атмосфера, болельщики - все очень круто. В этом сезоне однозначно пойду 
еще раз! 
На футболе пока не был, но очень хотел бы попасть на какую-нибудь игру в 
Европе - это в моем списке дел на ближайшее будущее. Но баскетбол все же 
занимает в моем сердце особое место, его оттуда никуда не денешь". 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/legalbetnews/3202184.html 

К заголовкам сообщений 
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